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В защиту 
дальнобойщиков

В СУББОТУ, 5 декабря, ЦК и МГК
КПРФ, Ассоциация владельцев 

автомобильного транспорта и объектов
транспортной инфраструктуры «Даль*
нобойщик» и ряд других организаций
проведут акцию за отмену сборов с гру*
зовых машин.

Место проведения — г. Москва, Суворов�
ская площадь. Начало — в 12.00.

Из когорты полководцев Великой Победы

О Маршале Советского Союза
И.Х. БАГРАМЯНЕ беседуют историк,

лауреат Государственной премии СССР
Владимир Суходеев

и политический обозреватель «Правды»
Виктор Кожемяко

Вехи его пути
БАГРАМЯН Иван Христофорович (1897—1982). На военной службе с 1915 года. В Первую мировую

войну был на Кавказском фронте. В Красной Армии с 1920 года. Участник Гражданской войны. В 1924
году — учёба на Высших кавалерийских курсах, после чего командовал полком и был на штабных долж�
ностях, в 1931—1934 годах учился в Военной академии имени М.В. Фрунзе. В 1938 году окончил ещё и
Военную академию Генерального штаба РККА, где был оставлен старшим преподавателем. С 1940 го�
да начальник оперативного отдела штаба армии, затем начальник оперативного отдела штаба Киев�
ского особого военного округа.

В первый период Великой Отечественной войны начальник оперативного отдела — заместитель на�
чальника штаба, потом начальник штаба Юго�Западного направления, а затем одновременно и шта�
ба войск Юго�Западного фронта. С июля 1942 года командующий 16�й (впоследствии 11�й гвардейской)
армией. С ноября 1943 года командующий 1�м Прибалтийским фронтом, присвоено звание генерала ар�
мии. С февраля 1945 года командующий Земландской группой войск, а с апреля — командующий войска�
ми 3�го Белорусского фронта. В 1944 году удостоен звания Героя Советского Союза.

После войны командовал войсками Прибалтийского военного округа, главный инспектор Министер�
ства обороны СССР, заместитель министра обороны, начальник Военной академии Генерального шта�
ба, заместитель министра обороны — начальник Тыла Вооружённых Сил СССР. С 1968 года в Группе
генеральных инспекторов Министерства обороны СССР. Маршал Советского Союза с 1955 года. В 1977
году вторично стал Героем Советского Союза.

Тяга к знаниям формировала
советского полководца

— Уже далеко не в первый раз при разговоре об
одном из выдающихся военачальников сталин*
ской когорты мне хочется начать с истоков. Пото*
му что именно там, как правило, угадываются ка*
кие*то основополагающие и типичные черты бу*
дущих победителей гитлеровского рейха. Что вы*
делите у юного Ивана (или по*армянски Ованеса)
Баграмяна?

— Как и абсолютное большинство молодых
его соратников�командующих в Красной Ар�
мии, он вышел из трудовых низов. Отец работал
на железной дороге, мать была дочерью сель�
ского кузнеца. Про себя сам он в своей автобио�
графии написал: «С 9�летнего возраста с боль�
шим старанием и усердием учился в двухкласс�
ном ж.д. училище, а затем при большом матери�
альном напряжении для родителей — в Тифлис�
ском ж.д. техническом училище (1912—1915).
Оба училища окончил с отличными оценками».

— Однако вряд ли мог он тогда мечтать о воен*
ных академиях и о маршальском звании.

— Это верно. Вершиной учёбы до революции
стала для него школа прапорщиков. Но после Ок�
тября в рядах Красной Армии возможности от�
крылись широчайшие. А о том, что тяга к знани�
ям у него оставалась незаурядная, свидетельствует
факт окончания подряд двух академий. И вот что
говорилось в аттестации, данной ему после завер�
шения учёбы в Академии имени М.В. Фрунзе:

«Широкий общий и политический кругозор.
Исключительная культурность в работе. Боль�

шая военная эрудиция. Волевой характер. Дис�
циплинированность безупречная. На всех трёх
курсах программу освоил хорошо и отлично.
Вопросами управления в масштабе стрелковой
и кавалерийской дивизий овладел вполне. Курс
академии окончил по 1�му разряду. Может быть
начальником оперативного отдела штаба кава�
лерийского корпуса, в дальнейшем — адъюнк�
том академии».

Ещё более высокая оценка была дана при
окончании им Академии Генерального штаба.
Процитирую, как начиналась эта аттестация:
«Курс академии заканчивает в числе передови�
ков с отличными оценками по всем предметам».
А завершалась так: «Может быть использован в
качестве преподавателя академии».

— Он ведь таковым и стал?
— Да, старшим преподавателем кафедры так�

тики высших соединений.
— Наверное, мог бы вырасти в крупного теоре*

тика военной науки…
— Всё у него было для этого. Но тогда военная

теория уже крепчайшим образом переплеталась
с практикой. Так что вполне естественным ста�
ло назначение его осенью 1940 года в войска
Киевского особого военного округа.

— Давайте отметим, что тогда же он был при*
нят кандидатом в члены ВКП(б), а значит, начало
войны встретил коммунистом.

— В труднейшее время этот факт, конечно,
по�особому значителен.

Сразу на острие

— Киевский округ, куда был направлен полков*
ник Баграмян, сразу же оказался в июне 1941*го
на самом острие развязанной фашистами войны.

— И сразу был преобразован в Юго�Западный
фронт. А Иван Христофорович, начальник опе�
ративного отдела штаба округа, занял соответ�
ствующую должность в штабе фронта, став и за�
местителем его начальника.

(Окончание на 6*й стр.)

Преодолев неудачи,
он стал победителем

Исполком Съезда
граждан СССР прово*
дит митинг в Москве в
честь Дня Конституции
СССР 1936 года у па*
мятника Героям рево*
люции 1905 года.
Начало — в 17.00.
Проезд: станция метро
«Улица 1905 года», выход из
последнего вагона от цен�
тра.

В ГОРОДЕ Иваново, на
площади Ленина, по
решению инициатив�

ной группы ивановских авто�
перевозчиков, при поддержке
обкома и горкома КПРФ со�
стоялся митинг под лозунгом
«Нет — «Платону»!» В нём при�
няли участие сотни водителей,
индивидуальных предприни�
мателей, возмущённых до глу�
бины души действиями прави�
тельства России, направлен�
ными, по сути, на уничтоже�
ние транспортной инфраст�
руктуры и логистики нашей
области. По сообщениям с
мест, уже сейчас в организаци�
ях торговли начинают пустеть
прилавки из�за отсутствия рит�
мичного подвоза продуктов и
промышленных товаров.

Первый секретарь горкома
партии, руководитель фракции
КПРФ в Ивановской городской
думе А.Д. Бойков в своём вы�
ступлении рассказал, какие ша�
ги были предприняты инициа�
тивной группой и какие дейст�
вия планируются для целена�
правленной борьбы за права
дальнобойщиков.

На митинге выступили более
пятнадцати человек, которые
выразили общее мнение: с побо�
рами надо бороться.

В ходе митинга Александр
Бойков сделал перекличку при�
сутствовавших. На акцию даль�

нобойщиков приехали коллеги
из Кинешмы, Шуи, Тейкова,
Кохмы, Родников, Фурманова,
Ивановского и Лежневского
районов. После этого он сооб�
щил: «Мы информировали о се�
годняшнем митинге наше теле�
видение. Но репортёров здесь
нет. Зато мы прекрасно видим,
что за этим зданием стоит
ОМОН». 

Выступавшие отмечали, что
на них уже стараются психоло�
гически надавить, вручая уве�
домления об административной
ответственности, а многих про�
сто развернули сотрудники об�
ластной ГИБДД, снимали с
обычных рейсовых автобусов.

В завершение митинга началь�
ник юридической службы Ива�
новского обкома КПРФ Д.Э. Са�
ломатин зачитал проект резолю�
ции, которая участниками акции
была принята единогласно.

В течение всего митинга
шёл сбор подписей против
принудительного введения
дополнительных сборов за
проезд по дорогам федераль�
ного значения большегрузно�
го автомобильного транспор�
та. Участники договорились о
поездке на Всероссийскую ак�
цию протеста, которая состо�
ится 5 декабря в Москве.

Пресс*центр Ивановского 
обкома КПРФ.

Президиум ЦК КПРФ отмечает продол�
жение опасной тенденции искажения со�
ветской истории. Не прекращаются попыт�
ки её дегероизации, возвеличивания тех, кто
с оружием в руках выступил против нашей
Родины, против Великого Октября и Совет�
ской власти. Уже на протяжении десятка лет
общественность страны протестует против
установки в ряде городов России памятни�
ков чешским легионерам — участникам че�
хословацкого мятежа 1918—1920 годов.

Как известно, этот мятеж стал началом
масштабной военной интервенции целого
ряда стран империалистического Запада на
советском Севере и в Поволжье, на Дальнем
Востоке и в Сибири, в Крыму и на Кавказе.
Он спровоцировал начало Гражданской
войны и оставил в нашей истории страш�
ный кровавый след. Однако есть силы в ру�
ководстве России, которые продолжают
поддерживать инициаторов установки па�
мятников белочехам везде, где проходил мя�
теж Чехословацкого корпуса — от Самары и
Пензы до Владивостока.

Соответствующую кампанию в последнее
время настойчиво проводят власти Чехии,
страны—члена НАТО, в рамках пропаган�
дистского проекта «Легионы 100». В качест�
ве обоснования официальная Прага ссыла�
ется на соглашение между правительствами
Российской Федерации и Чешской Респуб�
лики о взаимном содержании воинских за�
хоронений от 15 апреля 1999 года. При этом
чешскими властями сознательно обходится
статья 2.3 указанного соглашения, где гово�
рится о необходимости «действовать в соот�
ветствии со своим национальным законода�
тельством» с обязательным «учётом нацио�

нальных, религиозных и иных традиций
своих государств».

Несмотря на активные протесты учёных,
политиков, представителей общественнос�
ти, в последние годы активно навязывается
идея установки памятников белочехам в ме�
стах действий мятежников. Каждый раз это
вызывает волну недовольства и протесты
местных жителей.

Действия чешской стороны носят абсо�
лютно циничный характер. Список из фа�
милий 53 белочехов, которые предполагает�
ся выбить на памятнике в Самаре, расходит�
ся с данными архивов о похороненных на
местном кладбище 24 легионерах. При этом
памятник планируется установить не на
кладбище, а на Красноармейской улице Са�
мары, в непосредственной близости от мо�
нумента красноармейцам, погибшим в 1918
году. Это выглядит как очевидное стремле�
ние ревизовать итоги той войны, когда мо�
лодая Советская республика сумела дать от�
пор иностранным интервентам.

Региональные и местные власти отмалчи�
ваются, бросая тем самым вызов патриотам
и всем жителям города и области. Всё это
возбуждает справедливое недовольство и
протесты самарцев. На публичных обсужде�
ниях и в печати они неоднократно высказы�
вались против оскорбительной инициати�
вы. Они считают недопустимой установку в
городе памятника участникам военной ин�
тервенции, которая стоила нашей стране
многих тысяч жертв и оставила мрачный
след в исторической памяти народа.

Провокационный характер этой затеи
очевиден. Сегодня НАТО пытается взять
Россию в клещи, провоцируя военные кон�

фликты у наших границ. Входящая в этот
блок Турция уничтожила российский бом�
бардировщик. При этом она получила по�
литическую поддержку от стран—членов
НАТО, включая Чехию. В этих условиях по�
пытка ставить памятники интервентам из
числа белочехов в российских городах вы�
глядит актом национального предательства.

За свою историю наш народ множество
раз давал отпор захватчикам, зарившимся
на богатства нашей Родины. Если в органах
государственной власти возобладает идея
ставить памятники всем интервентам, то в
России для них просто не хватит места. По�
хоже, что многие наши чиновники не пони�
мают разницы между сохранением воин�
ских захоронений и возведением монумен�
тов оккупантам.

Происходящее говорит о том, что власти
страны не сделали должных выводов из раз�
рушения Советского Союза. Эта трагедия
была невозможна без подрыва националь�
ной гордости за свершения предков. Агрес�
сивная пропаганда антисоветизма и русо�
фобии как в прошлом, так и в настоящем
используется в целях уничтожения нашей
государственности.

Президиум ЦК КПРФ требует от властей
Самарской области не допустить оскверне�
ния народной памяти установкой памятника
иностранным интервентам. Мы вправе ожи�
дать, что и министерство обороны, и минис�
терство иностранных дел России займут в
этом вопросе позицию, достойную великой
страны, никогда не склонявшей головы пе�
ред иноземными захватчиками.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

В России нет места 
для памятников оккупантам

Заявление Президиума ЦК КПРФ

Адреса сопротивления

П О ИНИЦИАТИВЕ члена Президиу�
ма ЦК КПРФ Валентина Романова
штабом нашей партии принято за�

явление, в котором выражен решительный
протест по поводу установки памятника
белочехам на улице Красноармейской в
Самаре. Подписал заявление Председа�
тель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов.

Как известно, корпус белочехов в 1918
году поднял мятеж против Советской вла�
сти, когда возвращался на родину через
Дальний Восток. Самару, на защиту кото�
рой встали немногочисленные подразде�
ления Красной Армии и местные жители,
эти вояки залили кровью. Павшим в не�
равном бою красноармейцам был установ�
лен памятник, в честь них была названа и
улица. И вот теперь на этой улице, рядом с
монументом, местная власть решила уве�
ковечить память убийц, насильников и
грабителей из корпуса белочехов.

Сами жители Самары, конечно, не мо�
гут определить состояние здоровья главы
администрации города Олега Фурсова, ко�
торый якобы принимал это решение.
Впрочем, сам он это отрицает.

Однако Фурсов во время разговора с
первым секретарём обкома КПРФ Алексе�
ем Лескиным сослался на межправитель�
ственное соглашение о содержании воин�
ских захоронений, которому он якобы сле�
довал, принимая решение об установке па�
мятника на улице Красноармейской. Но
статью № 2.3 указанного соглашения, где
говорится о необходимости «действовать в
соответствии со своим национальным за�
конодательством» с обязательным «учётом
национальных, религиозных и иных тра�
диций своих государств», Фурсов, возмож�
но, не заметил. Впрочем, и без этой статьи

он должен знать, что у русских, как и у дру�
гих народов России, есть давняя традиция:
не памятники ставить, а давать по морда�
сам тем, кто к нам приходит с оружием в
руках. Получили по этому месту в ходе
Гражданской войны не только белочехи,
но и вся остальная свора, которая лезла на
нашу землю со всех сторон.

Около плит, привезённых для сооруже�
ния памятника на Красноармейской ули�
це, находится дом 125а. Старшая по дому
Зинаида Загордняя оперативно известила

всех жильцов о намерении городских
властей.

— Пусть ставят под своими окнами, а
нам это не надо, — заявила она.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

● Участники пикета, как и боль�
шинство горожан, выступают про�
тив установления памятника интер�
вентам.

Самара протестует

Нет — «Платону»!

ПОКА из Послания можно
ожидать в сфере экономи�

ки только тактику выжидания и
стагнации. 

Главное заявление в эконо�
мической части Послания, с на�
шей точки зрения, звучит так:
«именно свобода предпринима*
тельства должна помочь преодо*
леть внешние ограничения». По
сути, высшее политическое ру�
ководство России опять заявило
про «незримую руку рынка». 

Следует отметить, что Путин
предложил некоторые пра�
вильные действия в экономи�
ческой сфере, но они не но�
сят стратегического характера,
а являются, скорее, шагами
«ручного управления» или де�
кларативными. 

Из положительных моментов
этой части Послания необходи�
мо выделить тот факт, что Пу�
тин дважды говорил о необхо�
димости целевой поддержки ус�
пешных предприятий, в том
числе в сфере АПК.

Также важны предложение
Путина создать единый целост�
ный механизм администриро�
вания налоговых, таможенных,
финансовых платежей и требо�
вания об изъятии у неэффек�
тивных собственников неис�
пользуемых земель, о внедре�
нии специальных программ
поддержки промышленности и
сельского хозяйства и о декри�
минализации ряда статей Уго�
ловного кодекса. 

Всё остальное представляет
собой лишь общие благие по�
желания.

Как, за счёт чего «конкурент�

ное производство должно выйти
за сырьевую и добывающие сфе�
ры», «изменится структура эко�
номики», станет успешным биз�
нес, если после преступной ре�
формы Чубайса расчленена и
отдана в частные руки некогда
Единая энергосистема России, а
те же предприятия платят безум�
ные деньги за нефтепродукты?

Ответа В.В. Путин, естест�
венно, не дал, ограничившись
общими словами.

Президент из года в год про�
должает говорить о необходимо�
сти наращивания производства в
несырьевых отраслях. В 2013 го�
ду в Послании он признавал, что
нынешние экономические труд�
ности вызваны именно струк�
турными внутренними пробле�
мами. Но в 2015�м удобнее ока�
залось всё списать на санкции и
падение сырьевых цен.

В.В. Путин говорит о том, что
«власть должна видеть логику в
своих действиях», но почему же
он не отчитывается о своих дей�
ствиях? В нынешнем Послании
почти нет ссылок на задачи и
ориентиры, поставленные в
Послании 2014 года.

Во�первых, необходимость
перестройки экономики назре�
ла давно, и в её отсутствии ви�
новат президент. Во�вторых,
пресловутые майские указы по�
дорвали бюджеты регионов: как
можно было такие затратные

инициативы перекладывать на
плечи регионов? При этом сам
Путин ранее сказал, что кризис
вызван опережающим ростом
уровня оплаты при недостаточ�
ной производительности труда
в нашей стране.

Как всегда, нет предложения
каких�то конкретных мер и ша�
гов для реализации всех пред�
ложенных направлений. Всё
опять сводится к перекладыва�
нию проблем, обязательств и
ответственности на регионы и
созданию значительного числа
каких�то контролирующих, ку�
рирующих организаций и фон�
дов. Причём президент видит,
что регионы не справляются,
но, видимо, не совсем понима�
ет почему. Хотя сейчас у трёх
четвертей регионов — дефицит
бюджета. 

Такое впечатление от эконо�
мических предложений в По�
слании, что президент думает,
будто кризис закончится как�
нибудь сам собой или же с по�
мощью малого бизнеса. 

Вообще большинство посы�
лов Путина противоречиво.
Так, он по�прежнему требует
реализации майских указов, хо�
тя большинство специалистов
считают, что именно они и при�
вели к бюджетному кризису в
регионах. Далее он требует ис�
полнения социальных и инфра�
структурных обязательств с ре�

гионов, у которых и так дефи�
цитный бюджет. Он же требует
не допускать дефицита бюджета
более 3%, хотя это приведёт (и
уже приводит) к снижению как
раз социальных и инфраструк�
турных расходов. Также Путин
говорит, что людям непонятно,
почему закрываются некоторые
больницы, школы… хотя про�
водимая по прежним Послани�
ям «оптимизация» привела к
тяжёлому положению в сфере
медицины и образования. 

С бравадой в Послании гово�
рится об успехах в сельском хо�
зяйстве. При этом не вспомина�
ется задача Послания 2012 года в
течение четырёх�пяти лет (зна�
чит, к 2016—2017 годам) добить�
ся продовольственной незави�
симости. Ясно, что от выполне�
ния этой задачи наше сельское
хозяйство ещё далеко. Поэтому
в Послании ставится новый
ориентир на новые 4—5 лет.

Как только речь заходит о
внутренней политике, Путин 
из Послания в Послание повто�
ряет заезженные, дежурные
мантры об инвестиционном
климате и свободе предприни�
мательства.
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аналитической работе 
и проведению выборных 

кампаний ЦК КПРФ).

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях
России проводится подписка 
на газету «Правда» на первое

полугодие 2016 года.

Наш индекc
остаётся прежним —

50102.

Дальнобойщики

ПО ПРОСЬБЕ журналистов
свой комментарий прези�

дентскому Посланию дал Пред�
седатель ЦК КПРФ, руководи�
тель фракции КПРФ в Государ�
ственной думе Г.А. Зюганов.

«Общий вывод, на мой
взгляд, следующий, — сказал
лидер КПРФ. — Послание пре�
зидента направлено на строгое
определение приоритетов и пе�
реход от ресурсной экономики
к экономике высоких техноло�
гий, к качественной подготовке
кадров. К соединению своей
тысячелетней истории и патри�
отического воспитания. Но в
бюджете, который приносит и
отстаивает правительство, оно
финансово не подкрепляет
главные задачи, не обеспечива�
ет должной безопасности, не
даёт достичь так нужного нам
единства. У нас 10% самых бо�
гатых захватили 87% нацио�
нального богатства и даже не
хотят платить нормальные на�
логи».

«На мой взгляд, — подчерк�
нул Геннадий Андреевич, — по�
сле такого Послания прави�
тельство должно обратиться в
Госдуму с просьбой вернуть на
второе чтение проект бюджета».
По мнению Г.А. Зюганова, если
в целом говорить о работе пра�

вительства, то оно провалило
поручения, данные в прошлом
президентском Послании. «Я
бы на месте президента отчитал
их (членов кабинета) на полную
катушку», — сказал лидер
КПРФ.

«Если взять область эконо�
мики, — отметил далее Г.А. Зю�
ганов, — то, идя по кудринским
рецептам, нельзя решить ни од�
ной проблемы. Президент тре�
бует усиления борьбы с корруп�
цией, поддержки новых техно�
логий и того, чтобы земля нача�
ла работать, вернувшись в ста�
тус сельхозугодий. Но финансо�
во-экономический блок и со�
циальный блок правительства
не справляются с этими задача�
ми, и, мне думается, придётся
их укреплять. И чем скорее, тем
лучше».

«Я полагаю, — продолжил
лидер КПРФ, — что наши пред�
ложения, связанные с прогрес�
сивной шкалой налогообложе�
ния для самых богатых, госмо�
нополией на спиртоводочную
промышленность, поддержкой
дальнобойщиков, пенсионе�
ров, стариков, детей, давно на�
зрели и перезрели. И в новом
сезоне, то есть после 1 января,
эти законопроекты надо вно�
сить в первую очередь. Я наде�

юсь на их широкую поддержку
депутатами обеих палат».

По словам Г.А. Зюганова,
чтобы быть едиными, нам нуж�
на иная социально-экономиче�
ская и финансовая политика.

Лидер КПРФ также подчерк�
нул, что необходимы честные и
открытые выборы: «Президент
сказал: надо, чтобы прошли вы�
боры, к которым будет доверие
у населения. Но чтобы возник�
ло доверие, нужны открытые
дебаты, нужно равное предста�
вительство в эфире. Пусть в ко�
миссии, которая считает голоса,
председатель будет от «Единой
России», а три заместителя — от
трёх других партий, представ�
ленных в парламенте. Надо пе�
рестать мухлевать со списками
и всем остальным. Надо не вы�
ставлять фальшивые партии.
Против нас уже целый ряд та�
ких придумали: и «Коммунисты
России», и КПРФ — Казачья
партия России, и другие. Всё
это — жульничество в старом
стиле. Но я надеюсь, что вот эти
слова президента услышат и те,
кто организует выборы в Крем�
ле, и те, кто непосредственно
руководит в избиркоме и в ре�
гионах».

Пресс-служба ЦК КПРФ.

Г.А. ЗЮГАНОВ

По кудринским рецептам
нельзя решить ни одной проблемы

Либерализм в экономике
сохраняется



Разруха на земле

Мною не раз ставился вопрос об от�
ветственности правительства за со�
зданную рукотворную кризисную си�
туацию в АПК, за антикрестьянскую
политику, проводимую на протяже�
нии последних 23 лет. Мы все пре�
красно помним, что совсем недавно
вклад АПК в ВВП составлял более
20%. Сельское хозяйство надёжно
обеспечивало сырьём промышленные
предприятия. В стране работали 18
тыс. совхозов и 30 тыс. колхозов. В них
трудились более 3 млн. высококвали�
фицированных специалистов. Совхо�
зы и колхозы обеспечивали работой
десятки миллионов человек в других
отраслях народного хозяйства. На селе
активно строились жильё, школы, ин�
фраструктурные объекты. Только ав�
томобильных и внутрихозяйственных
дорог с твёрдым покрытием ежегодно
строилось по 70 тыс. км.

Видя сегодняшнюю разруху рус�
ского села, кубанской станицы, си�
бирского хутора, ещё раз убеждаешь�
ся в необходимости смены проводи�
мого курса, смены управленческих
решений в АПК.

Во�первых, необходимо пересмот�
реть систему государственного управ�
ления основными фондами агропро�
мышленного комплекса, в первую
очередь земельными и почвенными
ресурсами, состояние которых на сего�
дняшний день просто неприемлемое.
У нас уже более 49% земель сельскохо�
зяйственного назначения подвержено
различным процессам деградации.
Почвы стремительно утрачивают пло�
дородие. Остро стоит вопрос спасения
наших уникальных чернозёмов.

По официальной статистике, уже
более 100 млн. га территории охваче�
ны опустыниванием, 65 млн. га стра�
дают от водной и ветровой эрозии, 
23 млн. га переувлажнены либо забо�

лочены, 38 млн. га подвержены засо�
лению. Общая площадь оврагов пре�
высила 900 тыс. га. Около 41 млн. га
пашни выведены из севооборота и за�
росли бурьяном, высасывающим из
почвы последние соки. Всё это в ком�
плексе привело к тому, что ежегодные
потери плодородного слоя превысили
1,5 млрд. тонн питательных веществ.

Ситуацию осложняет негативное

антропогенное воздействие на почвы.
Так, только нефтяному загрязнению в
России подверглись десятки тысяч
гектаров территории. Площадь же зе�
мель, загрязнённых в результате вы�
бросов в атмосферу, сбросов загрязня�
ющих веществ в водные объекты, а
также в результате размещения отхо�
дов производства и потребления, в
сотни раз больше.

Программы есть — 
результатов нет

Учитывая приведённые цифры и
принимая во внимание объективные
масштабы проблемы, становится яс�
но, что меры, принимаемые прави�
тельством в целях сохранения и вос�
становления плодородия почв, выгля�
дят явно недостаточными. Ярким
примером тому служит действующая
Федеральная целевая программа
«Развитие мелиорации земель сель�
скохозяйственного назначения Рос�

сии на 2014—2020 годы», определив�
шая в качестве важнейших целевых
показателей ввод в эксплуатацию все�
го 851 тыс. га мелиорируемых земель
(например, Китай и Индия ежегодно
вводят 1,5 млн. га мелиорируемых зе�
мель), защиту 664 тыс. га земель от
водной эрозии, затопления и подтоп�
ления, а также защиту 1 млн. га от ве�
тровой эрозии.

Зададим вопрос: когда в Россий�
ской Федерации будут восстановлены
те 12 млн. га мелиорируемых и осу�
шенных земель, что были в СССР?
Сегодня в России около 2 млн. га та�
ких земель, при том что в США в пе�
риод с 1990 года количество мелиори�
руемых земель удвоилось и составило
более 22 млн. га. Кроме того, в 2013
году приказала долго жить Федераль�
ная целевая программа «Сохранение
и восстановление плодородия почв
земель сельскохозяйственного назна�
чения и агроландшафтов как нацио�
нального достояния России». Деньги
истрачены, а ситуация изменилась
лишь в худшую сторону.

Одним из её показательных резуль�
татов явилось снижение в 6—10 раз
(по сравнению с 1990 годом) объёмов
внесения минеральных и органичес�
ких удобрений. Так, если в 1990 году
было внесено 390 тыс. т органических
удобрений, то сегодня этот показатель
не дотягивает и до 62 тыс. т. По мине�
ральным удобрениям ситуация анало�
гичная: за последние 25 лет объёмы
внесения упали с 9,9 млн. т до 1,9 млн.
тонн (см. табл. 1).

Воистину варварское отношение
к плодородию земель. Продолжая
такими темпами работать, мы в ско�
ром времени полностью истощим
наши почвы.

Будущее — вилы и лопата

Продолжая тему управления основ�
ными фондами, нельзя не обратить
внимание также на проблемы меха�
низации сельского хозяйства. Село
остро нуждается в обновлении парка

сельскохозяйственной техники. В
противном случае, сохранив тенден�
цию последних лет, мы, без преувели�
чения, в скором времени вернёмся к
ручному труду. А если учесть, что 80%
картофеля, овощей и плодов, а также
50% молока и мяса производится хо�
зяйствами населения, то это время не
за горами.

Напомню, что в 1990 году на полях
работали более 1,5 млн. тракторов,
600 тыс. комбайнов, более 130 тыс.
машин для внесения удобрений. Се�
годня сельскохозяйственными пред�
приятиями эксплуатируется не более
360 тыс. тракторов, менее 113 тыс.
комбайнов, 11 тыс. машин для внесе�
ния удобрений. Аналогично дела об�
стоят по абсолютному большинству
наименований сельскохозяйственной
техники: культиваторам, сеялкам, ко�
силкам и т.д. (см. табл. 2).

Нехваткой же техники определяет�
ся её повышенный износ. Так, при
нормативной нагрузке 73 га на 1 трак�
тор и 244 га на 1 зерноуборочный ком�
байн реальная нагрузка в разы боль�
ше: более 250 га на трактор и 354 га на
комбайн. А в США, к примеру, на 
1 трактор приходится всего 37 га паш�
ни, в Англии — 13 га, во Франции —
16 га, в Германии — 11 га.

В итоге наша сельхозтехника выхо�
дит из строя и списывается в разы бы�
стрее, а новая закупается слишком
медленными темпами: не позволяют
условия кредитования, а также ни�
чтожно малое её количество, постав�
ляемое по федеральному лизингу. К
примеру, в 2014 году нашими агрария�
ми было приобретено всего лишь не�
многим более 8 тыс. тракторов, 4 тыс.
комбайнов. Таким образом, коэффи�
циент обновления сельхозтехники со�
ставил всего 3%. И это при том, что
износ техники превышает 80%.

Ни хлеба, ни молока, 
ни мяса

Ожидаемым и логичным следстви�
ем сложившейся ситуации явилось
резкое снижение посевных площадей:
на 27% (с 63 млн. до 46 млн. га) по зер�
новым и зернобобовым культурам, на
32% (с 3 млн. до 2 млн. га) — по карто�
фелю, более чем на 61% (с 45 млн. до
17 млн. га) — по кормовым культурам.
Общая посевная площадь в России в
период с 1990 по 2014 год уменьши�
лась более чем на треть: со 117 млн. га
до 78 млн. (см. табл. 3).

Не лучше дела обстоят и в такой
важнейшей отрасли сельского хозяй�
ства, как животноводство. Большая

часть основных производственных
мощностей находится в плачевном
состоянии, а техническая оснащён�
ность наших животноводческих ком�
плексов не выдерживает критики. 
Ярким примером является то, что в
1990 году было введено в действие но�
вых животноводческих помещений
более чем на 1 млн. ското�мест для
крупного рогатого скота, а в 2014 году
таких помещений было введено лишь
на 104 тысячи ското�мест.

В итоге поголовье крупного рогато�
го скота сократилось на 70% по срав�
нению с советским периодом — всего
19,2 млн. голов против 57 млн. в 1990
году. Одних коров мы насчитывали
более 20 млн. голов, а сегодня всего —
8,5 млн. Поголовье свиней по сравне�
нию с 1990 годом сократилось более
чем на 50% и составляет сегодня всего
19,5 млн. (см. табл. 4).

Кроме того, необходимо иметь в
виду, что большая часть указанного
выше поголовья числится в хозяйст�
вах населения. На сельскохозяйствен�
ные организации приходится менее
50%. В связи с этим, учитывая «досто�
верность» статистики по хозяйствам
населения, официальные данные мы
не можем воспринимать иначе, как
далёкие от ещё более горькой дейст�
вительности.

Все громкие заявления о том, что
мы добиваемся успехов, являются не
более чем мифом, дезинформацией.
Мы до сих пор ни один показатель ра�
боты нашего АПК не смогли вернуть
на уровень 1990 года, в связи с чем го�
ворить о каких�либо достижениях
нельзя. Зато мы можем наблюдать
резкий спад производства в сельском
хозяйстве: доля АПК в структуре ВВП
составляет менее 4%.

Крупного рогатого скота в убойном
весе мы сегодня производим лишь 
1,6 млн. т (38% от показателя 1990 го�
да), свиней в убойном весе — 2,9 млн. т
(85% — от 1990 года), молока — всего
30 млн. т (55% — от 1990 года). Валовые
сборы по таким важнейшим культу�
рам, как рожь, ячмень, овёс, просо,
гречиха, зернобобовые культуры, так�
же значительно снизились и составля�
ют от 19% до 70% аналогичных показа�
телей 1990 года (см. табл. 5).

«Заграница поможет!»

По всем указанным выше причи�
нам сегодня, невзирая даже на вве�
дённое эмбарго, Россия вынуждена
продолжать активно импортировать
продовольственные товары. Реаль�
ный объём импорта сохраняется на
уровне более 50 млрд. долларов, не�
смотря на все заверения о его сни�
жении в текущем году. Ведь, по сути,
результатом введённых ограничений
явилось лишь изменение географии
импорта. При снижении объёмов
поставок из США, ЕС, Канады, Ав�
стралии и Норвегии, пропорцио�
нально возросли объёмы закупок в
странах Юго�Восточной Азии и Ла�

тинской Америки. Мы продолжаем
импортировать весь спектр сельхоз�
продукции.

Более того, сегодня отечественный
АПК полностью зависит от закупок
импортных семян, племенного скота,
яиц птицы для её воспроизводства, от
закупок удобрений и пестицидов и др.
По сути, уничтожены все семеновод�
ческие и хозяйства племенного жи�
вотноводства. Закономерным резуль�
татом явилось то, что цены на продук�
ты питания к сегодняшнему дню вы�
росли в среднем на 40%, а по таким
позициям, как рис — более 42%, сахар
— более 44%, гречка — более 92%.
Мясо среднего качества уже стоит до�
роже 350—400 рублей за килограмм,
не говоря уже о других продуктах. То
же самое происходит с ценами на удо�
брения, на средства защиты растений
и т.д., которые выросли в цене также
почти в два раза.

На нищенских подачках

Принимая во внимание изложен�
ное, повторюсь: подходы к управле�
нию нашим сельским хозяйством
нужно незамедлительно менять. На
этом пути второй, но не менее важной
задачей является совершенствование
экономических механизмов управле�
ния отраслью. Сегодня мы видим, что
объём инвестиций в основной капи�
тал сельскохозяйственных предприя�
тий за последние 25 лет снизился 
в 5 раз. Одновременно уровень госу�
дарственных расходов на сельское хо�
зяйство сократился в 10 раз — до
1,48% расходов федерального бюдже�
та, запланированных на 2016 год.

Складывается устойчивое ощуще�
ние того, что сельское хозяйство у нас
финансируется по остаточному прин�
ципу. По текущему курсу националь�
ной валюты правительство предлагает
потратить на цели развития сельско�
хозяйственной отрасли в 2016 году 
3,5 млрд. долларов. При этом Шве�
ция, располагая значительно мень�
шими посевными площадями, выде�

Агропромышленный комплекс должен стать 
Эффективное управление агропромышленным ком�

плексом является основным условием устойчивого
развития многих ключевых отраслей экономики Рос�
сийской Федерации. Уровнем развития сельского хозяй�
ства (единственного, по сути, источника обеспечения про�
довольственной безопасности) определяется эффектив�
ность ведущих систем обеспечения суверенитета и неза�
висимости России. Вместе с тем текущие ключевые пока�
затели функционирования этой стратегически важной от�
расли народного хозяйства свидетельствуют о том, что
наш агропромышленный комплекс продолжает «скаты�
ваться в пропасть», и в первую очередь по причинам несо�
стоятельности управленческих решений, принимаемых в
данной сфере на высшем государственном уровне.

Таблица 1.
Внесение удобрений
1990 2000 2005 2010 2014

Минеральные удобрения
Внесено всего (млн. т) 9,9 1,4 1,4 1,9 1,9
Внесено на 1 га (кг) 88 19 25 38 40

Органические удобрения
Внесено всего (млн. т) 390 66 50 53 62
Внесено на 1 га (т) 3,5 0,9 0,9 1,1 1,3

Таблица 2.
Сельскохозяйственная техника

1990 2000 2005 2010 2014
Количество тракторов 
(тыс. шт.) 1 366 747 480 310 247
Нагрузка на 1 трактор 
(га пашни) 95 135 181 236 250

Количество комбайнов (тыс. шт.)
— зерноуборочных 408 199 129 81 65
— кукурузоуборочных 10 4 2 1 1
— льноуборочных 9 3 2 1 0,4
— картофелеуборочных 32 10 5 3 2

Нагрузка на 1 комбайн (га посевов)
— зерноуборочный 152 198 253 327 408
— кукурузоуборочный 80 120 215 817 2362
— льноуборочный 46 31 46 42 64
— картофелеуборочный 41 22 31 62 58

Таблица 3.
Посевные площади сельскохозяйственных культур (тыс. га)

1990 2000 2005 2010 2014
Вся посевная площадь 117705 84700 75837 75188 78525
Пшеница 24244 23205 25343 26613 25277
Рожь 8008 3539 2338 1762 1875
Ячмень 13723 9150 9083 7214 9391
Овёс 9100 4513 3325 2895 3255
Гречиха 1278 1576 917 1080 1008
Кормовые культуры 44560 28898 21609 18071 17127
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Б ОЛЬШИНСТВО ИЗМЕНЕ�
НИЙ было охвачено одной
комплексной межфракцион�

ной поправкой, в числе авторов ко�
торой — треть фракции коммунис�
тов. В ней частично учтены их пред�
ложения. Увеличена кредитная под�
держка регионов — со 140 до 310
миллиардов рублей, то есть до про�
шлогодней планки, при участии
коммунистов принята поправка в 50
миллиардов рублей на увеличение
финансирования программы созда�
ния в субъектах РФ новых мест в
школах для ликвидации третьей
смены и перевода обучающихся из
аварийных зданий. Заплатка в 15
миллиардов рублей была нашита на
мантию основных направлений на�
уки. 2 миллиарда 800 миллионов
рублей получат в будущем году вузы
на увеличение количества мест в
студенческих общежитиях. 43 мил�
лиарда рублей дополнительно уйдут
на развитие Крыма и Севастополя.
Будет оказана, бог даст, целевая по�
мощь регионам в 5 миллиардов руб�
лей на капремонт жилья инвалидов
I и II группы, одиноких пенсионе�
ров старше 70 лет и семей, имеющих
детей�инвалидов. Можно ещё доба�
вить, что на 32 миллиарда рублей
увеличены трансферты на регио�
нальные программы дорожного хо�
зяйства, на 9,2 миллиарда рублей —
господдержка АПК и на 3 миллиар�
да — финансирование молодёжной
политики.

Практически все собственные по�
правки депутатов�коммунистов бы�
ли отклонены. За такой общипан�
ный со всех сторон бюджет во вто�
ром чтении проголосовали «Единая
Россия» и ЛДПР. КПРФ и «Спра�
ведливая Россия» сказали ему своё
«нет!»

В этот же день нижняя палата
парламента рассмотрела поправку в
закон «О политических партиях»,
внесённую Николаем Арефьевым.
Он предложил статью 10 закона до�
полнить всего одной фразой:
«Председатель правительства Рос�
сийской Федерации не вправе быть
членом руководящего органа поли�
тической партии». Если просто сле�
довать букве действующего закона,
то нынешнее совмещение Дмитри�
ем Медведевым постов главы каби�
нета министров и председателя
партии «Единая Россия» противо�
речит одному из ключевых право�
вых положений: «Вмешательство

государственных органов и долж�
ностных лиц государственных орга�
нов в деятельность политических
партий не допускается». Таким об�
разом, нарушается конституцион�
ный принцип разделения властей.
И результат мы можем ежедневно
лицезреть, наблюдая за работой Го�
сударственной думы, которую не
зря окрестили в политических кру�
гах «штамповочным цехом прави�
тельства». Отсюда и все патологи�
ческие уродства российского зако�
нотворчества. Порой недобросове�
стные чиновники, пользуясь еди�
нопартийностью премьер�минист�
ра и парламентского большинства,
вносят такие законопроекты, что
хоть стой, хоть падай. Николай
Арефьев вспомнил, как через Ко�
митет по экономической политике
проходили законопроекты, один из
которых предлагал отдавать в ли�
зинг учреждения социальной сфе�
ры с возможностью их дальнейшей
приватизации, а другой предлагал
почти то же самое, только посред�
ством передачи школ, больниц и
прочих госучреждений в концес�
сию. Чтобы этого не допустить, де�
путату пришлось вразумлять аж Со�
вет Федерации. Зато любые самые
здравые законодательные инициа�
тивы оппозиции задвигаются в дол�
гий ящик. К примеру, у того же
Арефьева один из его законопроек�
тов — «О «детях войны» — валяется
в Госдуме с 1993 года, другой висит
три года, ещё шесть законопроек�
тов тоже отложены на неопределён�
ный срок. 

У «единороссов» не нашлось ни
одного мало�мальски убедительно�
го аргумента против поправки ком�
муниста, кроме как: «право на учас�
тие в деятельности политической
партии гарантировано Конституци�
ей». Да ведь это право никто и не
собирается отбирать. Речь идёт о за�
прете председателю правительства
руководить партией. Другой «убий�
ственный» довод «единороссов»:
«Существующее законодательство
не предусматривает такого ограни�
чения». «Что за вывернутая логика?
— диву давались многие сидящие в
зале пленарных заседаний. — Ведь
законы и принимаются для того,
чтобы предусмотреть то, чего рань�
ше не было». К тому же и нынешнее
законодательство накладывает на
некоторые категории граждан за�
прет состоять в политических пар�

тиях, подчеркнули Владимир Родин
и Николай Рябов. Кстати, заметил
Валентин Романов, руководящая
роль КПСС была одним из предме�
тов критики советской системы
власти. Сегодня мы имеем много�
партийность при господстве одной
партии. 

О двойных стандартах, применя�
емых «Единой Россией», говори�
лось при обсуждении законопроек�
та много. Владимир Федоткин
вспомнил, каким нападкам он под�
вергался со стороны «партии влас�
ти», когда возглавлял Рязанскую
областную думу и был одновремен�
но первым секретарём обкома
КПРФ. Валентин Шурчанов расска�
зал о своём сегодняшнем опыте
первого секретаря Чувашского об�
кома КПРФ: если в руководящие
органы райкомов, горкомов КПРФ
избираются коммунисты, работаю�
щие где�нибудь в местных админи�
страциях, это встречает шквал воз�
мущения со стороны «единорос�
сов»: как же так, пышут негодова�
нием они, коммунисты будут зло�
употреблять своим служебным по�
ложением! «Обсуждение законода�
тельной инициативы Арефьева
весьма полезно для будущего фор�
мирования руководящих кадров
парторганизаций коммунистов», —
заявил Валентин Шурчанов. Он на�
мерен использовать аргументацию
госдумовских «медведей» в борьбе с
их региональными собратьями,
взяв стенограмму обсуждения зако�
нопроекта для предъявления её чу�
вашским «единороссам» всякий
раз, как те задумают вставить палки
в колёса КПРФ. 

Против двойных стандартов
«Единой России», но уже в ином их
качестве, выступил коммунист Вла=
димир Бессонов, вот уже три с поло�
виной года находящийся под след�
ствием по сфабрикованному против
него уголовному делу. Он обратился
к коллегам�парламентариям с
просьбой вернуться к вопросу о да�
че Госдумой согласия на направле�
ние его дела в суд, рассмотренному
палатой 28 января этого года, в свя�
зи с вновь открывшимися обстоя�
тельствами. «Тогда первый замести�
тель генпрокурора ввёл депутатов в
заблуждение, заявив с парламент�
ской трибуны, что главный потер�
певший был уволен в связи с дости�
жением пенсионного возраста, —
подчеркнул Бессонов. — Это 43�
летний�то полковник и с генераль�
ской должности!» Сегодня, когда
средства массовой информации
бурлят публикациями, порочащими
честь и достоинство генпрокурора,
целесообразно пригласить его на
«правительственный час» в Госдуму,
считает Владимир Бессонов. Ре�
шение — за «единороссами», кото�
рое и станет проверкой на их при�
верженность принципу «двойной
морали».

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Очередной этап перекройки бюджета�2016
закончился его принятием 2 декабря во втором
чтении. Хотя кое�какие прорехи были заштопа�
ны — перераспределено 315 миллиардов руб�
лей, или 2 процента расходов, но, по большому
счёту, «фасон» главного финансового докумен�
та страны не изменился: всё тот же «тришкин
кафтан». Не изменила свою оценку этого доку�
мента и фракция КПРФ, в очередной раз прого�
лосовавшая «против».

Кому закон не писан

Н ЕПРИЯТНОСТЬ состоит
в том, что кредитова�
лись�то в «жирные годы»

частенько на сущую ерунду,
вроде крутого мобильника или
силиконовой груди, а отдавать
приходится во время кризиса,
когда порой и на еду не особен�
но хватает.

Ещё пару лет назад как было?
Подошёл срок отдавать деньги —
должник бежит в другой банк, пе�
рекредитовывается, отдаёт пер�
вый долг и живёт припеваючи
дальше до следующего долга. И
так по кругу. Создавалось ощуще�
ние, что можно всегда брать и ни�
когда не отдавать. А растущая как
на дрожжах сумма задолженности
казалась лишь виртуальной, на�
рисованной на бумаге циферкой,
никакого отношения к реальной
жизни не имеющей.

И вдруг вся эта карусель резко
остановилась. Банки практически
перестали выдавать кредиты.
Правда, непонятные ловкачи по
закоулкам предлагают ещё микро�
кредиты. Под один процент в день!
Для тех, у кого в школе по матема�
тике была двойка. А если подсчи�
тать, то в зависимости от условий
(процент от фиксированной на�
чальной суммы или от суммы с на�
копившимися процентами) полу�
чается от 365 до 3778 процентов в
год! Но и на такие условия согла�
шаются неграмотные безумцы,
ещё больше увязая в долгах.

На все эти безобразия на дол�
говом рынке накладываются
прочие, обычные в кризис явле�
ния: падение реальных доходов,
инфляция, рост цен, у кого�то
потеря работы. В итоге — «карти�
на маслом»: миллионы должни�
ков не в состоянии расплатиться.

В то же время на рынке труда
происходят сами за себя говоря�
щие изменения. Сотрудники
фирм, занимающиеся поиском
работников, отмечают, что на
фоне резкого сокращения пред�
ложений о трудоустройстве прак�
тически во всех отраслях эконо�
мики пышным цветом расцвета�
ет сектор коллекторских услуг.
Сегодня коллектор, он же «со�
трудник службы взыскания», он
же «специалист по работе с за�
долженностью», является одним
из самых востребованных специ�
алистов на рынке труда. Зарплата
такого работника, например, в
Москве составляет весьма значи�
тельную сумму плюс проценты от
взысканного долга. 

Однако зачастую эти «специа�
листы» мало чем отличаются от ра�
ботников «ножа и топора». Об
этом много писали, однако сего�
дня в эту своеобразную отрасль
вливается новая кровь. 

В конце ноября Челябинск был
озадачен пока ещё непривычным
случаем, когда сотрудники кол�
лекторского агентства под говоря�
щим названием «Срочно деньги»
ухитрились заблокировать теле�
фонную связь целой областной

больницы. Коллекторы, пытаясь
выбить деньги у задолжавшей са�
нитарки, используя автодозвон,
непрерывно звонили на рабочие
телефоны всех отделений больни�
цы. В результате была отключена
телефонная связь во всей больни�
це. Интересно, что задержанный
полицией работник коллекторско�
го агентства оказался ранее суди�
мым 29�летним местным жителем.

И это не исключение. В по�
следнее время для выбивания
долгов всё чаще привлекаются
представители уголовного ми�
ра. Здравствуйте, «лихие девя�
ностые»?

Кроме разбухающих на глазах
отделов по работе с кредиторами в
банках и расцветающих легальных
коллекторских агентств, которые

хотя бы пытаются работать в рам�
ках закона, должников активно
начали продавать на «чёрном дол�
говом рынке» откровенно крими�
нальным структурам, которые ни�
чем себя не ограничивают. 

Конечно, можно посетовать и
на безответственность должни�
ков, которые, несмотря на много�
численные предупреждения,
упорно набирали кредиты, наив�
но полагая, что так может длиться
бесконечно. Однако в большин�

стве случаев не они лично вино�
ваты, что денег и работы стано�
вится всё меньше. У многих из
них есть маленькие дети, кто�то
заболел, кто�то потерял работу…
В любом случае, это совершенно
ненормально, когда простые
граждане становятся добычей от�
кровенных бандитов. 

— Я пропустил платёж, меня
продали коллектору, — рассказы�
вает вахтовик Камиль, — сумму
брал 14 тысяч, а коллекторы за
один месяц накинули ещё 40 ты�
сяч и не вели со мной никакого
диалога, а прислали сообщение:
«Если сегодня вечером деньги не
принесёшь 54 т.р., мы твоих род�
ных на органы растащим».

Похоже, нам снова придётся
вспоминать, казалось бы, давно

забытые выражения вроде «поста�
вить на счётчик» и т.п.

Не брезгуют пугать ни преста�
релых родителей, ни маленьких
детей.

— После просрочки двух дней у
меня сын, которому 7 лет, взял
трубку, и как они ему угрожали...
ужас! — жалуется Анна.

— А моя мать�пенсионерка, —
вторит ей Светлана, — никогда не
брала кредитов в банках, а её заму�
чили коллекторы по поводу долга
односельчанки. Звонят уже в тече�
ние четырёх месяцев. 

Новое веяние — появление не�
легальных коллекторов из «межре�
гиональных агентств», полностью
состоящих из жителей кавказских
республик. Один мой знакомый
пенсионер пошёл подработать
вахтёром в, казалось бы, мирную
небольшую фирму по прокладке
Интернета. Всё было тихо�спо�
койно, пока однажды не пришли
на проходную человек шесть смуг�
лых бородачей и не потребовали
пропустить к начальнику. Пенсио�
нер геройствовать не стал, в итоге
— начальник в реанимации, а на�
пуганный вахтёр поспешил оста�
вить своё место работы. Оказа�
лось, начальник взял кредит во
вполне респектабельном банке, с

очередной выплатой задержался
всего�то на пару недель, и его долг
был продан третьей фирме, кото�
рая к делу подошла просто и бес�
хитростно.

А что же госструктуры, кото�
рые призваны защищать своих
граждан? Как во время кредитно�
го безумия госорганы не пред�
принимали никаких усилий, что�
бы ограничить как�то ажиотаж
граждан и укоротить аппетиты
кредитных организаций, так и
сейчас, когда невесть откуда
взявшиеся тёмные личности ско�
ро начнут должникам чуть ли не
утюги на животы ставить, они де�
лают вид, что ничего не замечают
и что их это на касается.

Мария ПАНОВА.

…Тогда мы
идём к вам!

Самыми востребованными на сегодняшнем кризисном рынке 
труда стали специалисты по работе с задолженностью

Итак, время, о котором предупреждали наших граждан, насту�
пило. Давно уже ни для кого не секрет, что за видимостью благо�
состояния как минимум четверти населения стоит жизнь в кредит.
А за кредиты рано или поздно приходится расплачиваться.

Бюджет новый, 
а дыры старые
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Т РЕТЬЯ СТАДИЯ мас�
штабной многолетней
работы получила назва�

ние «Российское общество:
год в условиях кризиса и санк�
ций». Характеристику её наи�
более значимых результатов
представил директор ИС РАН
действительный член РАН
М.К. Горшков. Он, опираясь
на данные многолетних иссле�
дований, прежде всего отме�
тил, что у россиян выработал�
ся определённый опыт пре�
одоления кризисных ситуа�
ций, в которых они все по�
следние годы живут. У сооте�
чественников обнаружился
своеобразный запас прочнос�
ти, который позволяет им пре�
одолевать обрушивающиеся
на них социальные, в том чис�
ле материальные, невзгоды. В
частности, отчётливо видно,
что в обществе сложилось со�
циально�психологическое сопро�
тивление негативным реалиям. 

В подтверждение академи�
ком были приведены конкрет�
ные социологические данные
об оценках россиянами обста�
новки в стране. Несмотря на
нарастающие кризисные явле�
ния, соотношение между
оценками «нормальная», «на�
пряжённая, кризисная» и «ка�
тастрофическая» остаётся до�
статочно стабильным, правда,
при этом преобладает воспри�
ятие респондентами обстанов�
ки как кризисной. Анализ со�
циально�психологического
состояния дал социологам ос�
нование предполагать, что
первый стресс от кризиса про�
шёл, население стало привы�
кать к новой ситуации.

М.К. Горшков обратил вни�
мание также на то, что за по�
следние два года существенно
изменилось представление
россиян об источнике угроз
для нашей страны: если рань�
ше они видели его внутри об�
щества, то сейчас большинство
опрошенных считают наибо�
лее опасными внешние угрозы
(так воспринимают ситуацию
75% опрошенных). 

В нынешних условиях кри�
зиса и санкций приобретает
особую значимость оценка
россиянами своего положения
в обществе. Если взять за точ�
ку отсчёта оценку «хорошо»,
то доля россиян, выставивших
её, заметно снизилась, что
вполне естественно. Куда су�
щественнее, по мнению ди�
ректора ИС РАН, что домини�
рующей остаётся оценка, сви�
детельствующая всё же об
удовлетворённости сограждан
их нынешней жизнью. 

Он считает очень важным
показателем происходящих в

обществе изменений постоян�
но, хотя и медленно увеличива�
ющуюся долю соотечественни�
ков, которые стали надеяться
только на себя и перестали рас�
считывать на государство. По�
этому он уделил серьёзное вни�

мание ответам на альтернатив�
ные вопросы: «Я смогу сам
обеспечить себя и свою семью и
не нуждаюсь в поддержке со
стороны государства» и «Без
поддержки со стороны государ�
ства мне и моей семье не вы�
жить». Октябрьский опрос по�
казал, что доля тех, кто сегодня
не рассчитывает на поддержку
государства, уже достигла 45%,
хотя 55% соотечественников
считают, что без поддержки го�
сударства им не удастся вы�
жить. По мнению руководителя
исследования М.К. Горшкова,
роль и численность тех, кого
социологи отнесли к «самодо�
статочным», будет постоянно
расти, недалеко время, когда
они будут определять общест�
венный климат в стране. Это
явление свидетельствует о том,
что в жизни общества играют
важную роль не только макро�
экономические, но и макросо�
циальные показатели.

Впрочем, в объяснении при�
чин увеличения доли «само�
стоятельных», «самодостаточ�
ных» по сравнению с «зависи�
мыми» россиянами у учёных
ИС РАН единого мнения нет.
Так, второй руководитель ис�
следования доктор социологи�
ческих наук, профессор Н.Е.
Тихонова подчёркивала, что
группу «зависимых» образуют
прежде всего те россияне, чьё
материальное положение объ�
ективно зависит от государст�
ва: пенсионеры, «бюджетни�
ки», военнослужащие. Сокра�
щение этой группы в обществе
имеет естественные пределы. 

Ещё один участник презен�
тации, руководитель Центра
комплексных социальных ис�
следований ИС РАН В.В. Пе�
тухов, усматривает в этих из�

менениях прежде всего дина�
мику полярных жизненных ус�
тановок среди россиян, а они
определяются прежде всего не
социальным положением че�
ловека, а его жизненной пози�
цией, его желанием быть хозя�

ином своей судьбы и ни от ко�
го не зависеть. Поэтому в со�
хранении большой группы
«зависимых» он усматривает
«рецидивы психологии патер�
нализма», оставшиеся от со�
циалистического жизнеуст�
ройства. 

С ОЦИАЛЬНУЮ ОЦЕН�
КУ уходящему году по�
пыталась дать Н.Е. Ти�

хонова. Она считает, что год
оказался не настолько тяжё�
лым, как прогнозировали
многие аналитики. Опрос по�
казал, что 44% россиян либо
почти не ощутили, либо сов�
сем не ощутили на себе влия�
ние кризиса. По её мнению,
этот кризис воспринимается
россиянами более спокойно,
чем в 2008—2009 годах. Одна�
ко терпимое отношение к усу�
губляющейся обстановке не
бесконечно. Известный соци�
олог считает, что его хватит
примерно на год�полтора, то
есть в ближайшие год�полтора
массовых протестов в общест�
ве ждать не стоит.

Ссылаясь на данные иссле�
дования, профессор отмети�
ла, что наиболее острой про�
блемой для соотечественни�
ков сейчас является рост цен.
Но за него они власть не ви�
нят, так как считают, что всё
дело в падении цен на нефть и
связанном с этим падением
курса рубля. А это, считают
россияне, как снег: сегодня
он выпал, завтра растаял.
Ухудшение материального по�
ложения наши граждане свя�
зывают также с ухудшением
работы предприятий. В то же
время, считает Н.Е. Тихонова,
в самом производстве в Рос�
сии кризиса нет: в целом

сколько россияне работали,
скажем, в 2013 году, столько
работают и сейчас. Но работо�
датели перераспределили на�
грузку: из пяти человек одно�
го уволили, сохранившийся
прежний объём работ распре�
делили на четверых, но зар�
плату сохранили практически
неизменной.

Социолог подчеркнула, что
за показателями нынешнего
кризиса стоит прежде всего из�
менение отношений между ра�
ботодателями и наёмными ра�
ботниками. Формируется но�
вая социальная реальность, ко�
торая только�только начинает
осознаваться работниками, но
ещё не осознаётся обществом.
Самой тревожной тенденцией
стал рост безработицы.

Н.Е. Тихонова признаёт: ут�
верждение, что социально�
психологическое состояние
общества близко к норме, на�
поминает среднюю темпера�
туру по больнице. Нельзя не
видеть роста бедности. Даже
Росстат признаёт, что в по�
следнее время она увеличи�
лась в 1,5 раза. По данным же
ИС РАН, число бедных в РФ
выросло вдвое. Причём эту ци�
фру учёные получили, исполь�
зуя в социологическом иссле�
довании методику Росстата.
Обществу и государству надо к
ситуации в стране отнестись
очень серьёзно. Ведь практи�
чески четверть населения уже
находится под чёртой беднос�
ти, ещё 7% — на черте и в бли�
жайшие месяцы сползут под
неё, так как перспектив улуч�
шения ситуации не видно. 

В этих условиях готовность
россиян жертвовать чем�то ра�
ди государства нельзя назвать
высокой. Они согласны под�
держать те меры, которые мало
влияют на их образ жизни. Но
жертвовать тем, что касается
повседневной жизни — зар�
платой, пенсиями, ростом на�
логов, — население не готово.
И прежде всего респонденты
не согласны с замораживанием
зарплаты. Это — позиция не
пенсионеров, а людей работа�
ющих: она ещё раз подтверж�
дает, что сегодня главные про�
блемы в стране связаны с теми,
кто занят на производстве.

С ВЫВОДОМ, что уходя�
щий год прошёл спокой�
но, согласился и В.В.

Петухов. Но при этом он под�
черкнул, что латентная, скры�
тая от глаз большинства на�
пряжённость в обществе воз�

растает и связана она не с ка�
кими�то конкретными про�
блемами, а с непониманием
населением перспектив жиз�
ни. Напомнив утверждение
Н.Е. Тихоновой о том, что у
общества запаса прочности
хватит на год�полтора, руково�
дитель Центра комплексных
социальных исследований ИС
РАН заметил: этот кризис, по
прогнозам, будет продолжать�
ся четыре�пять лет.

К тому же нынешняя ситуа�
ция принципиально отлича�
ется от предыдущих кризисов
последних десятилетий.
Прежние давали надежду, что
ситуация быстро улучшится,
а нынешний угрожает средне�
му классу, ставшему уже мас�
совым, возвратом к стандар�

там потребления, от которых
он уже отвык. Разговоры о
том, что эти люди вновь ста�
нут челноками, несостоятель�
ны: возвращаться во времена
начала 1990�х они не пожела�
ют. Современное российское
общество, как свидетельству�
ют опросы, готово пойти на
потери только краткосрочно�
го характера, но на жертвы,
изменяющие образ жизни,
оно не пойдёт. В кризисе, для
которого характерны дли�
тельная стагнация, длитель�
ное снижение уровня жизни,
современная Россия, по мне�
нию В.В. Петухова, не была.

М ИКРОФОН СНОВА
взял М.К. Горшков.
Он отметил, что ис�

следование ИС РАН показало
возрастающую остроту трудо�
вых отношений в современ�
ной России. Сегодня вне пра�
вового поля находятся 60%
работников предприятий. В
большинстве своём это — ча�
стные предприятия, но есть в
этой категории и организа�
ции государственной формы
собственности. Ещё два года
назад эта цифра была ниже
40%. Получается так, что про�
блемы кризиса наш бизнес
решает в основном за счёт на�
ёмных работников. Этот факт
нельзя замалчивать. Важно
поднимать этот вопрос хотя
бы потому, что работники не
знают, как защищать свои ин�
тересы. Государство должно
предусмотреть инструменты
их защиты от бизнеса.

В.В. Петухов не согласился с
такой постановкой вопроса.
По его мнению, поведение
бизнеса заслуживает общест�
венного одобрения. В услови�

ях кризиса предприниматели
не пошли на массовый локаут,
хотя могли резко увеличить
безработицу. Но бизнес этого
не сделал, и такое его
поведение надо�де ценить.
Предприниматели ограничи�
лись лишь снижением зарпла�
ты работников, но они чувст�
вуют свою ответственность пе�
ред обществом. В любой дру�
гой капиталистической стране
безработица была бы не 6%, а
где�нибудь 35%. В том, что у
нас она удерживается на низ�
ком уровне, заслуга предпри�
нимательского сословия.

— А собственно, зачем ему
резко увеличивать безработи�
цу? — вмешалась в возник�
ший спор Н.Е. Тихонова. —
Промышленность�то как ра�
ботала, так и работает. Другой
вопрос, что она уходит в тень.
Спада производства в эконо�
мике нет. К тому же если ра�
ботодатель сейчас будет мас�
сово увольнять рабочих, то
где он их возьмёт по оконча�
нии кризиса? Неквалифици�
рованных найдёт, но сейчас в
стране дефицит квалифици�
рованных работников. Я
очень скептически отношусь
к поведению нашего бизнеса:
он воспользовался кризисом,
чтобы сохранить прибыль за
счёт наёмных работников. Де�
ло в том, что, в отличие, ска�
жем, от Германии или США, в
нашей стране нет институтов,
с помощью которых работник
мог бы защитить свои права.

З АТЕМ УЧЁНЫЕ ответи�
ли на вопросы журналис�
тов. Автор этих строк об�

ратил внимание на то, что 21%
опрошенных идентифициро�
вали себя как рабочие, то есть
осознают своё классовое про�
летарское положение. При
указании на важнейшие про�
тиворечия современной Рос�
сии 22% опрошенных назвали
главным противоречие между
собственниками предприятий
и наёмными работниками. Это
совпадение является отраже�
нием общественной позиции
рабочего класса?

Профессор Н.Е. Тихонова,
отвечая на вопрос, заметила,
что рабочих в стране значи�
тельно больше тех, кто иден�
тифицирует себя с рабочим
классом. А противоречие
между собственниками пред�
приятий и наёмными работ�
никами касается, по её мне�
нию, не столько рабочих,
сколько всех работников ча�
стных предприятий. В 1990�е
годы на это противоречие ре�
спонденты указывали весьма
редко, и делали это обычно
пенсионеры. Теперь его выде�
ляет работающее население.
Причём делает это всё чаще.
Можно говорить, что классо�
вое сознание рабочих растёт.
И растёт ускоренно.

Последнее признание извест�
ного социолога, не относящего
себя к сторонникам марксизма�
ленинизма, а представляющего
себя либералом, исключитель�
но ценно. Думается, каждому
читателю «Правды» его следует
намотать на ус. 

Виктор ТРУШКОВ.

«Классовое сознание 
рабочих растёт»

Институт социологии РАН представил итоги очередного этапа своего масштабного
исследования — «Российское общество: год в условиях кризиса и санкций»

На днях состоялась презентация результатов третьего этапа социологическо�
го исследования, которое серьёзно отличается по своим масштабам от всех пре�
дыдущих. В октябре 2014 года Институт социологии (ИС) РАН приступил к реали�
зации научного проекта, получившего поддержку Российского научного фонда.
Необычность проекта уже в том, что он предусматривает проведение каждые
шесть месяцев общероссийских исследований мониторингового типа. На этот
раз журналистов познакомили с результатами «третьей волны» мониторинга (ок�
тябрь 2015 года). Как и в двух предыдущих исследованиях, по репрезентативной
общероссийской выборке было опрошено 4000 респондентов от 18 лет и стар�
ше, представляющих основные социально�профессиональные группы и прожи�
вающих в различных типах поселений всех территориально�экономических рай�
онов страны. Во многих случаях полученные результаты сопоставлялись с данны�
ми изучения общественного мнения, полученными ИС РАН в 1990—2000�е годы.

ляет 6 млрд. долларов, Япония — 
64 млрд., Китай и Евросоюз, при со�
поставимых площадях посевов, выде�
ляют 147 и 108 млрд. долларов соот�
ветственно (см. табл. 6).

Очевидно, выделяемых средств яв�
но не хватит даже на половину того,
что необходимо сделать. Наш агро�
промышленный комплекс из�за не�
хватки капитала, низкой доходности
предприятий, высокой закредитован�
ности отрасли и низкой инвестици�
онной привлекательности не в состо�
янии выполнить поставленные Гос�
программой цели и достичь установ�
ленных индикаторов, не говоря уже о
том, чтобы приблизится к показате�
лям 1990 года.

При этом нельзя не упомянуть о
том, что Государственной програм�
мой вообще не предусмотрены такие
важные направления, как «Повыше�
ние плодородия почв», «Социальное
развитие села», «Развитие овощевод�
ства открытого и закрытого грунта и
семенного овощеводства и картофе�
леводства», «Развитие пищевой, пе�
рерабатывающей промышленности
и оптово�распределительных цент�
ров» с соответствующими мероприя�
тиями и объёмами финансирования,
включение которых обосновано ис�
полнением указа президента Россий�
ской Федерации от 6 августа 2014 г.
№ 560 и решением Госсовета от 
21 марта 2014 года.

На этом фоне насмешкой выглядит
разработанный правительством Рос�
сийской Федерации План поддержки
российской экономики в целях обес�
печения её устойчивого развития в
современных кризисных условиях. В
его рамках на сельское хозяйство бы�
ло выделено лишь 50 млрд. руб. Од�
новременно ряду банков на докапи�
тализацию было выделено 250 млрд.
руб., Внешэкономбанку за счёт
средств Фонда национального благо�
состояния дополнительно выделено
300 млрд. рублей.

Средства же, выделенные на ре�
альный сектор экономики, по сути,
являются субсидиями на компенса�
цию части затрат на уплату процен�

тов по тем же самым кредитам, выда�
ваемым сельхозтоваропроизводите�
лям под 25—27% годовых при дейст�
вительной рентабельности отрасли в
7%. Принимая во внимание, что к

началу 2015 года закредитованность
российских сельхозпредприятий
уже достигла 2,2 трлн. рублей, бюд�
жет последних лет лишь загоняет
хозяйствующие субъекты ещё глуб�
же в кредитное рабство, создаёт не�
конкурентную среду для отечест�
венных товаропроизводителей в ус�
ловиях ВТО.

Торговля — 
дело тонкое

В связи с этим считаю необходи�
мым выделить третий блок вопросов,
решение которых в том числе позво�
лит укрепить экономику АПК, а

именно вопросы развития внутренне�
го рынка сельскохозяйственной про�
дукции с упором на режим наиболь�
шего благоприятствования отечест�
венным товаропроизводителям. На�
ши сельхозтоваропроизводители, да�
же в условиях ориентирования прави�
тельства на импортозамещение, не в
состоянии выйти на рынок и предло�
жить более качественную продукцию
по более низким ценам: торговые сети
диктуют свои «правила игры», отдавая
предпочтение импорту.

Для эффективного развития сель�
ского хозяйства вопрос совершенст�
вования подходов к регулированию
торговой деятельности является архи�
важным. Наши отечественные това�

ропроизводители должны иметь все
возможности выхода к конечному по�
требителю. Но для этого нам необхо�
димо оперативно решить целый
спектр задач, и в первую очередь из�
менить действующий порочный ме�
ханизм торговых наценок.

Ещё 8 лет назад группой депутатов
и экспертов был разработан и внесён
в Государственную думу «Закон о тор�
говле», сердцевиной которого был
эффективный механизм формирова�
ния товарной наценки. Данный закон
обсуждался на одном из заседаний
правительства Российской Федера�
ции, а также у президента России, и
мы получили поддержку. Закон пред�
полагал, что в конечной цене сельхоз�
продукции доля производителя сель�
хозсырья должна составлять не менее
50%, остальные 50% — это переработ�
ка и торговля. Многие страны так де�
лают, и в Советском Союзе так было.

Вместе с тем на площадке Государ�
ственной думы закон столкнулся с
сильнейшим противодействующим
лобби со стороны тех, кого сегодня
принято называть ритейлом. Какие
были аргументы у оппонентов? Нам
говорили, что труд крестьянина оце�
нивается и без того достаточно высо�
ко и в цене эта доля составляет при�
мерно 28%. Но это ведь далеко не так.

В лучшем случае она не превышает
10%, а по отдельным видам продук�
ции всего лишь 6—8%. Да и 28% дале�
ко не 50%, как это происходит в ус�
пешных экономиках США и ЕС. Та�
кой же механизм работал в СССР. Мы
продолжаем работу по решению этого
важнейшего вопроса, тем более что в
рамках последнего заседания Прези�
диума Госсовета президент ещё раз
выразил нам свою поддержку.

Деревне — 
смертный приговор?

Особого внимания требуют вопро�
сы социально�трудового развития
сельских территорий. Как уже было

отмечено, ещё совсем недавно село
обеспечивало занятость более 3 млн.
высококвалифицированных кадров
при общем количестве рабочих мест,
превышающем 10 млн. Активно ве�
лось строительство жилья, школ,
больниц, дорог и т.д. 

Сегодня же русское село умирает.
Селяне уезжают в города. Всего в
сельском хозяйстве (с учётом личных
подсобных хозяйств) на нынешний
день занято не более 6 миллионов че�
ловек. Прослеживается острая не�
хватка квалифицированной рабочей
силы. При том, что на селе живут 
38 миллионов человек, дефицит ра�
ботников массовых профессий — до�
ярок, механизаторов — составляет бо�
лее 500 тысяч. И дальнейшая тенден�
ция катастрофическая.

Из 153 тысяч деревень 100 тысяч
имеют население менее 100 человек.
Люди там живут, как в XIX веке: что�
бы не умереть от голода, выращива�
ют для себя картофель, овощи, фрук�
ты, собирают грибы и ягоды в лесах,
держат коз и кур, иногда крупный
рогатый скот. Часто нет телефонов,
дороги без твёрдого покрытия, осо�
бенно весной и осенью, в распутицу
— не проехать, нет связи даже с рай�
онными центрами. 

По причине массового закрытия
сельских школ, фельдшерско�аку�
шерских пунктов, почты многие де�
ревни просто�напросто вымирают.
Можно констатировать, что в России
де�факто сложилось мелкопоселко�
вое расселение. Всё это подтвержда�

ется официальной статистикой. Так,
количество сельских школ за 25 лет
сократилось почти вдвое: с 49 до 
26 тысяч. Количество участковых
больниц в сёлах с прежних 5000 упало
до 300. Количество амбулаторных по�
ликлиник за 20 лет сократилось более
чем в 3 раза: с 10 тыс. до 3 тыс. При
том, что в советское время строилось
по 70 тыс. км сельских дорог в год, се�
годня мы строим менее 2 тыс. киломе�
тров (см. табл. 7).

Вопрос социально�экономичес�
кого развития сельских территорий
требует к себе особого внимания со
стороны государства. В противном
случае очень скоро мы потеряем и
село, и сельчан, истоки, родники
нашей идентичности, духовности и
культуры.

Наша программа — 
конкретная и чёткая

Ещё не всё потеряно. Ещё не рас�
членена сельскохозяйственная наука,

не растоптаны технологии, генетика,
селекция, семеноводство сельскохо�
зяйственных культур и племенного
животноводства. Ещё не сломлены
генетика кормильца своей страны —
труженика села, чувства патриотизма
и любви к своей Родине, полю, речке,
лесу. Всё это является основой для
обеспечения продовольственной бе�
зопасности.

Для этого, на наш взгляд, надо ре�
шить следующие вопросы:

— сформировать законодательные
основы охраны почв как стратегичес�
кого природного ресурса (мы эту ра�
боту завершаем совместно с минис�
терством природных ресурсов и эко�
логии Российской Федерации и про�
фильными институтами);

— принять закон о торговле;
— обеспечить доступ отечествен�

ных товаропроизводителей в торго�
вые сети, возродить колхозные рынки
и сельскую кооперацию;

— финансирование сельского хо�
зяйства должно быть не ниже 10%
расходной части федерального бюд�
жета;

— поднять уровень заработной пла�
ты на селе минимум в два раза;

— увеличить инвестиции в соци�
альное развитие села;

— возродить программу восстанов�
ления плодородия почв с ежегодным
финансированием не ниже 20 млрд.
рублей;

— разработать и утвердить про�
грамму по вводу в севооборот забро�
шенных 41 млн. га пашни;

— запретить перевод земель сель�
хозназначения в другие категории;

— возродить мелиорацию земель в
объёме не менее 500 тыс. га в год;

— возродить энергосберегающие
технологии производства основных
продуктов питания, обеспечив не�
истощительное использование пло�
дородия почв, внедрение адаптив�
ных ландшафтных систем земледе�
лия, способствующих интенсифи�
кации продуктивности сельскохо�
зяйственных культур за счёт естест�

венного плодородия и среды место�
обитания;

— государство должно списать кре�
стьянам долги перед бюджетами всех
уровней;

— реструктурировать задолжен�
ность хозяйств на 10 лет;

— поддержать все формы хозяйства
на селе, отдав предпочтение народ�
ным предприятиям, сельскохозяйст�
венным кооперативам, опытным
станциям и хозяйствам, унитарным
предприятиям, крупнотоварным про�
изводителям продукции;

— возродить систему подготовки
кадров для сельского хозяйства;

— остановить разрушение сельско�
хозяйственной науки.

Пора поворачиваться 
лицом к деревне

Жизнь российской деревни, а вер�
нее её нынешнее выживание, как и
состояние АПК страны в целом, не
могут не волновать сердце любого
русского человека, осознающего
роль и место их в самом нашем су�
ществовании, существовании госу�
дарства и нашего народа как социу�
ма, объединённого общей культу�
рой, языком и традициями. Именно
деревня была и остаётся не только
кормилицей, но и хранительницей,
источником всего того, что форми�
рует у нас чувство патриотизма и
любви к земле, на которой мы роди�
лись и живём, питаясь от неё корня�
ми непресекаемой связи поколений.
Загубив деревню, мы не только поте�
ряем своего кормильца, мы потеря�
ем себя, свою национальную иден�
тичность. АПК должен стать локо�
мотивом развития экономики стра�
ны. Вот что следует помнить нашему
руководству, принимая те или иные
решения, касающиеся первоосновы
нашей жизни — деревни. Мы, ком�
мунисты, решительно требуем от
власти развернуться лицом к нуждам
отрасли, возродить деревню, сделать
жизнь в ней продуктивной и привле�
кательной на деле, а не на словах.

Правительству пора начать прини�
мать адекватные меры для того, чтобы
вывести сельскохозяйственную от�
расль из глубокого кризиса. 

Владимир КАШИН.
Заместитель Председателя 

ЦК КПРФ, 
председатель Комитета ГД ФС РФ 

по природным ресурсам,
природопользованию и экологии,

академик РАН.

локомотивом экономического развития страны
Таблица 4.

Поголовье скота (тыс. голов)
1990 2000 2005 2010 2014

Крупный рогатый скот 57043 27520 21625 19968 19264
Коровы 20557 12743 9522 8844 8531
Свиньи 38314 15824 13812 17218 19546
Овцы и козы 58195 14962 18581 21820 24711

Таблица 5.
Продукция сельского хозяйства (тыс. т)

1990 2000 2005 2010 2014
Зерновые и зернобобовые 
культуры (всего) 116676 65420 77803 60960 105315
Пшеница 49596 34460 47615 41508 59711
Рожь 16431 5444 3622 1636 3281
Ячмень 27235 14039 15684 8350 20444
Овёс 12326 6002 4545 3220 5274
Гречиха 809 997 605 339 662
Кормовые культуры 17217 3079 1520 902 1214
Крупный рогатый скот 
(в убойном весе) 4329 1898 1809 1727 1654
Свиньи (в убойном весе) 3480 1578 1569 2331 2974
Овцы и козы 
(в убойном весе) 395 140 154 185 204
Товарное рыбоводство 200 60 80 110 130
Водные биологические 
ресурсы 7200 3700 3300 3800 4300
Молоко 55715 32259 31069 31847 30790
Яйца (млн. шт.) 47469 34084 37140 40599 41860
Шерсть 226743 40088 48800 53521 56409

Таблица 6.
Государственная поддержка сельскохозяйственной отрасли

Посевная площадь Общая сумма долл. на 1 га
(млн. га) (млрд. долл.)

Швейцария 0,4 6 15 000,00
Япония 5 64 12 800,00
Китай 124 147 1 185,48
Евросоюз 121 108 892,56
США 165 24 145,45
Россия 78,5 3,5 44,59

Таблица 7.

Социальное развитие села
1990 2000 2005 2010 2014

Количество дошкольных 
учреждений (тыс.) 41 23 20 18 17
Количество школ (тыс.) 49 45 40 31 26
Количество участковых 
больниц (тыс.) 5 3 0,6 0,4 0,3
Количество амбулаторных 
учреждений (тыс.) 10 8 7 3 3

Валится из рук

Пассажиров 
выталкивают 

на улицу
ЖИТЕЛИ больших и ма�

лых городов, сёл и дере�
вень постоянно пользу�

ются всё более хиреющим, к со�
жалению, междугородным авто�
транспортом. И порой пассажи�
ры проводят часы ожидания в
зданиях автовокзалов и автостан�
ций. Это очень важно для нашей
большой и холодной страны: че�
ловеку нужно быть в тепле и бе�
зопасности, получить хотя бы не�
обходимый минимум удобств.
Кто, казалось бы, будет с этим
спорить! Но автовокзалы нужно
содержать, тратиться на отопле�
ние, уборку, охрану и т.д. Это обу�
за для владельцев автопредприя�
тий, ведь божок капитализма —
чистоган, извлечение прибыли, а
там хоть трава не расти.

В Вологодской области нача�
ли закрывать эти объекты транс�
портной инфраструктуры, пред�
приниматели стали от них из�
бавляться. Проще взять деньги
за билет, а где пассажир будет
коротать время — не их забота. 

Недавно депутату областного
парламента Михаилу Селину
(фракция КПРФ) жители Со�
кольского муниципального рай�
она написали письмо по поводу
отсутствия здания автостанции
в г. Сокол. Они не имеют воз�
можности ожидать рейсовые ав�
тобусы в нормальных условиях.

Сейчас в сорокатысячном Со�
коле станцией служит неболь�
шая деревянная избушка шесть
на шесть метров. Естественно,
она не вмещает всех ожидаю�
щих и не отличается, мягко го�

воря, изысками обслуживания.
Несколько лет назад было выст�
роено современное кирпичное
здание автовокзала. Однако оно
закрыто «в целях оптимизации
расходов», как объясняет в сво�
ём ответе депутату первый заме�
ститель главы администрации
Сокольского района М.Ю. Ро�
манов. Формулировка вполне в
духе времени. Проведённая
«оптимизация» вновь вернула
пассажиров в крошечный «ос�
тановочный пункт», как далее с
оптимизмом сообщил чинов�
ник. Теперь там и водители от�
дыхают, и кондукторы город�
ских автобусов кассу снимают, и
люди должны ожидать транс�
порт часами. 

А что же с современным зда�
нием автовокзала? Чиновни�
ков в первую очередь волнуют
его скорейшая приватизация и
продажа. Ну а вырученные
средства, по логике, должны
отойти автопредприятию, ко�
торое занимается пассажир�
скими перевозками. Что ж, и
это в духе времени.

Вопрос этот обсуждался депу�
татами Вологодского областно�
го парламента. Депутат�комму�
нист М.В. Селин предложил пе�
редать здание закрытого Со�
кольского автовокзала в собст�
венность муниципалитета, с тем
чтобы сохранить его функции.
Но окончательное решение до
сих пор так и не принято.

Олег ЛАРИОНОВ.
г. Вологда.

СОЦИОЛОГИ подвергли со�
мнению результаты «Еди�
ной России» на сентябрь�

ских выборах. Эксперты Инсти�
тута развития избирательной сис�
темы РФ провели поствыборный
опрос и выяснили, что средний
результат «партии власти» в 12 ре�
гионах должен был быть 35%
вместо официальных 74%, сооб�
щается на сайте института.

Для исследования эксперты
брали в каждом регионе кон�
трольный избирательный учас�
ток «с характерным и показатель�
ным результатом в пользу ЕР».
Далее методом случайной выбор�
ки они отправлялись к избирате�
лям, результаты голосования ко�
торых были официально извест�
ны, и задавали им два вопроса:
ходили ли они на выборы и голо�
совали ли за «Единую Россию»?

Всего таким образом было оп�
рошено 1509 респондентов. Это
около 10,5% от общего числа из�

бирателей на 12 УИКах. По ито�
гам опроса оказалось, что за
«Единую Россию» голосовали
лишь 35% избирателей при явке
59%, тогда как, по данным Цен�
тризбиркома, результат ЕР со�
ставил 74% при явке 57%.

«По итогам данного исследо�
вания мы можем уверенно гово�
рить о том, каким в реальности
является уровень поддержки
«Единой России», и этот уровень
не 61% в среднем по стране, а
39%, поскольку средний коэф�
фициент административного
воздействия регионов, где в сен�
тябре прошли выборы, составля�
ет 0,65», — пишут исследователи.

Они отмечают, что итоги оп�
роса могут послужить основой
для направления заявлений в
прокуратуру и суд с требованием
пересмотра итогов выборов в
интересах пострадавших партий
(кандидатов).

www.newsru.com
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«Медведь» 
оказался надувным
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Х (XXVI) чрезвычайный Пироговский съезд врачей

Прейскурант на услуги
или бесценная помощь?

Пирогов Скворцовой не указ

Казалось бы, нынешние «устрои�
тели» здравоохранения должны
максимально уважительно и серьёз�
но относиться к Пироговским съез�
дам или хотя бы как минимум участ�
вовать в них. Чего проще: пришлите
министра на форум медиков�про�
фессионалов, выслушайте их мне�
ния и рекомендации — и действуй�
те! Но столь очевидное решение не�
приемлемо для нынешних властей.
Абсолютно демонстративное неува�
жение к медицинскому сообществу
— вот стиль, который характеризует
руководство минздрава России.
Вместо заявленного выступления
министра В.И. Скворцовой «Состо�
яние и перспективы развития здра�
воохранения в России» делегатам
съезда было зачитано её же дежур�
ное, составленное пресс�службой
министерства приветствие.

После столь символичного жеста
высшего чиновника здравоохране�
ния (кстати, упомянутый форум
ОНФ, который своим присутстви�
ем почтил В. Путин, Скворцова
проигнорировать не посмела) у
внимательного наблюдателя воз�
ник вопрос: чьи же интересы минз�
драв и его руководство отстаивают
на самом деле, если не интересы
врачей и пациентов?

Завесу над этой тайной приот�
крыл в своём выступлении заведую	
щий центром здоровья московской го	
родской поликлиники № 69 Сергей
Христенко: «Вы думаете, что те пять
крупнейших в стране страховых
компаний, которые получают ги�
гантскую прибыль от того, что через
их счета проходят триллионы бюд�
жетных рублей, откажутся от та�
кого бизнеса? Никогда! Они нико�
му не позволят что�либо изменить в
нынешней системе здравоохране�
ния». И когда ваш корреспондент
уточнил должность выступившего,
Сергей Никанорович на полном се�
рьёзе отказывался верить в то, что
его столь нелицеприятное мнение
может быть опубликовано в газете…
Впрочем, в одном он оказался прав:
ни один телевизионный канал, ни
одна газета, кроме «Правды», не со�
общили ничего о Пироговском
съезде и развернувшейся в его ходе
острой дискуссии.

Оптимизация по Чичикову

А дискуссия на съезде, где при�
сутствовали 273 делегата со всех
концов страны, была действительно
содержательной. К примеру, мне�
ния выступавших разделились по
поводу того, нужны ли экстренные

меры, чтобы резко увеличить фи�
нансирование здравоохранения.
Весьма распространённый в экс�
пертном сообществе взгляд, соглас�
но которому есть прямая зависи�
мость между долей затрат на здраво�
охранение в ВВП и уровнем здоро�
вья населения, представила доктор
медицинских наук Гузель Улумбеко	
ва. Рост смертности, который на�
блюдается в последнее время, —
прямое следствие сокращения за�
трат государства на здравоохране�
ние, полагает она.

Однако, по мнению некоторых
экспертов, дело не только в день�
гах, но и в том, как их расходуют.
Ныне же в здравоохранении про�
исходит настоящий хаос: чехарда
министров, чехарда разрекламиро�
ванных многомиллиардных кампа�
ний и программ, которые в течение
десятилетия сменяют друг друга, а
ситуация становится всё хуже.
Каждая из имеющих отношение к
здравоохранению сторон (чинов�
ники, бизнесмены, врачи) — тянут
в свою сторону, общей продуман�
ной и рациональной стратегии
действий нет. При этом во главу уг�
ла ставятся не интересы граждан и
пациентов, а соображения рыноч�
ной целесообразности, получения
прибыли любой ценой.

Степень хаоса в здравоохранении
подчас не поддаётся объяснению
без привлечения бессмертных обра�
зов Н.В. Гоголя. К примеру, заведу	
ющий кафедрой Первого Московско	
го государственного медицинского
университета имени И.М. Сеченова
профессор Павел Воробьёв проехал
на автомобиле, как он говорит, «от
Сахалина до Колымы и Ямала», за�
езжая в самые отдалённые от столиц
деревни и хутора, чтобы собствен�
ными глазами увидеть, в каком со�
стоянии находится сегодня медици�
на в России. Своими впечатления�
ми о несоответствии официальной
статистики реалиям жизни он поде�
лился с участниками съезда. Так, он
утверждает, что в отдалённых насе�
лённых пунктах до 30% зарегистри�
рованных там жителей (а кое�где и
побольше) — это «мёртвые души».
Они, хотя и умерли, формально
числятся живыми, так как это всем
выгодно: на них начисляют пенсии,
социальные пособия, происходит
финансирование муниципалитетов
и здравоохранения. А кроме всего
прочего, «мёртвые души» участвуют
в голосовании в качестве электора�
та. Происходит это из�за нюансов
законодательства: фиксация смерти
по закону возможна только врачом.
И если до ближайшего ФАПа или
райцентра 200 километров, никто

умершего к врачу не везёт, его хоро�
нят без регистрации смерти. Так что
доверять статистике, публикуемой
Росстатом, в полной мере нельзя.
Тем более что методику расчётов
показателей там регулярно меняют
в угоду текущей конъюнктуре.

Степень коррумпированности
сферы медицинских услуг год от го�
да только растёт: с 2010 по 2015 год
объём денег, которые пациенты
платят врачам «в конверте», вырос с
94 млрд. рублей до 151 млрд. руб�
лей. Размер теневого сегмента рын�
ка медицинских услуг измерила ис�
следовательская компания
BusinesStat путём опроса 125 кли�
ник, потребителей и экспертов, а
также на основании официальных
данных минздрава, Росстата, Цент�
робанка и минэкономразвития. Не
от хорошей жизни люди платят: не
получая медицинские услуги по
госстраховке, они вынуждены при�
бегать к таким не совсем легальным
формам оплаты, которые дешевле
официальных. Некассовые плате�
жи больше распространены в госу�
дарственных клиниках.

Медицина для всех
и для избранных

Недоступная медицинская по�
мощь не может быть качествен�
ной, подчеркнул доктор медицин	
ских наук, профессор Юрий Кома	
ров. В нашей стране, где имеется
колоссальное различие в доходах и
уровне жизни, медицинская по�
мощь — это система социального
выравнивания. И она не должна
быть недоступной. Потому что пе�
ред лицом болезни или смерти все
одинаково равны.

Необходимо избавиться от мно�
гочисленных «коммерческих болез�
ней», которые поразили здраво�
охранение: от погони за прибылью,
«откатов» при закупке дорогостоя�
щего оборудования, приписок для
улучшения статистической отчёт�
ности, бездумной оптимизации за
счёт массовых увольнений медра�
ботников и закрытия лечебных уч�
реждений. Но прежде всего нужно
отказаться от системы финансиро�
вания учреждений здравоохранения
при посредничестве страховых ком�
паний. Коммерсантов надо срочно
изгнать из медицины — к этому
призывал почти каждый выступав�
ший на съезде.

Настоящий корень зла — в невер�
но выбранной модели здравоохра�
нения: ныне действующая система
страховой медицины не просто не
подходит для нашей страны, она
противозаконна, так как противоре�

чит основным положениям Консти�
туции России, полагает президент
Общероссийской общественной орга	
низации «Лига защитников пациен	
тов» Александр Саверский. В статье
41 Конституции РФ сказано: «Каж�
дый имеет право на охрану здоровья
и медицинскую помощь. Медицин	
ская помощь в государственных и му	
ниципальных учреждениях здравоо	
хранения оказывается гражданам бес	
платно за счёт средств соответствую�
щего бюджета, страховых взносов,
других поступлений». Между тем
президент Путин на форуме ОНФ
по здравоохранению заявил: «Всё
это должно быть в гармонии между
теми, ради кого медицинские работ�
ники трудятся, и между людьми, ко�
торые получают эти — я знаю, меди�
ки так не любят говорить, но, тем не
менее, — услуги». И это не просто
игра в слова: медицинская помощь и
медицинские услуги — принципи�
ально разные вещи.

Если лечение не помощь, а услу�
га, то возникает вопрос: сколько
она стоит? Может ли больной пла�
тить за лечение, как долго и сколь�
ко? А поскольку здоровье бесценно,
то в определённых жизненных си�
туациях с больного и его родствен�
ников можно взять бесконечно
много. При этом потребитель пла�
тит за результат, а исполнитель по�
лучает за процесс… Этично ли вооб�
ще в таких ситуациях говорить о
коммерческой стоимости лечения?
На самом деле это бизнес на страхе
пациента перед болезнью и смертью
и на его неведении, на его полной
зависимости от врача.

Ведь никому не приходит в голо�
ву поставить на коммерческую ос�
нову охрану порядка, охрану гра�
ниц, армию, полицию, судебную
систему. Охрана здоровья — такая
же государственная функция, как и
все перечисленные, и она должна
осуществляться за государственный
счёт. В Советском Союзе это хоро�
шо понимали. Здравоохранение
функционировало как администра�
тивная структура, подчинялось
приказам, имело чёткую суборди�
нацию, финансировалось государ�
ством. Какой здесь может быть ры�
нок, какая конкуренция? 

После превращения помощи в
коммерческую услугу система здра�
воохранения стала лихорадочно за�
рабатывать деньги, не гнушаясь
средствами. Частная медицина па�
разитирует на государственной, пе�
рехватывая у последней самые луч�
шие кадры и оборудование. Дух
коллективизма, социальной взаи�
мопомощи, который поднял страну
в советские времена, исчез. Разви�
вая коммерцию в здравоохранении,
мы возвращаемся в социальном
развитии во времена примитивного
средневековья, — сказал Александр
Саверский.

На практике это происходит так.
Пациенту говорят: «Бесплатную по�

мощь ты, конечно, можешь полу�
чить. Но это будет через месяц. Хо�
тя можно и сегодня — за деньги».
Хочешь таблетку без побочных эф�
фектов, хочешь качественный им�
плантат, щадящую операцию —
плати! При такой системе приписки
неизбежны, ведь вы платите за услу�
ги, и чем их больше, тем больше в
системе денег.

Ведущий научный сотрудник
НИИ общественного здоровья и уп	
равления здравоохранением Перво	
го Московского государственного
медицинского университета им.
И.М. Сеченова кандидат медицин	
ских наук Андрей Рагозин убеди�
тельно показал, что бюджетная мо�
дель успешно работает в таких стра�
нах, как Исландия, Канада, Норве�
гия, Аргентина, Финляндия, Новая
Зеландия, Швеция, Ирландия, Ис�
пания, Великобритания, Италия.
Почему же руководство нашей
страны с упорством продолжает на�
стаивать на развитии страховой и
платной медицины? Ответ очень
прост: лично их и их семей состоя�
ние здравоохранения страны в це�
лом никак не касается, так как их
обслуживают специальные поли�
клиники и специальные больницы.
Это — особая сословная медицина,
которой нет ни в одной развитой
стране мира. Широко разветвлён�
ная система ведомственной и кор�
поративной медицины (оплачивае�
мой, кстати, по бюджетному прин�
ципу) причудливо примиряет и ли�
бералов�рыночников, и государст�
венников�патриотов. Общий раз�
мер как прямых, так и косвенных
государственных затрат на сослов�
ную медицину никому не известен.
Они зачастую рассыпаны и замас�
кированы в бюджетах всех уровней
и госкорпораций под ничего не го�
ворящими общими статьями. 

Начальство уверено, что всё пре�
красно. Большинство же граждан,
ежедневно сталкивающихся с реа�
лиями нашей медицины, взывают о
помощи. И пока здравоохранение в
России не станет общенациональ�
ным и в его развитии не будут заин�
тересованы все группы населения,
пока ведомственные больницы
(кроме военных) не станут общедо�
ступными, разговоры об эффектив�
ности российской медицины оста�
нутся пустой пропагандой, полагает
Андрей Рагозин.

…Конечно же, они правы, тысячу
раз правы — эти умудрённые опы�
том доктора, которые каждый день
на практике сталкиваются с болез�
нями, страданиями, смертью. За
плечами каждого из них — сотни и
сотни вылеченных, спасённых, вер�
нувшихся к жизни наших сограж�
дан. А те, кто им мешает выполнять
столь необходимую и благородную
миссию, — не правы. И эта неспра�
ведливость должна быть устранена.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Нежелание властей предержащих сформулировать и реализовать адекватную по�
литику в сфере здравоохранения камуфлируется официозными мероприятиями типа
форума Общероссийского народного фронта «За качественную и доступную медици�
ну!». По�настоящему серьёзный и профессиональный разговор о проблемах отрасли
состоялся на X Пироговском съезде врачей, который прошёл в Москве 28 ноября.

НЫНЕШНИЙ, десятый в новей�
шей истории России и двадцать
шестой по общему счёту Пиро�

говский съезд созван не по указке
«сверху», а по требованию практичес�
кой и научной врачебной обществен�
ности, остро ощущающей нависшую
угрозу для здоровья народа и его буду�
щего. Возобновив традицию проведе�
ния Пироговских съездов врачей, мы
продолжили дело своих предшествен�
ников, не дали разрушиться связи вре�
мён, чем и сильна наша светлая, благо�
родная, жертвенная медицинская про�
фессия, наша священная миссия слу�
жения своему народу. После многолет�
него забвения нам удалось в новых ус�
ловиях возродить Пироговское движе�
ние врачей, а вместе с ним — утрачен�
ную идеологию врачебного самоуправ�
ления в России. 

Этот съезд мы назвали чрезвычай�
ным ещё и потому, что страна наша, на�
род, врачи и медицинские сёстры пере�
живают сложнейший период в исто�
рии, который обязывает нас думать и
действовать решительно и всем вместе
на благо Отечества. Действовать сооб�
разно сложившейся в мире и стране об�
становке. 

Для того чтобы иметь право на этом
юбилейном и чрезвычайном Пирогов�
ском съезде выражать мнение всей ме�
дицинской общественности страны и
институтов гражданского общества, мы
провели Всероссийское медицинское
обсуждение — многоэтапный «меди�
цинский референдум», в котором при�
няли участие десятки тысяч врачей из
всех субъектов России. Наш опрос ста�
вил следующие задачи:

1. Изучение отношения врачей к про�
цессам, происходящим в здравоохране�
нии.

2. Изучение степени информирован�
ности медицинского сообщества о сути
преобразований.

3. Выявление намерений медицин�
ской общественности.

Тем самым мы получили своего рода
«мандат» на предоставление широкой
общественности России, руководству
страны, средствам массовой информа�
ции заключения многотысячного вра�
чебно�общественного «консилиума» о
сложившемся положении в состоянии
здоровья народа, в здравоохранении
страны, а также на предлагаемый «вра�

чебный рецепт» — профессионально
выверенный взгляд на дальнейшее про�
ведение реформенных преобразований
в системе здравоохранения.

Результаты Всероссийского медицин�
ского обсуждения таковы: 

1. «Модернизация» и «оптимизация»
здравоохранения должны иметь соци�
альную базу среди тех, кто понимает
суть проблемы, могут реально поддер�
жать эти перемены. Такой прочной со�
циальной базы у нынешних «реформа�
торов» нет.

2. Существующие принципы общения
властных структур, основанные на при�
казах и распоряжениях, не устраивают
ни врачебное сообщество, ни всё обще�
ство в целом. 

3. Врачи поставлены в положение не
участников «реформ», а выполняют
роль пассивных исполнителей уже
принятых чиновниками управленчес�
ких решений. Мощный интеллектуаль�
ный потенциал врачей России органа�
ми государственной власти и управле�
ния не задействован, несмотря на дек�
ларативные заявления о необходимос�
ти привлечения специалистов к строи�
тельству гражданского общества. Ос�
новным методом всех перемен и модер�
низации в здравоохранении страны ос�
таются исключительно административ�
ные средства. 

Нужно, наконец, осознать: осуществ	
ление реформ здравоохранения без учас	
тия и поддержки врачебного сообщества
невозможно!

Экономическое, общественное поло�
жение и социальный статус врачей неу�
клонно ухудшаются, происходит отток
квалифицированных кадров из меди�
цинской науки и практического здраво�
охранения. Среди тех, кто принимает
решения, нет понимания того, что бази�
сом здравоохранения является система
«врач—пациент», которая должна стать
основой социально ориентированной
реформы здравоохранения.

Опираясь на результаты опроса де�
сятков тысяч врачей, мы заявляем: для
реформирования здравоохранения из	
бран ошибочный путь, который может
привести к непоправимым и катастрофи	
ческим последствиям, их причиной мо�
гут послужить следующие негативные
факторы:

— непродуманные, несистемные, не
основанные на научных данных и про�

гнозах специалистов хаотические, пре�
имущественно административные дей�
ствия, «реформирующие преобразова�
ния» и меры, которые не дают должного
результата, а только способствуют даль�
нейшей деградации системы здравоо�
хранения;

— неконтролируемая государством
коммерциализация здравоохранения и
трансформация медицинской помощи в
примитивный рыночный медицинский
бизнес, когда медицинская помощь ста�
новится всё более платной, всё менее
доступной для граждан и всё менее ка�
чественной, а для большей части насе�
ления малодоступной или недоступной
вовсе; 

— чрезвычайный непрофессионализм
и некомпетентность управления отрас�
лью, подпитывающие их коррупция и
мздоимство приобретают угрожающий
размах, что становится угрозой для всей
социальной системы государства;

— ликвидация форпостов здравоохра�
нения (ФАПов, врачебных амбулато�
рий, сельских участковых больниц) —
«первой линии обороны» — не прибли�
зила, а отодвинула медицинскую по�
мощь от населения;

— ослабление государственного кон�
троля за деятельностью фармацевтичес�
кой отрасли приводит к росту цен на ле�
карственные средства, искусственному
«вымыванию» дешёвых препаратов из
ассортимента аптек, что в сочетании с
недоступностью дорогостоящих им�
портных лекарств ухудшает возможнос�
ти лечения «простых», а также на ран�
них стадиях сложных заболеваний, уве�
личивает случаи патологии, требующей
высокотехнологичной и ещё менее до�
ступной для населения медицинской
помощи;

— объединение районных поликли�
ник с концентрацией специализирован�
ной медицинской помощи в централь�
ных поликлиниках усложнило работу
врачей, удлинило «маршруты» больных
к врачу, создало дополнительные труд�
ности для них, что вызывает обоснован�
ное недовольство населения;

— отнюдь не диверсификация, а бе�
зответственная ликвидация больниц
для последующей их распродажи в каче�
стве «бросовой» недвижимости обус�
ловливает уменьшение доступности
стационарной медицинской помощи,
что способствует созданию недопустимо

длительной и негативно влияющей на
исход заболеваний очерёдности при
госпитализации, порождает расслоение
населения на имеющих и не имеющих
возможность платить за специализиро�
ванную стационарную медицинскую
помощь;

— так называемая оптимизация в
здравоохранении вылилась в масштаб�
ное безответственное и необоснованное
механическое сокращение врачебных
должностей с недостаточно продуман�
ными результатами и последствиями;

— оплата труда — скудное и позорное
для страны нищенское государственное
содержание врачей и медицинских сес�
тёр — значительно ниже, чем у самых
низкоквалифицированных рабочих, что
снижает общественное признание про�
фессии, ведёт к ухудшению качества ме�
дицинской помощи; 

— постыдно и унизительно, когда
врачи и медицинские сёстры получают
от пациентов недоплаченное государст�
вом, — в этом есть вина не только меди�
цинских работников, но и государства;

— государство целенаправленно и по�
следовательно уходит от ответственнос�
ти за охрану здоровья граждан, перекла�
дывая её на их плечи и карман, государ�
ство не отвечает также за состояние си�
стемы здравоохранения и не осуществ�
ляет должной защиты прав и профес�
сиональных интересов врачей и меди�
цинских сестёр.

Приведённый список — далеко не
полный перечень «хронических болез�
ней» современного здравоохранения
России. Существующее положение со
здоровьем населения России также сле�
дует рассматривать как кризисное, тре�
бующее принятия чрезвычайных и бе�
зотлагательных мер на государственном
уровне. Ведь безопасность страны опре	
деляется не оружием, а здоровьем тех, в
чьих руках это оружие. Экономическое
благополучие и устойчивое развитие
страны основаны не на объёмах добывае	
мых нефти и газа, а на здоровье и благо	
получии тех, кто их добывает. Успешное
развитие новейших технологий, науч�
ные достижения также зависят от физи�
ческого и умственного здоровья людей.
Здоровье народа должно на деле стать го	
сударственным приоритетом. Нынешняя
ситуация в системе здравоохранения
страны реально угрожает безопасности
России.

Теперь стоит вопрос уже о том, не пе�
решёл ли кризис здравоохранения че�
рез точку «невозврата», есть ли ещё
шанс выправить положение? И если у
нас уже нет надежды на восстановле�
ние былого (а тем более оптимально�
го) демографического, социально�эко�
логического и медико�социального
равновесия, то народу России предсто�
ит пережить период тяжёлого не только
духовного, но и социального распада.
Чего же нам ждать — социальных по�
трясений (взрывов возмущения, кон�
фликтов, насилия)? Или медленного
«гниения» и деградации народа (и к
этому нас как бы уже «приучают»), дез�
интеграции его целостности, его физи�
ческого, духовного и социального вы�
рождения?

Традиционное утешение, что «Россия
не погибнет», поскольку она и в про�
шлом переносила�де тяжёлые бедствия,
но выходила из них более сильной, лег�
комысленно и опасно. Сегодня ситуа�
ция в мире, который стоит перед угро�
зой самоуничтожения человечества, на�
столько изменилась, что оптимистичес�
кая надежда, если для её осуществления
не будут приложены адекватные усилия,
может не оправдаться.

Переживаемый нами кризис здоровья
населения и всей системы здравоохра�
нения представляет уже реальную 
опасность для выживания и будущего
народа, для безопасности России. Ибо
без стабильного или устойчиво прирас�
тающего народонаселения и достаточ�
ного уровня его здоровья все остальные
аспекты национальной безопасности
бессмысленны. 

Российское здравоохранение нуждает	
ся в срочном лечении! И не случайно во
многих странах охрана здоровья вышла
далеко за рамки одной отрасли и пре�
вратилась в политическую проблему,
курируемую первыми лицами государ�
ства. Общественное здоровье должно
рассматриваться аналитиками, полити�
ческими элитами и обществом в качест�
ве главного управляемого стратегичес�
кого ресурса государства. 

Недаром Гру Харлем Брундтланд —
норвежский политик, дипломат и врач,
международный деятель в сфере обще�
ственного здоровья, премьер�министр
Норвегии в 1981—1996 годах, генераль�
ный директор Всемирной организации
здравоохранения с 1998 по 2003 год не�
однократно заявляла: «Настоящими ми	
нистрами здравоохранения являются пре	
зидент и премьер	министр, только они об
этом не знают».

На официальном сайте Кремля мож�
но найти два десятка специальных со�
ветов при президенте России, но только
не по здравоохранению. Хотя мы неод�
нократно и настоятельно на всех про�
шедших Всероссийских Пироговских
съездах рекомендовали президенту Рос�

сийской Федерации создать и возгла�
вить национальный совет по охране
здоровья граждан. Однако он этого по�
чему�то не сделал. Мы также советова�
ли ему возобновить ежегодные доклады
президента Российской Федерации о
состоянии здоровья народа Федераль�
ному собранию Российской Федера�
ции, что принято во многих странах
мира (в том числе в США). У нас и это
не делается.

Мы, участники Пироговских съездов
врачей, всегда стремились к конструк�
тивному, партнёрскому сотрудничеству
с органами власти и государственного
управления, информировали о происхо�
дящих в системе здравоохранения раз�
рушительных процессах, предлагали
свою профессиональную помощь и бес�
корыстное участие, но не были надле�
жащим образом услышаны и поняты.
Наши предложения, по сути, предметно
не рассматривались, по ним не прини�
малось соответствующих адекватных
государственных решений, что и приве�
ло к столь разрушительным и печаль�
ным последствиям. 

Медицинская общественность России,
имея возможность наилучшим образом
применить свой интеллектуальный потен	
циал, знания и практический опыт для за	
щиты не только своих прав, но и прав сво	
их пациентов, не согласна на роль молча	
ливого наблюдателя и исполнителя про	
водимых в отрасли преобразований.

Наступил момент, когда врачи и учё	
ные	медики по своему долгу и совести не
могут молчать. Врачи и другие медицин�
ские работники никогда не подводили
народ: ни в годы войны, ни в последую�
щих бедах, катастрофах и конфликтах,
ни в других чрезвычайных ситуациях.
Поэтому мы имеем право быть услы�
шанными. И прежде всего потому, что
это не только наши проблемы и профес�
сиональные интересы, а проблемы и
нужды всего народа. 

Отныне критерием деятельности каж�
дой партии или политического движе�
ния, каждой программы или предвы�
борной платформы должен стать крите�
рий социальной ответственности. И мы,
врачи, обращаемся к правительству, к
политическим партиям и движениям, к
государственным и общественным дея�
телям, к депутатам и фракциям, а также
к средствам массовой информации, к
народу России с просьбой понять и под�
держать нас в стремлении защитить
жизнь и здоровье человека. 

Мы со всей решительностью заявляем
о своём конституционном праве требо�
вать от власти и органов государствен�
ного управления предметного рассмот�
рения рекомендаций настоящего чрез�
вычайного Пироговского съезда, остав�
ляя за собой право гражданского обще�
ственного контроля над принимаемыми
решениями и действиями.

Избран ошибочный путь
Так считает председатель Пироговского движения врачей,

президент Российской медицинской ассоциации профессор А.Г. Саркисян
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Когда россиян спрашивают о
главных противоречиях в современ�
ной России, то уже много лет подряд
на первом месте оказывается проти�
воречие между бедными и богатыми.
А о том, что нынешний кризис резко
обострил его, россияне знают и без
социологов. Больно бьёт сейчас по
благополучию наших граждан преж�
де всего безработица. Причём как
явная, так и скрытая. Из Москвы, где
подводят основные итоги, часто не
видно, как живёт, а точнее, выживает
остальная Россия — деревни, сёла,
малые города. 

ВОТ РАССКАЗЫВАЕТ 37�летняя жи�
тельница города Вичуга Ивановской
области Анастасия Борисова: 

— Когда�то жизнь у нас била ключом.
Люди трудились, в выходные гуляли, весе�
лились. Сейчас фабрика имени Шагова ра�
ботает вполсилы, часто останавливается,
отправляют рабочих в «простой». Фабрика
«Красный Профинтерн» приказала долго
жить, оставив огромные долги по зарплате
работникам. На машиностроительном заво�
де рабочие трудятся 4 дня в неделю, заработ�
ки уменьшились вдвое. 

Разговор продолжает другая жительница
городка — Светлана Илюшина:

— У кого есть участки, те выращивают на
них овощи, фрукты, люди как бы перешли
на подножный корм. Некоторые получают
пособие по безработице, деньги не боль�
шие, но регулярные. Многие формально ра�
ботают, но зарплата маленькая, выдаётся
редко. Средняя зарплата в городе 8000 —
10000 рублей. Покупка одежды и обуви для
себя и детей у нас — большой праздник. Не
часто он случается

Журналисты провели самодеятельный
опрос работников ещё в одном городе — в
Вологде. Попробовали узнать, как здесь вы�
живают в это трудное время.

Александр — рабочий, имеет множество
специальностей: крановщик, монтажник,
токарь, плотник. До кризиса всегда находил
работу, может быть, платили и не очень мно�
го и обмануть могли, но всё же работа была.
Теперь Александр ходит по разным агентст�
вам, конторам, предприятиям — и везде од�
но и то же. Просят заполнить анкету. Запол�
нишь, говорят: «Мы вам перезвоним». Но он
что�то не припомнит, чтобы перезванивали. 

Наконец, устроился Александр на пило�
раму, зарплата — 15 тысяч рублей в месяц.
Спрашивает у мужиков: «Зарплату давно
получали?» Оказывается, все они и месяца
ещё не отработали. Набирают людей на ис�
пытательный срок, а через месяц увольняют
без выдачи зарплаты. Ушёл, конечно, Алек�
сандр от этих пилорамных мошенников. С
трудом через месяц устроился на рыбный

склад. Взяли грузчиком. Заработал 10 тысяч
рублей. И опять оказался без работы, опять
пороги обивает, анкеты заполняет.

Вадим — таксист. Кризис для него —
сплошные затраты. Заказов меньше не ста�
ло, но расходы возросли. В течение трёх лет
тариф на перевозки не менялся, но подоро�
жали бензин и запчасти. Причём сущест�
венно: ведь цены на запчасти зависят от
курса доллара и евро.

В 1990�е годы новые правители России
спихнули страну в капитализм. Почти всю
промышленность раздали в частные руки.
Нам твердили, что частная собственность —
главный двигатель реформ. Новые хозяева не
стали вкладывать хотя бы толику прибыли в
развитие производства и в современные тех�
нологии. Выжимали всё из старых станков,
платили по минимуму работникам. Когда
станки стали выходить по старости из строя,
начали банкротить предприятия, закрывать
заводы и фабрики. Бедных стало много, ра�
бочих защищать некому: настоящие профсо�
юзы создаются с трудом. Всё так, как в город�
ке Вичуге и в сотнях других поселений по
всей России. Отдали страну лавочникам, ко�
торые, оказавшись вдруг олигархами, зацик�
лились на яхтах, дворцах на Лазурном Берегу
да в Лондоне. Чтобы уменьшить отрицатель�
ные эмоции против главных хозяев нового
государства, ФСБ решила засекретить их не�
движимость и движимость от простых лю�
дей. Предложение передали в правительство.
Но трудно засекретить шальные доходы их
владельцев от обворованных ими же людей.

ПРЕЗИДЕНТ В.В. Путин, отвечая на
вопрос из зала на очередной пресс�
конференции, сказал, будто не знает

размера зарплаты у главы «Роснефти» Игоря
Сечина. Придётся помочь Владимиру Влади�
мировичу и сообщить, что зарплата у Игоря
Сечина со всякими добавками и премиями
составляет примерно 600 миллионов рублей в
год, это 50 миллионов месяц. Такой зарплаты,
если разложить её на официальную среднюю
в РФ (31 тысяча рублей), может хватить при�
мерно на 1700 человек. Это — целый завод.
Выходит, этот человек на свою зарплату мо�
жет прокормить заводской посёлок. 

Но абсолютному большинству работаю�
щих россиян «стратегические собственники»
платят гораздо меньше средней зарплаты.
Сегодня чаще всего человек получает тысяч
20, а то и меньше. По таким меркам господин
Сечин может прокормить не заводской посё�
лок, а целый городок. Представляете челове�
ка, обременённого 3 тысячами голодных

ртов? Таким реформаторным персонажем
только непослушных детей пугать.

Но Сечин купается в подобном денежном
озере не в одиночестве. У него есть ещё по�
мощники, советники, соратники. Например,
11 членов правления «Роснефти». Их тоже в
эти непростые для России времена, несмотря
на постоянно углубляющийся кризис, не
обижают. На их доходы не повлиял даже та�
кой факт, как падение мировых цен на нефть.
За 9 месяцев 2015�го эта «тёплая компания»
заработала сообща 3,253 миллиарда рублей. В
прошлом году кризис лютовал скромнее, но
парадокс в том, что и жалованье 11 членов
правления «Роснефти» за такой же период
было… скромнее на 8,5 процента, в сумме
оно равнялось 2,797 миллиарда.

Пойдём дальше. Несмотря на снижение в
этом году прибыли на 17,2% в компании
«Газпром», общие выплаты членам её прав�
ления за 9 месяцев текущего года увеличи�
лись по сравнению с таким же периодом
прошлого года на 8,5%. Здесь членов прав�
ления 17 человек, и каждый из них получает
по 11,74 миллиона рублей в месяц. Есть ещё 
11 членов совета директоров, которые тоже
не обижены: каждый из них получает 
по 3,3 миллиона рублей в месяц. 

У главы государственной компании Алек�
сея Миллера годовое жалованье составляет
около 25 миллионов долларов. Сверх него
идут различные премии — за каждый вдох и
выдох, различные доплаты на праздники и
день рождения. Кроме того, Миллер возглав�
ляет высшие органы управления Газпром�
банка, «Газпромнефти», страховой компа�
нии «Согаз», Газфонда, «Газпром�Медиа
Холдинга» и ряда других структур, где его не�
устанная кипучая деятельность тоже хорошо
оплачивается. Так что по доходам Миллер не
уступает Сечину. К тому же он имеет отпуск
42 дня, бесплатное курортное обслуживание,
бесплатное медицинское обслуживание…. 

Много расплодилось кормушек для таких
знаковых людей и их детей в стране под ви�
дом госкомпаний. Мало отличаются по объ�
ёму предоставляемых благ и привилегий
своим топ�менеджерам АК «АЛРОСА»,
РЖД и т.д. — можно продолжать этот спи�
сок ещё долго. И ведь это всё официальные
государственные корпорации. Разве может
государство назначать зарплату их руково�
дителям выше, чем федеральным минист�
рам? Но дело в том, что в этих кормушках
устанавливают размеры зарплаты и премий
себе сами их руководители. Написал сейчас
о разнице в зарплате руководителей госкор�
пораций и министров и испугался: при ны�

нешней российской социально�экономиче�
ской системе тот же Кремль может иниции�
ровать не снижение заоблачной оплаты ус�
луг топ�менеджеров, а повышение жалова�
нья министров до безразмерного уровня
«зарплаты» руководителей корпораций…

ОЖИЗНИ ЛЮДЕЙ, которые не вхо�
дят в освещённые журналом «Форбс»
списки олигархов и высокопостав�

ленных чиновников, в официальных СМИ
не любят рассказывать. В лучшем случае там
ссылаются на среднюю зарплату. А она у нас
напоминает мираж: картина перед глазами
стоит, а дотянуться до неё абсолютному
большинству не удаётся. По данным социо�
логов, более 80% работающих получают го�
раздо меньше полумифической средней,
рассчитываемой Росстатом. 

Вот воспитательница детского сада Лариса
Танцерева из Псковской области разместила
на сайте главы региона губернатора Андрея
Турчака свои расчётные листы. Из них вид�
но, что её фактическая заработная плата за
октябрь 2015 года составила 5 тысяч рублей.
При этом, отмечает воспитательница, в про�
шлом году её зарплата за тот же период была
почти 20 тысяч рублей. Она сообщает, что ра�
ботает в детском саду с 2002 года, имеет выс�
шее педагогическое образование, высшую
квалификационную категорию. В 2013�м
воспитателям повысили зарплату, однако в
апреле этого года педагогам не заплатили
премию, а затем в два раза уменьшили и саму
оплату труда. 

«Научите, пожалуйста, как на такие день�
ги жить семье», — закончила своё обраще�
ние к губернатору Лариса Танцерева. Только
вряд ли кому под силу помочь педагогу
дельным советом, как прожить на такую
«смешную» зарплату. Вот и губернатор, по�
хоже, задумался над этой проблемой: до сих
пор молчит — не знает, что ответить. 

Зато сотрудники других властных орга�
нов, которые получают зарплату гораздо
больше воспитательницы детского сада,
очень часто направляют свою энергию на
то, чтобы создать проблемы другим людям.
У молодой женщины в городе Дно той же
Псковской области органы опеки забрали
пятимесячного малыша, объясняя свои
действия тем, что мамаша на получаемую
ею зарплату в 6 тысяч рублей не смогла сде�
лать ремонт в своей квартире. Чего больше в
действиях сих чиновников: обычной глупо�
сти или безмерной жестокости и цинизма?

У семьи Шохиных из Дзержинска Ниже�
городской области трое детей — трёхлетний

Матвей и полуторогодовалые Маша и Даша.
Отдел опеки посетил их квартиру и обнару�
жил, что в ней тоже не сделан ремонт и нет
горячей воды. Молодая мать Евгения не ра�
ботала, так как ухаживала за детьми. Весь се�
мейный бюджет Шохиных состоял из дет�
ских пособий в размере 8600 рублей и зар�
платы мужа�таксиста, получавшего 8000 руб�
лей. Чиновницы сказали матери: если хотите
ещё увидеть детей, пишите, что… сами про�
сили их временно забрать. Детей увели из до�
ма. После этого они три недели провели в
больнице. Случай с изъятием детей из семьи
получил общественную огласку. Горожане
стали собирать для малоимущей семьи Шо�
хиных деньги и вещи. Лишь тогда отдел опе�
ки соизволил возвратить детей в семью. 

Получает распространение какая�то дикая
и бесчеловечная практика: отделы опеки, вы�
полняя рекомендации своих высоких инстан�
ций, отбирают детей у семей из�за возникших
там материальных трудностей, а потом… ищут
для новоявленных сирот опекунов. Этим бла�
годетелям выплачивают тысяч по двенадцать
в месяц. Почему бы не отдавать эти деньги на�
стоящим родителям, оказавшимся в тяжёлом
материальном положении? 

СО СТОНОМ ВЕРСТАЛИ тощий бюд�
жет для страны на будущий год. Под�
резали в основном социальные ста�

тьи. Министр финансов не знает, откуда
брать деньги, чем затыкать дыры. Хорошее,
бодрое слово «оптимизация» правительство
пристроило к разрушению здравоохране�
ния и образования. Сокращают врачей, за�
крывают больницы, продают освободивши�
еся здания. Всё укрупняют, делают меди�
цинские центры. Результаты создаваемой
несуразицы граждане испытывают на себе. 

У моей жены проявилась аритмия сердца,
вызвали «скорую помощь». Медицинские
работники сделали укол, сбили давление, на
следующий день экипаж «скорой» — спаси�
бо ему — сам вызвал к нам на дом врача. Уже
день заканчивается, а врача нет. Пришлось
звонить в этот центр. Нас сразу пристыди�
ли, целую отповедь прочитали: к центру
прикреплено шесть поликлиник, от каждой
— по 40 вызовов в день, а в центре для этих
целей только четыре врача.

Министерство финансов в поисках до�
полнительных доходов в бюджет предлагает
существенно усовершенствовать отечест�
венное здравоохранение. Реформаторы на�
стойчиво рекомендуют ограничить вызов
врача�терапевта на дом до 8—10 раз в год, а
вызов «скорой помощи» не должен выхо�

дить за пределы 4 (четырёх!) раз в год. Ос�
тальное — только на платной основе. 

А вот ещё один вид безобразного дохода,
рекомендуемого к внедрению в системе здра�
воохранения. Если ждёшь очереди, чтобы по�
пасть на приём к врачу, то это бесплатно, а без
очереди — можно только за деньги. Пациент
может госпитализироваться только два раза в
год, а всё, что сверх этого, — за свой счёт. Та�
кая «оптимизация» даст возможность госу�
дарству уменьшить количество койко�мест с
9,42 на тысячу населения до 4,96, то есть поч�
ти в два раза. Члены правительства уверяют,
что это соответствует уровню развитых стран.
Там вообще нет бесплатного вызова врача на
дом, заявляют в министерстве финансов РФ.

Я не буду сейчас интересоваться: прави�
тельство считает государство, которым оно
управляет, развитым или недоразвитым? Не
буду задавать вопрос: связывает ли оно раз�
витие общества с улучшением жизни не мил�
лионеров, а миллионов трудящихся? Я спро�
шу о том, что вытекает из прозы нашей жиз�
ни: чем будут расплачиваться за такую меди�
цину наши бедняки? Например, та же педа�
гог из Псковской области, получающая зар�
плату пять тысяч рублей в месяц? Кстати,
многие из этой категории застряли в долгах
по коммуналке. Что касается тех «развитых
стран», на которые кивает головой «наш»
минфин, то там средняя зарплата раз в
шесть, а то и больше превышает российскую
среднюю оплату труда. Я уж не говорю о том,
что большинство наших работников получа�
ют не среднестатистическую 31 тысячу руб�
лей в месяц, а всего 15—20 тысяч.

После буржуазной контрреволюции в
России её новые хозяева сначала раздали на�
циональное достояние приближённым лю�
дям. Потом для вновь появившихся фавори�
тов создали кормушки в виде государствен�
ных компаний. А остальному населению до�
верили спасать страну и теперь с него тянут
последние копейки, вводя всё новые и новые
повинности. Только в последнее время по�
явились налог на капитальный ремонт, налог
на километры дальнобойщиков, который
неизбежно повысит стоимость и цену всей
продукции. Одновременно Кремль и «Белый
дом» осуществляют ускоренный переход на
платную медицину и платное образование.
Пора, наверное, ввести налог для пешеходов
за пересечение улицы. После этого страна
наверняка поднимется с колен…

Альберт СПЕРАНСКИЙ. 
Председатель Совета общероссийской

общественной организации 
«Рабочие инициативы».

ОДНАКО СЛИШКОМ
УЖ ПОДОЗРИТЕЛЬ�
НЫМ выглядит факт

присутствия среди зевак… лю�
бителей погреть руки на чужой
беде. Под шумок они попыта�
лись умыкнуть единственный
уцелевший экспонат музея —
статую Владимира Ильича Ле�
нина, отлитую из чугуна в годы
первой пятилетки. Правда, им
силёнок не хватило, а технику
применить злоумышленники
не успели. 

— О попытке хищения
скульптуры Владимира Ильича
сообщил горожанин, выгулива�
ющий неподалёку собаку, — рас�
сказал первый секретарь горко�
ма КПРФ Сергей Дементьев. —
Сборщики металлолома подо�
гнали манипулятор и грузовую
машину, но подъездной путь был
завален мусором, и извлечь ста�
тую через окно не удалось. 

Чугунный памятник вождю
мирового пролетариата был ус�
тановлен перед шахтёрским
клубом посёлка Власовка. Ког�
да шахта была закрыта, а клуб
разрушен, чиновники�демокра�
ты хотели статую отправить на
металлолом. Но выяснилось,
что объект находится на балансе
администрации. Тогда местом
его хранения избрали Музей ис�
тории угольной промышленно�
сти, боевой и трудовой славы
горняков Дона, получивший в
народе название Музея шахтёр�
ской славы. 

Гранитным памятникам Ле�
нину, установленным в шахтёр�
ском городе, повезло меньше.
Да и установленный на главной
площади города памятник вож�
дю тоже разрушается, хотя на
его ремонт дважды выделялись
деньги — 800 и 300 тысяч руб�
лей. Два года назад, в одно вре�
мя с майдановскими погромами
на Украине, был разбит молот�
ками бюст, установленный пе�
ред зданием городской больни�
цы. А памятник, стоявший на
больничной территории, был
вывезен в неизвестном направ�
лении. 

— О демонтаже памятника
горожане сообщили в полицию,
— утверждает знаток истории
города, офицер запаса Игорь
Алексеевич Овсянников. — Но
доблестные стражи порядка так
и не приехали. 

Не поспешили на пепелище
Музея шахтёрской славы ни чи�
новники городской админист�
рации, ни падкие на скандаль�
ные происшествия журналисты
агентства «Дон�инвест». От�
кликнулась на печальное собы�
тие только независимая город�
ская газета «К вашим услугам»,
поместившая в колонке редак�
тора заметку «Трактором по ис�
тории». Журналисты общест�
венно�политической газеты

«Шахтинские известия» за де�
ревьями восхваления иллюзор�
ных достижений муниципаль�
ной власти не видят леса: ска�
жем, разрушающегося Красин�
ского мемориала жертвам фа�
шистов, где давно уже погаше�
ны 23 «Вечных» огня. Ремонт�
ные работы здесь прекратились,
хотя необходимая сумма была
официально запланирована.
«Да вот заминка, — говорят чи�

новники, — пропала вся доку�
ментация и восстановить её —
проблематично». Ещё труднее
отыскать следы выделенных на
ремонт денег из местного и ре�
гионального бюджетов. 

В годы оккупации в ствол
шахты им. Красина было сбро�
шено четыре с половиной тыся�
чи советских людей. А 27�лет�
няя мать двоих детей Ольга
Мешкова вместе с собой при�
хватила и палача�полицая. Её
именем был назван построен�
ный в послевоенную пору Дво�
рец культуры в посёлке Новост�
ройка, ныне закрытый на ре�
монт и тоже чуть не сгоревший
в начале нынешней осени. Те�
перь в местных социальных се�
тях обсуждается вопрос: какой
поставленный на ремонт объект
культуры окажется третьим? 

В советское время в каждом

Доме культуры был Музей бое�
вой и трудовой славы, где хра�
нились бесценные экспонаты.
Их судьба неизвестна. А офици�
альным заявлениям о том, что
документы были сданы на хра�
нение в городской краеведчес�
кий музей, мало кто верит. Хотя
бы потому, что даже на город�
ском сайте здание, где он нахо�
дится, названо одним из самых
невзрачных и потрёпанных. 

ШАХТЫ ВСЁ ЕЩЁ по
привычке называют го�
родом шахтёрской сла�

вы, хотя из 26 шахт, работавших
в советское время, сохранилось,
говоря словами Фонвизина, «не
помню две, не помню полторы». 

— Процесс реструктуризации
угольной промышленности в
российском Донбассе прово�
дился варварски, — считает ка�
валер знака «Шахтёрская слава»
всех трёх степеней, председа�
тель Совета старейшин города
Константин Евстафьевич Пи�
люкпасиди. — Если, скажем, в
Германии или Англии шахтёрам
с закрытых шахт предоставляли
работу, то у нас многие угледо�
бытчики превратились в «лиш�
них людей». 

Трудоспособные шахтёры
разъехались по вахтовым зара�
боткам. Например, знаменитая

бригада проходчиков с шахты
«Южная» работает на строи�
тельстве трассы для «Форму�
лы�1». И шахтёрским специаль�
ностям в Шахтах уже не обуча�
ют. Два профтехучилища за�
крыты, горный техникум и фи�
лиал Новочеркасского политех�
нического института занялись
подготовкой специалистов сер�
виса. Даже праздник День шах�
тёра, который в прежние годы

был всенародным, ныне отме�
чают в основном представители
старшего поколения. В гимне
города, утверждённом «едино�
россовским» большинством го�
родского Собрания депутатов,
нет даже упоминания о шахтё�
рах. Представителей этой геро�
ической профессии перестали

включать в конкурс на соиска�
ние звания почётного гражда�
нина города. И вновь включили
только после публикации в на�
шей газете («Не жалуют шахтё�
ров в городе Шахты». «Правда»
за 5 сентября 2013 г.).

Не случайно реестровые ка�
заки, зачисленные экс�мэром

атаманом Станиславовым на
муниципальную службу, пред�
лагали вернуть городу название,
присвоенное императорским
указом Александра I в честь…
себя любимого. Добиться своей
цели служивым не удалось, но в
историю города они всё же во�
шли: во время выборов депута�
тов областного Законодатель�
ного собрания они заблокиро�
вали вход в территориальную
избирательную комиссию всем
нежелательным лицам, в том
числе члену этой комиссии от
КПРФ, а также депутату Госу�
дарственной думы РФ комму�
нисту Виктору Коломейцеву.
Под такой бдительной охраной
в тиши кабинета были нарисо�
ваны такие результаты голосо�
вания, что их не признали три
парламентские партии. И ЦИК
был вынужден «раздать сестрам
по серьгам»: председателя го�
родской избирательной комис�
сии лишили должности, а руко�
водителю областного избирко�
ма объявили выговор… 

Шахтёры вписали много
славных страниц в летопись ус�
тановления на Дону Советской
власти, борьбы с фашистскими
захватчиками, восстановления
разрушенной в годы оккупации
угольной промышленности. Го�
род был освобождён в январе
1943�го, а уже в июне 1948 года
комбинат «Ростовуголь» за ус�
пехи в восстановлении шахт и
предприятий и за превышение
довоенного уровня добычи угля
получил высшую государствен�
ную награду — орден Ленина.
Массовым было в Шахтах ста�
хановское движение. Опыт сво�
его земляка, дважды Героя Со�
циалистического Труда Михаи�
ла Чиха по эффективному ис�
пользованию горной техники

при струговой выемке перени�
мали на всех шахтах Донбасса. 

— Новые хозяева шахт, а при�
надлежат они, по слухам, укра�
инскому олигарху Ахметову,
пытаются вытравить из города
рабочий шахтёрский дух, — го�
ворит кавалер знака «Шахтёр�
ская слава» трёх степеней Ген�
надий Владимирович Козлов.
— Пусть нет уже былых друж�
ных коллективов, которым по
плечу была любая задача, но от�
пор капиталисты всё равно по�
лучат. И если в стране изменит�
ся ситуация, если приоритет�
ным направлением станет раз�
витие реального сектора эконо�
мики, то город Шахты скоро
вернёт свою былую славу.

Между тем созданная «ре�
форматорами» структура по ре�
организации и ликвидации не�
рентабельных шахт и разрезов
прошлась по донбасским шах�
там как Мамаева орда. Напри�
мер, шахту им. Красина при�
числили к нерентабельным, не�
смотря на то, что нетронутым
остался мощный пласт антра�
цита: лучшие пласты при Со�
ветской власти не выбирали, а
оставляли для потомков. Для
потомков создавали и музеи ра�
бочей славы. И их тоже пред�
стоит восстановить. Что касает�
ся памятников В.И. Ленину, то
разрушители из Восточного
Донбасса по своей глубинной
сути ничем не отличаются от
разрушителей с соседней Укра�
ины. Правда, тех народ называ�
ет вполне определённо и нели�
цеприятно: неофашисты.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Шахты,
Ростовская область.

Фото автора.

Поджог, как предполагают специалисты МЧС, был совершён в ночь с воскресенья на поне�
дельник. Когда пожарные приехали на место возгорания, спасать было уже нечего: огонь унич�
тожил деревянные полы, перекрытия и стропила. Музейные экспонаты, как утверждают чинов�
ники отдела культуры городской администрации, были вывезены два года назад, когда объект
поставили на капитальный ремонт. Но ремонтные работы так и не начались, и пустующие поме�
щения использовались под склад гуманитарных товаров. Их тоже вроде бы вывезли. 

В Шахтах сгорел Музей
шахтёрской славы

● Здесь выгорела шахтёрская слава.

● Два полных кавалера знака «Шахтёрская слава» 
Геннадий Козлов и Константин Пилюкпасиди встретились
в горкоме КПРФ.

● Кавалер знака «Шахтёрская слава» трёх степеней 
Геннадий Козлов и бывший шахтёр, ныне первый секретарь
Шахтинского горкома КПРФ Сергей Дементьев.

Бедность и богатство — полюса России

Штрихи к портрету города

Главный
протест ещё

впереди

БОЛЕЕ СОТНИ водителей
большегрузных автомоби/

лей пришли на встречу с руково/
дителем фракции КПРФ в За/
конодательном собрании Воло/
годской области Александром
Морозовым. Встреча проходила
на Кремлёвской площади в Во/
логде. Накануне водители уже
встречались с коммунистами в
Вологодском обкоме КПРФ,
обсуждая свои проблемы и
дальнейший план действий. 

Дальнобойщики не скрывали
своего возмущения по поводу
грабительского сбора с грузови/
ков с разрешённой максималь/
ной массой свыше 12 тонн (так
называемая система взимания
платы «Платон» предусматри/
вает введение покилометрового
налога на большегрузы). Гово/
рили, что причин для недоволь/
ства много. Главное требование:
отменить драконовский налог,
который фактически задушит
индивидуального предпринима/
теля, имеющего одну или две
машины. Крупные фирмы, есте/
ственно, переложат свои расхо/
ды на потребителя, в результате
неминуемо поднимутся цены на
продовольствие и товары первой
необходимости. 

— Я с удовольствием бы по/
шёл рабочим на завод, как в со/
ветское время, зная, что через
несколько лет предприятие вы/
делит мне квартиру, — поделил/
ся наболевшим один из водите/
лей. — Но заводы у нас поза/
крывались, а на тех, что ещё ра/
ботают, платят копейки. И ни/
кто тебе там квартиру не даст!
Вот я и пошёл в дальнобойщи/
ки, заработать на жильё моей
семье, чтобы не мыкаться по уг/
лам. Но и здесь нас душат!..

Один из водителей предло/
жил объединяться и вступать в
профсоюз, чтобы отстаивать
свои права до конца.

Поддержав это предложение,
депутат/коммунист Александр
Морозов подчеркнул: «Действу/
ющая власть перекладывает все
свои экономические промахи не
на плечи владельцев крупного
бизнеса, а на плечи простого на/
рода. Только объединившись,
мы можем изменить ситуацию».

А. Морозов пообещал довес/
ти требования водителей боль/
шегрузных автомобилей до де/
путатов Государственной думы
и правительства РФ.

Поделился опытом протест/
ных действий депутат Черепо/
вецкой городской думы комму/
нист Андрей Калугин: накануне
в Череповце при поддержке
коммунистов прошло собрание
дальнобойщиков.

Нынешние встречи — начало
протестных мероприятий. В об/
ластном центре при поддержке
коммунистов назначен митинг
протеста водителей большегру/
зов против нового налога.

Олег ЛАРИОНОВ.
г. Вологда.



Из когорты полководцев Великой Победы

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

— Жаркие выдались ему обязанности…
— Исключительно жаркие! Но я под�

черкну: даже в самые острые и отчаянные
моменты хладнокровия он не терял. Ста�
рался (и небезуспешно!) придать коллек�
тивной работе максимально организован�
ный и спокойный характер.

Вот вы любите спрашивать об индиви�
дуальных особенностях того или иного
полководца. Задержусь немного и скажу
про это у Баграмяна. Почти все, кто близ�
ко знал его в боевой обстановке, подчёр�
кивают выдержку, самообладание, умение
ни в коем случае не поддаться растерян�
ности, а тем более панике. С этим связа�
ны и особое обаяние, удивительная доб�
рожелательность ко всем, с кем он со�
трудничал, что помогало разряжать са�
мую напряжённую обстановку, пробуж�
дать в людях инициативу и уверенность.

— Всё это проявилось с первых же дней
войны?

— Потому я сейчас про такую его осо�
бенность и заговорил. А если сказать о
первой боевой задаче, в решении которой
он принял активное участие в те трагиче�
ские июньские дни, то это была организа�
ция под руководством прибывшего во
фронт Г.К. Жукова первых крупных 
контрударов наших механизированных
корпусов в районе Дубно, Ровно и Луцка.

— Львовско�Черновицкая оборонитель�
ная операция?

— Да, и значение её в том, что агрессор
встретил здесь реальное, упорное, герои�
ческое сопротивление. Хотя силы были
слишком неравными, и в конце концов
вражеским войскам, прорвавшим совет�
скую оборону, удалось выйти к Киеву.

— И здесь — катастрофа окружения на�
ших войск?

— В ходе тяжелейших боёв под Киевом в
сентябре 1941 года в окружение попали че�
тыре наших армии и штаб фронта. Коман�
дование фронта приняло решение группа�
ми прорываться из сомкнувшегося кольца.
При попытке прорыва на восток почти в
полном составе погибло управление Юго�
Западного фронта, в том числе командую�
щий генерал�полковник М.П. Кирпонос.
Но часть штаба во главе с генерал�майо�
ром И.Х. Баграмяном прорвалась. Отмечу,
что это звание ему было присвоено в авгу�
сте — уже во время обороны Киева. При
переходе по тылам противника Баграмяну
удалось собрать вокруг своего отряда не�
сколько разрозненных наших частей, и в
результате под его руководством из окру�
жения было выведено около 20 тысяч бой�
цов и командиров.

6 ноября 1941 года Иван Христофорович
награждается орденом Красного Знамени.

Даже в самое трудное время
у него были значимые успехи,
но было и тяжкое поражение

— И как же складывались дела у Баграмя�
на после выхода из окружения?

— Если кратко, можно сказать так: скла�
дывались достаточно успешно. Во всяком
случае две очень существенные страницы
его боевой деятельности свидетельствуют
именно об этом.

Первая. По разработанному им плану и
при активном его участии проведено одно
из первых удачных наступлений Красной
Армии, в результате которого 29 ноября
1941 года был освобождён Ростов�на�Дону
и войска вермахта отброшены к реке Миус.
Тем самым перед немецко�фашистскими
армиями были захлопнуты ворота на Кав�
каз. Стоит отметить, что произошло это в
судьбоносные и труднейшие дни оборони�
тельных боёв за столицу, что, конечно же,
способствовало победному для нас исходу
Московской битвы.

— А какую вторую успешную для Баграмя�
на страницу его деятельности в то время вы
имели в виду? Наверное, Елецкую операцию?

— Конечно. Обратите внимание: она то�
же сыграла немалую роль в победном завер�
шении битвы за Москву. Перед началом
контрнаступления на Московском направ�
лении генерал И.Х. Баграмян был назначен
начальником штаба оперативной группы
Юго�Западного фронта, которой командо�
вал генерал�лейтенант Ф.Я. Костенко. Уда�
лось по разработанному Иваном Христо�
форовичем плану разгромить соединения
2�й немецко�фашистской армии, прорвав�
шейся в район Ельца. В результате войска
правого крыла Юго�Западного фронта в де�
кабре 1941 года продвинулись на 80—100
километров, ликвидировали Елецкий вы�
ступ, окружили и уничтожили более двух
дивизий противника. При этом подготов�
лена была операция в ограниченные сроки
и проведена высокими темпами в трудных
условиях зимы. В том же декабре И.Х. Баг�
рамяну было присвоено воинское звание
генерал�лейтенанта. Одновременно он на�
значается начальником штаба Юго�Запад�
ного направления.

— И с чего начал в новой должности?
— С разработки Барвенковско�Лозов�

ской операции. Это был серьёзный и удач�
ный замысел, благодаря реализации кото�
рого во второй половине января 1942 года
войска Юго�Западного и Южного фронтов
прорвали вражескую оборону, продвинув�
шись на 90—100 километров. Под угрозой
оказалась донбасская группировка немцев.
А осуществив прорыв в направлении на
Изюм, наши войска перерезали железную
дорогу Днепропетровск — Сталино, кото�
рая была главным путём снабжения 1�й не�
мецкой танковой армии, а также захватили
основную базу снабжения 17�й армии про�
тивника у Лозовой. Был создан мощный
выступ на Северском Донце возле Изюма,
представлявший уже реальную угрозу вра�
жеским войскам в Харькове.

— Вот вы произнесли это название: Харь�
ков. И тут же вспоминаешь, что с ним связа�
на самая горькая страница военной биогра�
фии И.Х. Баграмяна, самая тяжкая неудача в
его деятельности…

— Увы, совершенно верно. Именно так
говорится обычно о провале Харьковской
наступательной операции весной 1942 года,
одним из основных разработчиков которой
стал Баграмян. Хотя сразу всё�таки под�
черкну: не только его была вина в проис�
шедшей катастрофе.

— Расскажите об этом подробнее.
— Командование Юго�Западного на�

правления и фронта состояло из команду�
ющего Маршала Советского Союза С.К.
Тимошенко, члена Военного совета Н.С.
Хрущёва и начальника штаба генерал�лей�

тенанта И.Х. Баграмяна. В Ставке Верхов�
ного Главнокомандования план Харьков�
ской операции докладывал И.В. Сталину
начальник штаба в присутствии Тимошен�
ко и Хрущёва. Её замысел, одобренный
Верховным Главнокомандующим, заклю�
чался в нанесении двух ударов на Харьков
по сходящимся направлениям: одного —
из района Волчанска, а другого — с Бар�
венковского плацдарма. После освобожде�
ния Харькова предполагалось произвести
перегруппировку войск и ударом с северо�
востока овладеть Днепропетровском и Си�
нельниково.

Начавшаяся 12 мая операция развива�
лась успешно. Были созданы необходимые
условия для включения в наступление
войск Брянского фронта и дальнейшего
форсирования действий Юго�Западного
фронта. Но германскому командованию
удалось скрытно подготовить и нанести
мощные фланговые удары в направлении
Барвенково.

Обстановка требовала прекращения
Харьковской операции. Однако командо�
вание Юго�Западного направления и
фронта недооценило опасность со стороны
краматорской группировки немецко�фа�
шистских войск и не считало необходимым
прекращать наступление. Тогда А.М. Васи�
левский доложил И.В. Сталину о сложив�
шейся критической обстановке и предло�
жение Генерального штаба — прекратить
наступление Юго�Западного фронта, а
часть сил из состава его ударной группиров�

ки бросить на ликвидацию угрозы со сторо�
ны Краматорска. Однако Военный совет
Юго�Западного фронта смог убедить Ста�
лина в том, что опасность краматорской
группировки противника сильно преувели�
чена и нет оснований прекращать опера�
цию. «Ссылаясь на эти доклады Военного
совета Юго�Западного фронта о необходи�
мости продолжения наступления, — отме�
чал впоследствии Г.К. Жуков, — Верховный
отклонил соображения Генштаба».

Неверная оценка командованием войск
Юго�Западного направления и фронта пре�
восходящих сил противника, недочёты в
управлении наступающими войсками и не�
достаточное их обеспечение необходимы�
ми силами и средствами привели к катаст�
рофе под Харьковом. В результате резко
ухудшилась обстановка на южном крыле
советско�германского фронта, противник
получил возможность прорваться на Кавказ
и к Сталинграду.

— Однако есть мнение, что сказалась и не�
правильная оценка Ставкой ВГК и Геншта�
бом замысла предстоящих действий против�
ника. Рассчитывали, что летом 1942 года гит�
леровское командование, как и в 1941 году,
главные усилия сосредоточит на Московском
направлении, поэтому здесь держали основ�
ные резервы, а враг переориентировался на
Южное направление.

— Если рассматривать ситуацию в стра�
тегическом плане всего 1942 года, то это,
разумеется, сыграло свою роль. Однако в
резком письме командованию Юго�Запад�
ного фронта вину за промахи и ошибки, до�
пущенные в планировании и проведении
Харьковской операции, И.В. Сталин возло�
жил в первую очередь на начальника штаба,
а также на всех членов Военного совета, и
прежде всего — на Тимошенко и Хрущёва.
Тимошенко и Баграмян были отстранены
от занимаемых должностей.

— Да, сталинское письмо, о котором вы го�
ворите, очень резкое. Но нельзя не обратить
внимания вот на что. После весьма суровых
слов в адрес начальника штаба фронта Ста�
лин пишет: «Тов. Баграмян назначается на�
чальником штаба 28�й армии». Мало того,
Верховный счёл необходимым добавить: «Ес�
ли тов. Баграмян покажет себя с хорошей
стороны в качестве начальника штаба армии,
то я поставлю вопрос о том, чтобы дать ему
потом возможность двигаться дальше». Зна�
чит, веры в него не утратил?

— По�моему, это очевидно.

«А ведь Баграмян дело говорит…»

— И как Сталин выполнил обещание дать
Баграмяну «возможность двигаться дальше»?

— Сначала его направили в распоряже�
ние Военного совета Западного фронта. А в
июле 1942 года состоялось весьма перспек�
тивное назначение — командующим 16�й
армией Брянского фронта. Напомню, что
отличилась она в битве под Москвой, когда
ею командовал генерал К.К. Рокоссовский.
Ещё на Высших кавалерийских курсах
Иван Баграмян познакомился и подружил�
ся с Константином Рокоссовским. Теперь
же он стал достойным его преемником как
командарм.

Уже в августе армия под командованием
Баграмяна успешно отразила мощный
удар противника. Затем, участвуя в осен�
нем и зимнем наступлении 1942—1943 го�
дов на Центральном направлении, нано�
сила врагу существенный урон и много
сделала для того, чтобы не допустить пере�
броски немецко�фашистских войск отсю�
да под Сталинград. Особо отмечу Жизд�
ринскую наступательную операцию в фев�
рале—марте 1943 года, когда была прорва�

на глубоко эшелонированная вражеская
оборона севернее Жиздры.

Так что вполне заслуженно 16 апреля
1943 года 16�я армия была удостоена зва�
ния гвардейской. Теперь это стала 11�я
гвардейская армия, а её командующий ге�
нерал�лейтенант И.Х. Баграмян 9 апреля
того же года награждён орденом Кутузова
I степени.

— Наверное, тогда уже все убедились, что
слывший ранее «штабником» Баграмян ве�
ликолепно может не только планировать, но
и проводить крупномасштабные воинские
операции?

— Всё действительно проявляется и про�
веряется на деле. В 11�й армии командую�
щий создал армейскую артиллерийскую
группу, а также группу частей гвардейских
миномётов, подвижную группу и резерв.
Огонь артиллерии быстро подавлял огне�
вые средства противника. Генерал И.Х. Ба�
грамян показал умение побеждать не толь�
ко в обороне, но и в наступлении. Это осо�
бенно проявилось в июле 1943 года во вре�
мя Курской битвы. А к разработке наступа�
тельных операций в районе Орла, Курска и
Белгорода советское командование присту�
пило уже весной, и Баграмян принял в этом
активнейшее участие.

— Не тогда ли Сталиным было произнесе�
но: «А ведь Баграмян дело говорит…»?

— Именно тогда. На совещании у Вер�
ховного рассматривался план Орловской
стратегической операции, получившей по�
том кодовое название «Кутузов». Обсужде�

ние заканчивалось, и некоторые воена�
чальники уже стали сворачивать карты.
Сталин спросил: «Вопросов больше нет?»
Вот тут генерал Баграмян и попросил раз�
решения высказаться. По его расчётам, ко�
личество выделенных сил не соответство�
вало глубине поставленных задач. После�
довал и ряд других соображений: как лучше
организовать действия смежных армий
фронтов по сходящимся направлениям,
как быстрее окружить и уничтожить Бол�
ховскую группировку врага и другие. Ста�
лин всё внимательно выслушал, ещё раз
изучил карту и заключил: «А ведь Баграмян
дело говорит. По�моему, с его предложени�
ями следует согласиться».

— Но я читал, что были и возражения
Баграмяну, в том числе от командующих
фронтами.

— Были. Уже, казалось бы, завершён�
ное обсуждение с ещё большей силой
вспыхнуло вновь. Однако выдвинутые
Баграмяном доводы и их обоснование яв�
но перевешивали, поэтому в итоге Сталин
его окончательно поддержал.

— А жизнь поддержала?
— Безусловно, что и есть самое главное.

Подготовка Орловской операции была
проведена и завершена столь умело, что
враг до самого последнего момента так и
не заметил сосредоточения мощной удар�
ной группировки советских войск бук�
вально у себя под боком. И 11�я гвардей�
ская армия во главе с Баграмяном, нанеся
неожиданный фланговый удар по против�
нику, вскоре уже прошла с боями более 200
километров, освободив свыше 800 насе�
лённых пунктов. Победоносный её удар
под Орлом, который привёл к полному ос�
вобождению старинного русского города,
был отмечен 5 августа 1943 года приказом
Верховного Главнокомандующего И.В.
Сталина с благодарностью участвовавшим
в операции войскам и салютом в их честь.
Тем знаменитым первым военным салю�
том в столице нашей Родины!

— Давайте скажем и о том, что за проведе�
ние Орловской операции сам Иван Христо�
форович был удостоен ордена Суворова I сте�
пени и в тот же день, 27 августа 1943 года, ему
было присвоено звание генерал�полковника.

— Тогда уж продолжу, поскольку с этим
своеобразно связан ещё один значитель�
ный для биографии Баграмяна факт, а точ�
нее — сразу два. В ноябре 1943 года после�
довал вызов Ивана Христофоровича в
Москву. И в Ставке Верховного Главноко�
мандования И.В. Сталин сообщил, что
принято решение о назначении его коман�
дующим войсками 1�го Прибалтийского
фронта. «Успешно проведённая вами опе�
рация в районе Орла и Брянска убеждает в
том, — говорил Верховный, — что новый
пост будет вам по плечу». Тогда же поста�
новлением Совета Народных Комиссаров
СССР И.Х. Баграмяну было присвоено во�
инское звание генерала армии. Интересная
подробность: Иван Христофорович принял
новую должность от своего товарища по
Высшим кавалерийским курсам Андрея
Ивановича Ерёменко, получившего другое
назначение. Так тесно соединялась жизнь
выдающихся советских полководцев.

Вперёд, на запад!
Всё дальше вперёд…

— Итак, с 19 ноября 1943 года генералу ар�
мии И.Х. Баграмяну вверен 1�й Прибалтий�
ский фронт. Высокая ступень! До этого он
фронтом не командовал. Каким было его на�
чало в столь ответственной должности?

— В декабре того года войска фронта под
его руководством проводят Городокскую
наступательную операцию. Это уже Витеб�

ское направление. Были окружены и унич�
тожены четыре пехотные дивизии врага,
нанесены поражения частям немецко�фа�
шистской группировки армий «Центр». В
итоге 24 декабря 1943 года Москва салюто�
вала войскам 1�го Прибалтийского фронта,
освободившим Городок — важный опор�
ный пункт фашистской обороны по пути на
Витебск. Это создало благоприятные усло�
вия для дальнейшего продвижения в запад�
ном направлении, для удара на Полоцк и
выхода к территории Прибалтики.

— Но всё�таки даже весной 1944 года
Витебск взять не удалось?

— Да, здесь были серьёзные осложне�
ния и трудности. Хотя Ставка ВГК ещё в
начале января 1944 года главным направ�
лением наступления определила Витеб�
ское — кратчайший путь в Прибалтику и
к Восточной Пруссии.

— По�настоящему это наступление сра�
зу несколькими фронтами развернулось
уже летом?

— Именно так. Войска 1�го Прибалтий�
ского фронта под командованием генерала
армии И.Х. Баграмяна во взаимодействии с
войсками 3�го Белорусского фронта (ко�
мандующий генерал�полковник, а с 26 ию�
ня генерал армии И.Д. Черняховский) про�
вели крупную наступательную операцию —
Витебско�Оршанскую. Она составляла
часть Белорусской стратегической наступа�
тельной операции, имевшей кодовое наи�
менование «Багратион», и целью её было
разгромить войска левого крыла немецко�

фашистской группировки армий «Центр».
В Витебско�Оршанской операции Багра�

мян умело применил на направлениях глав�
ных ударов фронтов основные силы броне�
танковых и механизированных войск. Было
сосредоточено большое количество орудий
для стрельбы прямой наводкой. Разведка
боем максимально уточняла сведения о пе�
реднем крае обороны противника, его сис�
темах огня и заграждений. Искусно выма�
нивались вражеские резервы с целью их
блокирования и уничтожения. Полководец
большое внимание уделял восстановлению
повреждённой боевой техники. За успеш�
ную организацию действий войск 1�го
Прибалтийского фронта во время проведе�
ния Белорусской стратегической наступа�
тельной операции Иван Христофорович
Баграмян 29 июля 1944 года получил высо�
кое звание Героя Советского Союза.

— В разных воспоминаниях я читал о том,
что Иван Христофорович умело вовлекал
партизан в помощь действующей армии. Он и
сам отмечал, что партизаны знали и указыва�
ли наиболее уязвимые места в обороне про�
тивника, нарушали управление вражескими
войсками, сообщали о передвижении их ре�
зервов, пускали под откос фашистские эше�
лоны, шедшие к линии фронта с боевой тех�
никой и войсками…

— Конечно, помощь их была значитель�
ной, особенно в Белоруссии. После осво�
бождения 26 июня Витебска и Жлобина, а
на следующий день Орши войска 1�го При�
балтийского фронта успешно провели дру�
гие наступательные операции — Полоцкую
(29 июня — 4 июля), Шяуляйскую (17 июля
— 28 августа), Рижскую (14 сентября — 22
октября) и Мемельскую (5—22 октября). В
этих операциях командующий 1�м Прибал�
тийским фронтом И.Х. Баграмян проявил
особое умение взаимодействовать с коман�
дующими фронтами И.Д. Черняховским
(3�й Белорусский), А.И. Ерёменко (2�й
Прибалтийский) и И.И. Масленниковым
(3�й Прибалтийский).

— Результат совместных операций,
проведённых летом и осенью 1944 года,
был весомый.

— Ещё бы! Полностью завершено осво�
бождение Белорусской Советской Социа�
листической Республики, а также в корот�
кий срок освободили Литовскую и Латвий�
скую Советские Социалистические Рес�
публики, форсировали реки Нарев и Висла,
вступили на территорию Польши, вышли к
побережью Балтийского моря…

— Остановитесь, пожалуйста, на Мемель�
ской операции. Её ведь как образцовую изу�
чают в большинстве военных академий мира.

— Когда немецко�фашистское командо�
вание предприняло подготовку, чтобы уси�
лить свою оборону на подступах к Кёниг�
сбергу группой армий «Север», командую�
щий войсками 1�го Прибалтийского фрон�
та генерал армии И.Х. Баграмян, своевре�
менно вскрыв замыслы противника, в крат�
чайшие сроки провёл искусный манёвр. На
расстояние до 200 километров всего за
шесть суток, используя в основном ночное
время, он перебросил три общевойсковые и
танковую армии, срочно направил из райо�
на Шяуляя 4�ю ударную армию генерала
П.Ф. Малышева. Противник был разбит,
освобождена Клайпеда (Мемель). А глав�
ное, путь группе армий «Север» в Восточ�
ную Пруссию был полностью закрыт, свы�
ше 30 немецких дивизий оказались отре�
занными в Курляндии. 

— Как известно, вскоре Красная Армия по�
несла тяжёлую утрату. В бою погиб самый мо�
лодой командующий фронтом генерал армии
Черняховский…

— Ставка Верховного Главнокомандова�

ния 21 февраля 1945 года вместо погибшего
командующего 3�м Белорусским фронтом
Ивана Даниловича Черняховского назна�
чила начальника Генерального штаба и за�
местителя народного комиссара обороны
СССР Маршала Советского Союза Алек�
сандра Михайловича Василевского. До это�
го он координировал действия 1�го При�
балтийского и 3�го Белорусского фронтов.
Одновременно на основе упразднённого 
3�го Белорусского фронта была создана
Земландская группа войск, задачей которой
стало сосредоточение на организации пред�
стоящего штурма Кёнигсберга. Командую�
щим этой важнейшей группой войск утвер�
дили генерала армии И.Х. Баграмяна, на�
значенного также заместителем командую�
щего 3�м Белорусским фронтом маршала
А.М. Василевского. 

— Когда мы беседовали с вами о Василев�
ском для рубрики «Из когорты полководцев
Великой Победы», был разговор и о взятии
Кёнигсберга. Гитлер называл его «абсолютно
неприступным бастионом немецкого духа»,
однако советские войска штурмом овладели
этим городом�крепостью всего за трое суток.

— Хотя многополосная оборона его, опи�
равшаяся на фундаментально сооружённые
городские форты, действительно была ис�
ключительно мощной!

— Общее руководство завершением Вос�
точно�Прусской операции в целом, как и
штурмом Кёнигсберга, осуществлял А.М. Ва�
силевский. Могли бы коротко сказать о роли
здесь И.Х. Баграмяна?

— Огромная роль. Василевский действо�
вал не только с присущей ему твёрдостью,
но и с основательно продуманной последо�
вательностью. Сначала надо было разгро�
мить Хейльсбергскую группировку против�
ника, и это Александр Михайлович взял це�
ликом на себя, а Баграмяну поручил деталь�
ную разработку планирования штурма Кё�
нигсберга. Насколько он справился с этим
заданием, лучше всего, наверное, скажет
то, что 19 апреля 1945 года за операцию по
овладению городом�крепостью Кёнигсберг
и уничтожению крупной группировки про�
тивника И.Х. Баграмян был награждён вто�
рым орденом Суворова I степени.

— А 26 апреля того же года А.М. Василев�
ского вызвали в Ставку Верховного Главно�
командования в связи с назначением Главно�
командующим советскими войсками на Даль�
нем Востоке.

— Василевский тогда сказал Баграмя�
ну: «Иван Христофорович, меня немед�
ленно отзывают в Москву. Ты назначен
командующим войсками 3�го Белорус�
ского фронта. Основная задача — в крат�
чайший срок завершить разгром остат�
ков Земландской группировки. Пораз�
мысли, как добиться этого с наимень�
шими потерями. Это главное...»

Так вспоминал сам Иван Христофоро�
вич. Заменив Василевского, он вступил в
командование войсками 3�го Белорусско�
го фронта, и в кратчайший срок был за�
вершён разгром Земландской группиров�
ки немецко�фашистских войск. Утром 
8 мая И.Х. Баграмян и К.К. Рокоссовский
обратились к блокированным остаткам
немцев с призывом добровольно сложить
оружие и сдаться в плен. Зная об ультима�
туме окружённым, начальник Генштаба
А.И. Антонов подытожил: «Если не сло�
жат оружия, добивайте!»

Таким образом, войска генерала армии
И.Х. Баграмяна нанесли последний удар
по немецко�фашистской группировке уже
9 мая, когда советский народ праздновал
День Победы.

Торжество и радость,
уроки и выводы

— Иван Христофорович 24 мая 1945 года
был в Кремле, где состоялся торжественный
приём в честь командующих войсками Крас�
ной Армии.

— В знаменитом Георгиевском зале —
И.В. Сталин, другие руководители Комму�
нистической партии и Советского прави�
тельства, прославленные военачальники,
учёные, деятели народного хозяйства, пе�
редовики производства. Тостов было мно�
го. Выступали известные артисты. Чество�
вали в первую очередь командующих вой�
сками фронтов. «Чаще забилось моё серд�
це, — написал впоследствии И.Х. Багра�
мян, — когда была произнесена моя фами�
лия. В моём лице воздавалась честь воинам
1�го Прибалтийского фронта, особо отли�
чившимся при освобождении Белоруссии
и Прибалтики».

— А на Параде Победы 24 июня 1945 года
Иван Христофорович возглавлял сводный
полк 1�го Прибалтийского фронта.

— Он шёл третьим по Красной площади
перед Мавзолеем В.И. Ленина. «Поворачи�
вая у здания Исторического музея вслед за
воинами�ленинградцами, — напишет И.Х.
Баграмян, — я с гордостью оглядывал иду�
щие за мной стройные шеренги воинов... С
чувством честно исполненного долга перед
Родиной чеканили мы шаг по звонкой бру�
счатке Красной площади».

Затем Верховный Главнокомандующий
И.В. Сталин пригласил И.Х. Баграмяна

подняться на трибуну Мавзолея В.И. Лени�
на и присоединиться к другим командую�
щим фронтами.

— Понятно, что время после Победы стало
днями необыкновенного торжества и вели�
чайшей радости. Однако начались и годы глу�
бокого осмысления пути к Победе, извлече�
ния уроков и выводов из перенесённой войны.
В том числе, конечно, для всех наших полко�
водцев. Вернёмся к полководческому стилю
И.Х. Баграмяна. Чем он характеризовался,
на ваш взгляд, в первую очередь?

— Обстоятельной оценкой оперативно�
стратегической обстановки на фронте,
тщательной подготовкой наступательных и
оборонительных операций, предусмотри�
тельностью возможного хода событий, а в
критических случаях — применением бе�
зотлагательных мер. Он не допускал, чтобы
боевой приказ войскам разрабатывался без
учёта добытых разведкой данных о против�
нике, дислокации его оперативных и такти�
ческих резервов, аэродромов базирования
авиации, а также выявления оборонитель�
ных рубежей. При подготовке наступления
генерал Баграмян всегда считал одной из
самых важных забот обеспечение скрытно�
сти всех подготовительных мер. Умел доби�
ваться прорыва обороны противника на
флангах, окружать его и уничтожать. Ус�
пешно воевал в разных условиях местности.
Ценил и воспитывал инициативного ко�
мандира и бойца, добивался, чтобы они не
только умели действовать по приказу, но и
сами находили нужные решения.

— Героическим и трудным годам Великой
Отечественной войны Иван Христофорович
посвятил свои замечательные книги — «Так
начиналась война», «Так шли мы к победе»,
«Мои воспоминания», «Великого народа сы�
новья». Перед нами проходят выдающиеся
полководцы и флотоводцы, боевые команди�
ры и отважные солдаты. Говорится, причём
немало, и о Верховном Главнокомандующем
Вооружёнными Силами Советского Союза
Иосифе Виссарионовиче Сталине. Что вы
могли бы выделить на эту тему?

— Сталин у него показан многогранно, а
прежде всего — как руководитель ленин�
ской Коммунистической партии и глава
Советского правительства, как полководец
и военный мыслитель. Особенно интерес�
ны, разумеется, страницы о личных впечат�
лениях от встреч с вождём.

Вот, скажем, первая его встреча со Стали�
ным в Кремле в начале 1942 года. Он, фрон�
товик, явился на неё в сильно потрёпанном
мундире. Другого у него просто не было. 
«А на следующий день не успел я утром от�
крыть глаза, — сообщает И.Х. Баграмян, —
один из адъютантов С.К. Тимошенко доло�
жил, что меня ожидает закройщик, чтобы
снять мерку. Поступило, мол, распоряже�
ние срочно сшить для меня генеральское
обмундирование. Мерка была снята, а к ве�
черу я получил комплект нового обмунди�
рования и не без гордости облачился в него.
При вторичном приёме в Кремле Сталин
бросил на меня одобрительный взгляд, и я
понял, что это он позаботился, чтобы мой
внешний вид не имел изъянов и соответст�
вовал воинскому званию и занимаемому
служебному положению».

Или вот воспоминание, относящееся ко
времени готовившейся тогда наступатель�
ной операции под Харьковом. После дело�
вого обсуждения Сталин пригласил всех его
участников на ужин. И как вёл себя Верхов�
ный? Не давил авторитетом, рассказывает
Баграмян, а очень искусно создавал непри�
нуждённую, товарищескую обстановку. Его
вниманием не был обойдён ни один из си�
девших за столом. Сталин при этом прояв�
лял своё умение слушать других, тонко вы�
зывая присутствующих на откровенный об�
мен мнениями, в ходе которого выяснялись
взгляды военачальников на развитие бое�
вых событий, их оценки слабых и сильных
сторон немецко�фашистских войск и их
командования.

«Сталин был верен своей привычке, —
продолжает Иван Христофорович, — мало
сидел, почти всё время двигался вдоль сто�
ла, не расставаясь со своей трубкой. Он за�
вязывал живые беседы то с одним, то с дру�
гим из присутствующих, охотно и подробно
отвечал на заданные ему вопросы, вместе с
тем всё это время не только был в курсе об�
щей беседы, но и умело руководил ею... Ве�
чер закончился, и у меня создалось впечат�
ление, что он был организован не только
для того, чтобы оказать внимание фронто�
вым военачальникам, но и с целью инфор�
мировать их о ходе войны, о возросших воз�
можностях нашей армии в связи с перехо�
дом экономики на военные рельсы. Види�
мо, И.В. Сталин стремился ещё более упро�
чить в каждом из нас веру в нашу конечную
победу, показать, что наш враг достоин пре�
зрения и ненависти. Наверное, потому и
прочёл Верховный Главнокомандующий
письмо запорожцев турецкому султану».

— Как оценивает полководец военные зна�
ния Сталина?

— Очень высоко. Например, с удовлетво�
рением отмечает, что Сталин толково разъ�
яснял им, военачальникам, как лучше ис�
пользовать артиллерию при прорыве обо�
ронительной полосы врага после того, ког�
да войска, взломав тактическую оборону,
проникнут в глубь расположения против�
ника. Верховный говорил, что ошибочно
принято в этот период сражения всю мощь
артиллерийского огня направлять только
вперёд, в границах полосы наступления, и
лишь отчасти привлекать силы артиллерии
для огневого обеспечения флангов наступа�
ющих войск. Между тем для дальнейшего
развития наступления в глубь расположе�
ния противника не менее важно расширять
фронт прорыва обороны в стороны флан�
гов. С доскональным знанием дела разъяс�
нял также Верховный Главнокомандую�
щий, как наилучшим образом использовать
некоторые боевые свойства пехоты, танков
и авиации в предстоящих летних операциях
Красной Армии.

— И каков вывод боевого генерала, а потом
уже маршала И.Х. Баграмяна?

— Заключение такое: он понял, что во
главе наших Вооружённых Сил стоял не
только выдающийся политический деятель
современности, но также и основательно
подготовленный в вопросах военной тео�
рии и практики военачальник. Хорошо бы
донести до всех наших современников, го�
ловы которых ныне изрядно заморочены
антисоветской и антикоммунистической
ложью, что было именно так, а не иначе.
Всё�таки мнение прославленного полко�
водца советской формации И.Х. Баграмяна
о великом политике и военном гении И.В.
Сталине дорогого стоит.

Преодолев неудачи, он стал победителем
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● С Маршалом Советского Союза А.М. Василевским.● За разработкой плана очередной операции.



74—7 декабря 2015 года    ●    № 135 (30341)   

Вести с Украины

Пульс планеты

Аналитики всё чаще проводят параллели между шестью выстре�
лами Гаврилы Принципа в Сараево, которые превратились в четы�
рёхлетний грохот Первой мировой войны, и ракетной атакой амери�
канского истребителя F�16 (с турецкими опознавательными знака�
ми), жертвой которой стал российский фронтовой бомбардиров�
щик Су�24. Вывод неутешительный: война близко.

Судороги «больного человека Европы»

Во второй половине ХХ века Турцию справед�
ливо называли «больным человеком Европы».
Помню турецких гастарбайтеров в Германии в
шестидесятые годы. В немецких городах тогда
турецкие районы обитания были рассадниками
контрабандной торговли, проституции, нарко�
мании, худшими образчиками социального дна.
Гастарбайтеры питались собачьими консервами
и готовы были выполнять любую работу за гро�
ши: их родина — «больной человек Европы»,
там нет работы и нет надежды пережить тяжё�
лые времена.

Двадцать лет назад Россия стала открывать для
Турции свои рынки продовольствия и ширпотре�
ба, миллионы российских туристов хлынули на
пляжи тёплого Средиземного моря, а турецкие
строители получили возможность работать на
российских стройках. Ситуация стремительно
начала меняться. «Русские миллиарды» совер�
шили экономическое чудо. «Больной человек
Европы» выздоравливал. Укрепились и государ�
ственные связи на линии Москва—Анкара. На�
шли друг друга единоверцы: президент Турции
был почётным гостем на недавнем открытии ве�
личественной обновлённой кафедральной мече�
ти в столице России.

И тут руководство, казалось
бы, дружественной страны на�
несло удар в спину регулярной
Российской армии, которая му�
жественно защищает не только
своё государство — весь мир от
террористического кошмара.
Случайно такое не происходит.
Военные эксперты считают, что
предательским ракетным пус�
ком Турция положила начало
новой эпохе — периоду форси�
рованного перехода к третьей
мировой войне.

Аналитики полагают, что в не�
драх Североатлантического сою�
за разработан детальный план
антироссийской военной кампании. Сбив фрон�
товой бомбардировщик Воздушно�космических
сил (ВКС) РФ, Анкара начала выполнять свою
часть плана НАТО.

Эксперты называют его клещами. Турецкий
премьер�министр Ахмет Давутоглу, выступая
перед депутатами правящей Партии справедли�
вости и развития, с гордостью объявил, что это
он лично отдал приказ об атаке на российский
боевой самолёт. При этом глава кабинета исхо�
дил из позиции президента страны, публично
заявленной в интервью американской компа�
нии Си�Эн�Эн: «Думаю, если и есть сторона,
которой следует извиниться, то это не мы», —
сказал Реджеп Эрдоган. И пояснил: турецкие
вооружённые силы «выполняли свои обязанно�
сти, которые состояли в том, чтобы ответить на
нарушение» (по версии Турции, имело место
нарушение российским боевым самолётом её
воздушного пространства).

Затем Эрдоган, выступая на заседании глав
сельских администраций, добавил горючего в
пропагандистское пламя: «Мы заранее объяви�
ли, что в случае нарушения нашего воздушного
пространства отвечаем автоматически». И пре�
дупредил: в будущем власти страны намерены
так же поступать с любой потенциальной угро�
зой, независимо от того, от какого государства
она исходит.

Курок взведён. Военные эксперты считают, что
на подобные провокационные заявления Россия
ответит соответственно возможностям её Воору�
жённых сил. Зенитно�ракетный комплекс С�400,
который Москва приказала развернуть в Сирии,
способен уничтожить любой летящий объект в
сирийском небе, если он будет представлять опас�
ность. Сомневаться в этом не приходится. Следо�
вательно, когда турецкий военный самолёт нару�
шит границы суверенного государства — союзни�
ка России, он будет гарантированно уничтожен.

Аналитики констатируют резкое понижение
порога принятия решений об использовании су�
персовременного оружия, которое может иметь
глобальное значение. Есть прецедент: шесть пуль,
выпущенные экзальтированным студентом из
старенького пистолета в Сараево сто лет назад, об�
рушили уютный общечеловеческий порядок.

Говорят, сейчас мировой войны никто не хо�
чет. Но ведь сто лет назад Европа была, в сущно�
сти, тем самым общеевропейским домом, о ко�
тором ныне многие говорят с такой надеждой. К
тому времени правящие династии давно пород�
нились. А всемирная пальба началась после то�
го, как кузен Вилли (германский император)
погорячился в споре с кузеном Ники (россий�
ским самодержцем). Народы в благословенной
Европе мировой войны действительно не хоте�
ли. Как не хотят и сейчас. Но действуют для её
приближения многие.

Турецкое руководство срочно направило мини�
стра иностранных дел Мевлюта Чавушоглу в Баку.
Поехал он в Азербайджан с чёткой ориентиров�
кой. Его напутствовал лично глава правительства
Ахмет Давутоглу, который изрёк: «Турция сделает
всё возможное, чтобы оккупированные террито�
рии Азербайджана были освобождены».

О чём речь? Тут и к гадалке не ходи — о Кара�
бахе, конечно. То есть Турция на весь мир объ�
явила о намерении вмешаться в трудный про�
цесс урегулирования нагорно�карабахского
конфликта. Эксперты напоминают: граница
между Турцией и Арменией закрыта, диплома�
тические отношения разорваны. Следователь�
но, если Анкара намеревается «сделать всё воз�
можное, чтобы оккупированные территории
Азербайджана были освобождены», то это озна�
чает единственную вероятность — войну.

Но все понимают также, что Москва не оста�
вит на произвол судьбы своего союзника — Ере�
ван. А потому турецкий месседж адресуется яв�
но не только Армении, но и напрямую России.
Война? Очень похоже — поле боя от Закавказья
до Поволжья.

Второе направление турецкой агрессии про�
тив России — Крым. Премьер Давутоглу этниче�
ски принадлежит к крымско�татарскому народу.
У него и на российском полуострове, и на Укра�
ине немалые родственные возможности для
провокаций. Эксперты напоминают: сначала
Украина объявила о продовольственной блокаде
Крыма, потом о транспортных ограничениях,
потом организовала блэкаут — отключила элек�
тричество. Всё это активно поддерживает так
называемый меджлис крымско�татарского на�
рода. Он на самом�то деле этот народ не пред�
ставляет, но для пропагандистской войны впол�
не годится. Естественно, в Турции очень влия�
тельные люди опекают исполнителей разбойни�
чьих акций на российско�украинской границе в
Крыму. Уж больно заманчивая цель не даёт по�
коя Анкаре: прибрать к рукам черноморскую
жемчужину — российский Крым.

Так и формируются те самые клещи, о кото�
рых говорят военные эксперты. Провоцируя
русских в Сирии, Турция держит в уме куда бо�
лее амбициозный план — зажать Россию в
крымско�кавказские клещи. В НАТО эту смер�
тельно опасную затею, похоже, мягко говоря, не

порицают. А скорее даже благословляют — без
лишней аффектации, разумеется.

Чья нефть?

Когда турецкий президент Эрдоган публично
отрицает покупку его страной у «Исламского го�
сударства» ворованной нефти, он, по мнению
нефтетрейдеров, конечно же, лукавит. Но лишь
отчасти. Эрдоган утверждает, что Турция приобре�
тает «чёрное золото» у легальных, солидных по�
ставщиков. И это правда, хотя не вся.

Вся правда состоит в том, что нефть у боевиков
ИГ — арабская аббревиатура ДАИШ — приобре�
тают по демпинговым ценам те самые компании,
которые турецкий президент именует «легальны�
ми поставщиками». А сумма от 10 до 20 долларов
за баррель, которую получает ДАИШ при миро�
вой цене порядка 50 долларов, — это не расчёт за
нефть, а оплата транспортировки, монополизиро�
ванной джихадистами. Сама же нефть принадле�
жит этим самым «легальным поставщикам» изна�
чально — от месторождения в Ираке до морского
терминала в Турции.

Естественно, возникает вопрос: кто эти так на�
зываемые легальные поставщики? Или, говоря на
языке биржевиков, конечные бенефициары?

Установить их практически невозможно.
Транснациональные компании, по оценке специ�
алистов, охраняют свои тайны построже, чем
атомные державы берегут ядерные секреты. Об их
структурах известно немного. По сведениям
«Монд дипломатик», в 1928 году была создана
олигополия со сленговым названием «Семь сес�
тёр» (после объединения «Галф ойл» и «Стандард
ойл компани оф Калифорния» — «Шесть сес�
тёр»). Структура эта абсолютно секретная. Миро�
вое общественное мнение довольствуется инфор�
мацией о решениях Организации стран�экспор�
тёров нефти, которая, конечно же, тоже отнюдь
не вполне прозрачна. Но фигурирующие на теле�
экранах нарядные монархи и шейхи производят
должное впечатление — они (а не «Шесть сестёр»)
якобы и управляют мировым рынком нефти. Хо�
тя знающие люди утверждают, что это не так: «Сё�
стры» — реальная экономическая и политическая
мировая власть.

Именно олигополия стояла за свержением в
1953 году премьер�министра Ирана Мосаддыка,
который замыслил национализацию иранской
нефтяной промышленности. Конспирологи ут�
верждают, что и президент США Джон Кеннеди
поплатился жизнью из�за налоговых разногласий
с «Сёстрами». Президент Ричард Никсон предпо�
лагал открыть американский рынок для экспорта
советской нефти. Его не убили, но от дел отстра�
нили. Саддам Хусейн и Муамар Каддафи якобы
тоже оказались неуступчивыми политиками, ко�
торые «Сёстрам» мешали, — результат известен.

Когда большой нефтяной бизнес, аффилиро�
ванный с олигополией, после казни Хусейна на�
ложил лапу на иракскую нефть, возникла про�
блема её транспортировки. Было признано целе�
сообразным направлять «чёрное золото» через
Сирию в Турцию. Для охраны транспортировки
наняли ИГИЛ�ДАИШ. Средства доставки вы�
брали очень разные — от самых современных
грузовиков�цистерн до наливных барж�танке�
ров, которые загружают в сирийских горах и реч�
ными путями сплавляют к турецким термина�
лам. Говорят, не гнушаются транспортировщики
даже гужевым транспортом — караваны ослов с
нефтяной поклажей тянутся через горы, где оби�
тают сирийцы�туркоманы, на север. В турецких
терминалах поступающую нефть смешивают с
другими брендами и в таком обезличенном виде
продают от имени солидных поставщиков на ми�
ровой рынок. ДАИШ имеет свой бакшиш, пра�
вящая турецкая семья тоже неплохо зарабатыва�
ет. А настоящие бенефициары без шума и пыли
получают основную массу прибыли.

Так всё и шло к удовольствию многих влиятель�
ных людей. Прямо по Алексею Максимовичу
Горькому: «Банкир родил бандита». Но у «строи�
телей халифата» выросли амбиции — они возна�
мерились проглотить Сирию, а затем выйти в За�
кавказье и на южные рубежи России. Москва, ра�
зумеется, не могла безразлично наблюдать за дей�
ствиями международных бандитов. ВКС РФ раз�
рушили столь доходную и весьма удобную для
владельцев нефти логистическую систему.

Чтобы помешать русским добить бандитский
бизнес, наняли турок. Конечно, Анкара риско�
вала многим. Но положение Эрдогана внутри
страны крайне неустойчиво. И он сделал свой
выбор: был сбит российский самолёт, в район
дислокации нашей военно�морской группы на�
правлены турецкие подводные лодки, мировые
агентства нагнетают истерию вокруг возможно�
го закрытия Турцией средиземноморско�черно�
морских проливов. Плюс ещё украинско�закав�
казские клещи, о которых я упоминал ранее.
Большая война на пороге.

А что же Европа? Казалось бы, уж там�то
должны понимать, что в случае глобального
конфликта уютным европейским странам огня
достанется безграничное море…

У немцев есть ёмкое словечко «ферштейнер» —
человек понимающий. В местных газетах охотно
рассуждают о «ферштейнерах Обамы» и «ферш�
тейнерах Путина». А вот о «ферштейнерах Евро�
пы» что�то не слышно. Я посмотрел снятые аме�
риканской телекомпанией Си�Эн�Эн кадры сам�
мита ЕС—Турция и очень удивился: турецкого
премьера Ахмета Давутоглу там принимали не
просто радушно, а демонстративно сердечно. Да,
да — того самого Давутоглу, который с гордостью
сообщил миру: это он лично дал команду сбить
российский самолёт. Европейские лидеры сошли
с ума? Или именно так они благодарят турецкого
премьера за проделанную работу?

В ЕС считают, что заключили с Турцией выгод�
ную сделку: Европа даёт Анкаре три миллиарда
евро, а та в ответ перекрывает границы, через ко�
торые на Старый континент направляются сотни
тысяч (миллионы?) мигрантов. Эксперты сомне�
ваются в способности Турции справиться с таким
людским потоком. А потому эти три миллиарда
больше походят на тридцать сребреников за пре�
дательство России.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

P.S. Альянс НАТО решил усилить систему про$
тивовоздушной обороны Турции.

Турецкие
клещи:
Крым —
Карабах

●● С А Н � Б Е РН А РД И Н О .
Жертвами атаки на центр со$
циальной службы в американ$
ском штате Калифорния стали
14 человек, 17 получили ране$
ния. Неизвестные — мужчина
и женщина — устроили стрель$
бу во время банкета, организо$
ванного для работников депар$
тамента здравоохранения. По$
дозреваемые в нападении бы$
ли убиты в перестрелке с по$
лицией. Кроме того, в ходе
обыска в здании стражи по$
рядка обнаружили подозри$
тельное устройство, очень по$
хожее на самодельную бомбу.
Узнав о трагедии в Сан$Бер$
нардино, президент США Ба$
рак Обама вновь призвал кон$
гресс поддержать законопро$
екты по ограничению ношения
оружия.

●● ЛОНДОН. ВВС Велико$
британии нанесли первые
авиаудары по позициям терро$
ристической группировки «Ис$
ламское государство» в Сирии.
Четыре истребителя «Торна$
до» вылетели с английской
авиабазы Акротири на Кипре
через несколько часов после
того, как парламент Соединён$
ного Королевства одобрил
бомбардировки террористов.
Премьер$министр Дэвид Кэ$
мерон внёс это предложение на
рассмотрение законодательно$
го органа, объяснив своё реше$

ние тем, что ИГ представляет
«основную угрозу для безопас$
ности Великобритании».

●● УАГАДУГУ. Экс$премьер
Буркина$Фасо Рок Марк Ка$
боре одержал победу на прези$
дентских выборах, набрав в
первом же туре 53% голосов, и
стал первым демократически
избранным главой западноаф$
риканского государства за по$
следние несколько десятиле$
тий. Каборе руководил прави$
тельством при президенте Бле$
зе Компаоре, который правил
страной 27 лет и был вынужден
уйти в отставку на волне на$
родных протестов в октябре
2014 года. За несколько меся$
цев до восстания премьер дис$
танцировался от лидера стра$
ны и основал оппозиционную
партию. 

●● БАНГКОК. Сотни девушек,
готовящихся к свадьбе, приняли
участие в знаменитом состяза$
нии по бегу «Марафон невест»,
проходившем в парке столицы
Таиланда. Не только будущие
новобрачные, но и женихи, об$
лачившиеся в свадебные наряды
и кроссовки, приняли участие в
забеге в надежде получить глав$
ный приз — 1 млн. тайских ба$
тов (26400 евро).

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

ВУХОДЯЩЕМ ГОДУ 790 выпускников лат�
вийских вузов не смогли найти работу. Они,
как информирует интернет�портал Delfi.lv,

зарегистрировались в Госагентстве занятости
(ГАЗ), чтобы получить статус безработного, сооб�
щил на заседании парламентской комиссии по
социальным делам и труду директор департамента
рынка труда министерства благосостояния Имант
Липскис. Результат таков: статус безработного
имеют 178 человек (23%), получивших высшее об�
разование, 365 (46%) — профессиональное, 247
(31%) — образование другого вида.

На сегодняшний день уровень молодёжной
безработицы в республике составляет 14,9%.
В общей сложности в ГАЗ сейчас зарегистри�
рованы 16029 так называемых лишних людей,
из них 44% — в возрасте от 15 до 24 лет, 56% —
от 25 до 29 лет. 20% не устроившихся на рабо�
ту юношей и девушек имеют высшее образо�
вание, 24% — профессиональное, у 56% нет
достаточного образования.

Илга ВЕТРОВА.
Фото с сайта g3delphi.lv

Где найти работу?

В СВЕЖЕМ рейтинге в
число пятисот самых бы�
стрых суперкомпьюте�

ров вошли 109 (22% от всех в
списке) систем из КНР, тогда
как в июне их было 37. Экс�
перты, знакомые с ситуацией
на рынке, полагают, что такой
взрывной рост связан с разви�
тием науки и военных техно�
логий в Поднебесной.

Первое место в Top�500 в
пятый раз занял китайский
суперкомпьютер «Тяньхэ�2»
(«Млечный путь�2»). Как и в
предыдущем рейтинге, обна�
родованном полгода назад,
его максимальная производи�
тельность составила 33,86 пе�
тафлопса, что примерно вдвое
больше, чем у ближайшего
преследователя. Компьютер
установлен в Оборонном на�
учно�техническом универси�
тете Народно�освободитель�
ной армии КНР.

США, напротив, представ�
лены в рейтинге рекордно
мало, несмотря на провозгла�
шённую Бараком Обамой
программу по созданию экза�
флопного компьютера (в 30
раз быстрее «Тяньхэ�2»). Ко�
личество американских вы�
сокопроизводительных сис�
тем в рейтинге упало до 200,
тогда как в июне их было 231.
Это исторический минимум
— 40%.

Тем не менее Соединённые
Штаты — единственная стра�
на, две системы которой во�
шли в десятку самых быстрых.
Россия в рейтинге представле�
на пятью суперкомпьютера�
ми, созданными компанией
«Т�платформы». Самая быст�
рая система «Ломоносов�2» за�
нимает 36�е место с произво�
дительностью 1,8 петафлопса.

Фото с сайта icdn.lenta.ru

Китай
потеснил США 

Количество китайских суперкомпьютеров в
рейтинге Top�500 почти утроилось в ноябре по
сравнению с июньским списком, при этом коли�
чество высокопроизводительных систем США
несколько снизилось, сообщает Лента.ру.

Безвизовый режим для мусора

О БИЛИЕ этого «добра»
давно стало визитной
карточкой большинст�

ва городов Украины, а столи�
цы в особенности. Его коли�
чество, чего и следовало ожи�
дать, достигло критической
массы, и теперь он буквально
поплыл в цивилизованную
Европу. Середина ноября в
Прикарпатье и Закарпатье оз�
наменовалась повышенным
выпадением осадков, которое
и привело к обычному в этих
местах наводнению.

Река Тиса берёт своё начало
в Карпатах, становится естест�
венным приграничным рубе�
жом между Румынией и Украи�
ной, а затем уходит в Венгрию.
Эта водная артерия, выйдя из
берегов, вобрала в себя огром�
ную массу бытового мусора.
Он благополучно преодолел
границу и, в отличие от граждан
Украины, которым безвизовый
режим в страны ЕС не светит,
легко туда «интегрировался».

Украинские специалисты�
экологи пеняют на прихоти
стихии, не уточняя, правда,
почему столько мусора было в
пойме реки. Венгерских спе�
циалистов такие объяснения
не устраивают, но единствен�
ное, что им остаётся, так толь�
ко возмущаться атакой укра�
инского хлама. По их оцен�
кам, такая ситуация может
привести к серьёзным эпиде�
миологическим рискам. Ведь
с Украины к ним плывёт не
только бытовой мусор, но и
весьма опасные химические
отходы, нефтяные пятна, ис�
пользованные батарейки, от�

равляющие землю и воду, и да�
же трупы животных.

Множество отходов в на�
стоящее время достигло шлю�
зов ГЭС в венгерском городе
Тисалёк и скопилось там.
Возможностей извлекать всю
эту гадость у местных властей
нет, поэтому венгры вынуж�
дены открывать шлюзы и
пропускать мусор далее. На�
поминая вершины айсбергов,
плывёт он через всю Венг�
рию, затем в Сербию и далее
по Дунаю в Чёрное море.

Е СЛИ обратиться к вос�
точным границам Украи�
ны, где протекает множе�

ство рек, берущих своё начало
в России, то там подобного не
наблюдается. Даже наоборот:
во многих отраслях взаимоот�
ношений преобладают процес�
сы сокращения, а то и исчез�
новения традиционных пото�
ков разного рода. Например,
товаропоток между Россией и
Украиной, который за два года
упал в четыре раза. Само со�
бой, климат здесь ни при чём,
виной всему сильно испортив�
шаяся политическая экология.

Этот катастрофический об�
вал болезненно сказался
прежде всего на украинских
товаропроизводителях. Не
изменяя своей привычной
манере, власти Украины во
всём винят Россию.

Президент Украины Пётр
Порошенко на совместной
пресс�конференции с прези�
дентом Литвы Далей Грибаус�
кайте забросил очередной ка�
мень в огород соседа: «Начи�

ная с 2013 года фактически
эмбарго и санкции против
Украины действуют, и как раз
от этих санкций и падает то�
варооборот между Украиной
и Россией. Если раньше он
исчислялся миллиардами
долларов, то ныне только сот�
нями миллионов».

Несколько ранее первый за�
меститель министра агрополи�
тики Украины Ярослав Крас�
нопольский сообщил, что то�
варооборот между двумя стра�
нами за первые десять месяцев
2015�го упал на 69,4 процента
по сравнению с аналогичным
периодом прошлого года, то
есть практически уменьшился
на 1 миллиард долларов. Сей�
час он составляет 456 миллио�
нов долларов. Украина полно�
стью прекратила поставки на
российский рынок молочной
продукции, яиц, мяса птицы,
злаков, кондитерских изделий,
табачной продукции.

О состоянии же дел в това�
рообороте со странами ЕС луч�
ше не распространяться, дела�
ются только скромные замеча�
ния типа «при этом мы пыта�
емся сохранить наши торговые
позиции со странами ЕС». По�
рошенко по�прежнему уверен,
что соглашение об ассоциации
с ЕС не угрожает интересам
РФ. «Ассоциация никак не
влияет на Россию. Пусть они
дадут хоть какие�то цифры по�
терь. Это решение чисто поли�
тическое. Тем не менее мы го�
товы провести ещё одни пере�
говоры и всё ещё раз обсу�
дить», — сказал он.

На днях РФ, Украина и ЕС
на трёхсторонней министер�
ской встрече в Брюсселе так и
не пришли к окончательному
компромиссу по рискам
вступления в силу соглашения

ассоциации «незалежной» с
Евросоюзом, переговоры бу�
дут продолжены. По итогам
переговоров российский ми�
нистр экономического разви�
тия Алексей Улюкаев отметил:
невзирая на то, что стороны
рассмотрели несколько вари�
антов возможного соглаше�
ния, к согласию они не при�
шли. На его взгляд, предложе�
ния украинских коллег непри�
емлемы, потому что не носят
юридически обязывающего
характера. Российскую сторо�
ну не устраивает их предложе�
ние находить «развязки» про�
блем по мере того, как будет
выявляться реальный ущерб.
А времени до того срока, как
настоящее половодье евро�
пейских товаров хлынет на
Украину, остаётся всё меньше.

Д ЛЯ УКРАИНЫ Россия
— отрезанный ломоть.
Куда большие надежды

её верхушка связывает с Со�
единёнными Штатами. В Кие�
ве с нетерпением ожидают ви�
це�президента США Джо Бай�
дена, который считается в Ва�
шингтоне неофициальным
куратором украинского на�
правления и 7 декабря собира�
ется в очередной раз посетить
«незалежную».

Байден уже пообещал главе
Украины обеспечить транш в
1 миллиард долларов на борь�
бу с коррупцией и налоговую
реформу. Это на словах, а на
деле без этих денег Украине не
рассчитаться по долгам и не
заполнить статью военных
расходов в бюджете�2016, на
которые планируется потра�
тить 100 миллиардов гривен.
И не важно, сколько это будет
в пересчёте по плавающему
курсу валют. Ради того, чтобы

«дать по зубам агрессору» (вы�
ражение Порошенко), ника�
ких денег не жалко.

Интересуют Джо Байдена и
вопросы урегулирования
конфликта в Донбассе, а так�
же экономическая ситуация
на Украине. Недавно он позд�
равил Порошенко с прошед�
шими местными выборами на
Украине, назвав их «вехой в
демократическом развитии
страны».

Видимо, готовясь испол�
нять рекомендации куратора,
ВСУ спешат стянуть поболь�
ше военной техники и лично�
го состава к линии соприкос�
новения в нарушение всех
норм минских соглашений.
Ряд из них зафиксирован и
представителями Специаль�
ной мониторинговой миссии
(СММ) ОБСЕ.

Так, по их данным, в село
Рассвет Станично�Луганского
района ЛНР прибыло 25 еди�
ниц САУ различного калибра,
а также 25 единиц танков и бо�
лее десятка единиц РСЗО
«Град». В окрестностях села
также находятся порядка 5 ты�
сяч военнослужащих ВСУ.

В селе Смоляниново Ново�
айдарского района ЛНР была
замечена колонна из двух са�
моходных артиллерийских ус�
тановок (калибра 152 мм) и
двух многоцелевых тягачей
(МТЛБ), буксируемых воен�
ным тягачом. В районе Севе�
родонецка были замечены во�
енная колонна из четырёх бэ�
тээров, военного тягача,
транспортировавшего два
МТЛБ, и две гаубицы «Гвозди�
ка», которые двигались в вос�
точном направлении. Все эти
факты нашли отражение и в
отчёте СММ ОБСЕ.

В.М.Т.

В фокусе — Центральная Азия

Здоровье в тисках
капитализма

«Спасение утопающих — дело
рук самих утопающих». Этот прин�
цип вовсю внедряется в систему
здравоохранения Казахстана. В
следующем году здесь вступит 
в силу закон об обязательном ме�
дицинском страховании, а значи�
тельную часть поликлиник плани�
руется в течение ближайших пяти
лет передать в частные руки.

ПОЛИТИКА либерализации, провозгла�
шённая казахстанскими властями, привела
к радикальной смене экономического и

социального курса государства. На торги выстав�
лены десятки крупнейших промышленных пред�
приятий, правительством инициирован процесс
приватизации земель сельскохозяйственного на�
значения. Официально декларируемый приори�
тет частной собственности и иностранных инвес�
тиций сопровождался принятием нового Трудо�
вого кодекса, а также закона о профсоюзах. Эти
документы значительно расширили права работо�
дателей и фактически низвели наёмных работни�
ков до положения бесправной массы. В стремле�
нии сократить госрасходы власти пошли даже на
ликвидацию «социального хлеба» — важного под�
спорья для малоимущих граждан.

Высшее руководство Казахстана не скрывает:
жителям нужно потуже затянуть пояса и пригото�
виться к дальнейшему наступлению капитализма
в его наиболее жёстких формах. Однако, уверяют
власти, всё это делается «во благо народа». «Не�
смотря на то, что сейчас нелегко, реализация ре�
форм нужна для того, чтобы заложить основы бу�
дущего благополучия. По своей сложности пред�
стоящие реформы не уступают тем, которые мы
проводили в начале 90�х годов», — заявил прези�
дент Нурсултан Назарбаев на недавней встрече с
функционерами правящей партии «Нур Отан».

Система здравоохранения стала очередной сфе�
рой, охваченной либеральными реформами. С 
1 марта следующего года в республике вводится
обязательное медицинское страхование. Соглас�
но нововведениям, работники должны будут от�
числять в Фонд обязательного медицинского
страхования 2 процента от дохода, ещё 5 процен�
тов будет обязан внести работодатель. Для самоза�
нятых граждан (индивидуальные предпринимате�

ли и лица, получающие доходы по договорам
гражданско�правового характера) размер взносов
составит 7 процентов от дохода. 

Реформа должна завершиться к 2020 году, ког�
да, по планам властей, обязательное медицинское
страхование охватит всех граждан республики за
исключением отдельных категорий — пенсионе�
ров, инвалидов, военнослужащих и т.д. Человек,
не имеющий страхового полиса, сможет рассчи�
тывать лишь на «базовый пакет» — скорую по�
мощь и профилактические прививки. Все осталь�
ные виды медицинской помощи, включая амбу�
латорно�поликлиническую и стационарную, бу�
дут доступны только за деньги.

К инициативе правительства в республике от�
неслись с большой опаской. В 1990�е годы Казах�
стан уже имел аналогичный опыт. Всё закончи�
лось грандиозным скандалом: глава Фонда обяза�
тельного медицинского страхования Талапкер
Иманбаев сбежал в США, прихватив с собой 
3 миллиона долларов.

Этим реформы не исчерпываются. 20 ноября на
заседании верхней палаты казахстанского парла�
мента глава профильного министерства Тамара
Дуйсенова презентовала программу развития сис�
темы здравоохранения на 2016—2019 годы. По её
словам, городские поликлиники будут передавать�
ся в доверительное управление бизнесменам. Если
чиновники сочтут результаты этого управления по�
ложительными, частникам будет предоставлена
возможность выкупа медицинского учреждения.

Кроме того, для управления больницами бу�
дут создаваться правления с привлечением не�
ких «независимых экспертов». Именно эти но�
вые органы, а не главврачи будут утверждать
штатное расписание, систему оплаты труда со�
трудников и планы госзакупок. В правительстве
заявляют, что это повысит прозрачность дея�
тельности медучреждений.

На деле реформы неизбежно приведут к рез�
кому снижению доступности медицинской по�
мощи и расшатыванию нынешней, работающей
более или менее эффективно системы здраво�
охранения. Слепо копируя западный опыт, ру�
ководство Казахстана рискует вместо решения
существующих проблем породить массу новых.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Одним из первых, с позволения сказать, то�
варов, который успешно интегрировался на ев�
ропейских просторах, стал обычный бытовой
мусор украинского происхождения.

Международное обозрение
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Кроссворд

Ответы на кроссчайнворд, 
опубликованный в № 132

1. Обухова. 2. Адвокат. 3. Телескоп. 4. Проект. 5. Тираж. 6. Жа�
ров. 7. Верлибр. 8. Рулон. 9. Нырок. 10. Купала. 11. Авангард. 12.
Договор. 13. «Ревизор». 14. Рынок. 15. Копер. 16. Рабат. 17. Трак�
тир. 18. Ренегат. 19. Трембита. 20. Анкета. 21. Ампер. 22. Рондо.
23. Обелиск. 24. Клоун. 25. Носов. 26. Восток. 27. Коперник. 28.
Конкурс. 29. Скорѝна. 30. Алеко. 31. Октод. 32. Диск.

По горизонтали: 1. Украше�
ние из перьев на головных убо�
рах или конской сбруе. 3. Уз�
бекский город�музей с цитаде�
лью «Арк», старинный центр
художественных ремёсел. 6.
Каучук, резина как материал,
способный к обратимой де�
формации растяжения. 10. Зо�
диакальное созвездие с яркой
звездой Спика. 11. Столица ев�
ропейского государства. 12.
Черноморский курорт. 15. В
арабских личных именах —
компонент, означающий
«сын», «потомок». 16. Азиат�
ское горное млекопитающее
семейства полорогих; мало�
численно. 17. Предмет, служа�
щий для поддержки чего�ни�
будь (по С. Ожегову). 20. Духо�
вой музыкальный инструмент,
входящий в состав духового
оркестра. 21. Артист театра без
слов. 23. Почётная извест�
ность. 25. Часть корпуса струн�
ных музыкальных инструмен�
тов. 27. Историческая провин�
ция во Франции, главный го�
род — Ла�Рошель. 28. Один из
первых советских транзистор�
ных радиоприёмников. 29.
Русский механик и изобрета�
тель ХVIII в., автор оптическо�

го прицела. 30. Тонкая полу�
прозрачная ткань.

По вертикали: 1. Добавоч�
ный, боковой алтарь в церкви
(по С. Ожегову). 2. Орудие для
выравнивания почвы на оро�
шаемых южных землях. 4. «Жи�
лище» для скотины. 5. Штат на
северо�западе США. 6. Восхо�
дящий к Сократу метод, систе�
ма обучения при помощи 
наводящих вопросов. 7. Поэма 
Т. Шевченко. 8. Решительное
действие, отражающее нападе�
ние; противодействие чему�ни�
будь. 9. Порядок ведения засе�
дания, конференции и т.п. 12.
Предварительное объявление о
спектакле, лекции и др. 13.
Торговая площадь, место на�
родных собраний в древнегре�
ческих городах. 14. Американ�
ский пастушковый журавль. 18.
Морское неподвижное живот�
ное. 19. Автор балетов «Конёк�
Горбунок» (1960 г.), «Анна Ка�
ренина» (1972 г.). 22. Группа
ровно подстриженных в виде
стенок деревьев или кустарни�
ков в парке, саду. 24. Солёное
озеро и одноимённый город в
Турции. 26. Женский певчес�
кий голос. 27. Сорная колючая
трава семидесяти видов.

Век Октября

Крым будет советским!

Делу Великого Октября
и Знамени Победы 

верны!

Празднование знамена�
тельной даты началось 19 но�
ября проведением всекрым�
ской молодёжной акции «Де�
лу Великого Октября и Зна�
мени Победы верны!» В Сим�
ферополе, в Комсомольском
сквере у обелиска «Павшим
за Советскую власть», собра�
лись коммунисты, комсо�
мольцы и пионеры, школьни�
ки и студенты, работники
культуры и науки, представи�
тели ветеранских и общест�
венных организаций, сторон�
ники КПРФ, жители города.
Открыл акцию первый секре�
тарь Крымского рескома
КПРФ О.А. Соломахин. Он
поздравил всех присутство�
вавших с большим событием
— 95�й годовщиной установ�
ления Советской власти в
Крыму — и напомнил собрав�
шимся о великих завоеваниях
Октября.

С приветственным словом
к участникам митинга обра�
тился Д.Г. Новиков. Он позд�
равил крымчан с 95�летним
юбилеем и передал поздрав�
ления от Председателя ЦК
КПРФ Г.А. Зюганова. Дмит�
рий Георгиевич напомнил,
что «устранение врангелев�
ского режима, опиравшегося
на поддержку иностранных
держав, позволило Советской
власти приступить к уверен�
ному и поступательному со�
циалистическому созиданию.
А успехи на этом пути были
поистине грандиозными. Се�
годня же мир оказался втянут
в продолжительный кризис.
По планете прокатывается
волна войн, террора и других
бедствий с огромными чело�
веческими жертвами. Выход
из этой ситуации можно най�
ти, только опираясь на опыт
социалистического строи�
тельства и достижения совет�
ского времени», — подчерк�
нул Дмитрий Георгиевич.

Заместитель Председателя
ЦК КПРФ вручил комсо�
мольские билеты большому
отряду из числа крымского
студенчества. Затем вместе с
секретарями Крымского рес�
кома КПРФ они повязали
красные галстуки тридцати
учащимся крымских школ,
пополнившим ряды пионер�
ской организации имени Вла�
димира Ильича Ленина.

Участники митинга почти�
ли минутой молчания память
павших в борьбе за установ�
ление Советской власти в
Крыму. Затем все присутство�
вавшие возложили цветы к
обелиску «Павшим за Совет�
скую власть». 

После окончания митинга в
здании Крымского рескома
КПРФ состоялось открытие
фотовыставки «Великий Ок�
тябрь и Крым». Её представил
гостям секретарь Крымского
рескома КПРФ В.В. Лавров.
Выставка была подготовлена
совместно с Республикан�
ским краеведческим музеем
«Таврида».

20 ноября в рамках юбилей�
ных мероприятий, посвящён�
ных 95�й годовщине Совет�
ской власти в Крыму, гости
республики, коммунисты, се�
кретари Крымского рескома

и Севастопольского горкома
КПРФ, студенты Крымского
Федерального университета и
колледжа транспортной ин�
фраструктуры возложили
цветы к памятникам М.В.
Фрунзе и Д.И. Ульянова, а
также к стеле П.Е. Дыбенко и
скрижали в честь 200�летия
со дня основания города
Симферополя.

В тот же день в здании уни�
верситета экономики и уп�
равления состоялась научно�
практическая конференция
«В поисках утраченного
единства: крымский опыт».
Зал был заполнен студента�
ми, учёными, представителя�
ми науки и культуры, ветера�
нами партии и комсомола.

Ректор университета В.Н.
Узунов сердечно приветство�
вал всех участников конфе�
ренции. Д.Г. Новиков зачитал
приветственный адрес от
Председателя ЦК КПРФ Г.А.
Зюганова. Затем Дмитрий Ге�
оргиевич выступил с научным
докладом «100�летие Великой
Октябрьской социалистичес�
кой революции и актуальные
вопросы освещения совет�
ской истории».

Д.О. Филяев рассказал об
истории становления Совет�
ской власти в Пензенской
области. 

На конференции выступи�
ли с докладами: М.С. Костри�
ков, О.А. Соломахин, В.В.
Лавров, первый секретарь Се�
вастопольского горкома
КПРФ В.М. Пархоменко,
председатель контрольно�ре�
визионной комиссии Крым�
ского отделения КПРФ Р.В.
Семяшкин, секретарь Крым�
ского рескома КПРФ, заслу�
женный деятель искусств
АРК М.М. Голубев, заслужен�
ный работник образования
АРК и Украины В.Г. Левина,
заслуженный работник сфе�
ры курортов и туризма АРК
В.Р. Захаров и другие.

Для участников конферен�
ции и гостей был организован
тематический концерт, в кото�
ром выступили студенты уни�
верситета экономики и управ�
ления. Их поддержал танце�
вальный коллектив воспитан�
ников дополнительного обра�
зования при университете.

После концерта участники
конференции ознакомились с
тематической книжной вы�
ставкой «Октябрь в Крыму»,
подготовленной научной
библиотекой университета.

В честь героев 
Перекопа

21 ноября рескомом был
организован автопробег по
маршруту Симферополь —
Армянск — Красноперекопск.

Автоколонна коммунистов
стартовала из Симферополя,
от здания рескома партии. По
ходу движения к ней присое�
динялись автомобили комму�
нистов Симферопольского,
Первомайского, Красногвар�
дейского, Раздольненского,
Джанкойского районов, а
также городов Краснопере�
копска и Армянска. Всего в
автопробеге были задейство�
ваны 32 автомобиля, укра�
шенные флагами КПРФ и
партийной символикой.

Первая остановка автоко�
лонны КПРФ была сделана в

селе Ишунь Красноперекоп�
ского района, где состоялись
торжественная линейка и
возложение цветов к обелис�
ку Героям Ишуньских пози�
ций в годы Гражданской и
Великой Отечественной
войн (ноябрь 1920 г. — ап�
рель 1944 г.) с участием уча�
щихся Ишуньской общеоб�
разовательной школы. Уча�
стников автопробега привет�
ствовали жители села, кото�
рые дружно скандировали:
«КПРФ — молодцы!»

Затем участники автопро�
бега прибыли в г. Армянск.
Они возложили цветы к брат�
ской могиле красных воинов,
павших в годы Гражданской и
Великой Отечественной
войн. Здесь, в частности, за�
хоронены герои Гражданской
войны Прохор Иванов и ре�
волюционные моряки�де�
сантники. Минутой молча�
ния собравшиеся почтили па�
мять героев. Затем коммунис�
ты посетили могилу бойцов
отдельной ударно�огневой
бригады 51�й дивизии Крас�
ной Армии, погибших при
штурме перекопских укреп�
лений под пулемётным огнём
белогвардейцев в 1920 году.
Командир бригады Иван Ге�
кало выжил и после освобож�
дения Крыма лично участво�
вал в перезахоронении своих
бойцов и обустройстве брат�
ской могилы. Минутой мол�
чания была почтена их па�
мять, а к обелиску возложены
цветы. Известный краевед
Л.П. Кружко подробно озна�
комил участников автопробе�
га с историей этого памятно�
го места. 

Затем колонна автопробега
проследовала на Перекоп�
ский (Турецкий) вал, где со�
стоялся митинг. Директор Ар�
мянского исторического му�
зея Л.А. Варшавская провела
экскурсию по Перекопскому
валу. Минутой молчания уча�
стники автопробега почтили
память героев и возложили
цветы к мемориальному зна�
ку в честь взятия Перекоп�
ских позиций в ноябре 1920
года и апреле 1944 года.

Следующей остановкой
маршрута стал город Красно�
перекопск. Участники авто�
пробега посетили краснопе�
рекопскую общеобразова�
тельную школу № 2, нося�
щую имя командующего
Южным фронтом М.В.
Фрунзе. Участники автопро�
бега вместе со школьниками
и педагогами учебных заведе�
ний города возложили цветы
к памятнику М.В. Фрунзе,
находящемуся на территории
школы. Затем все посетили
школьный музей, где имеется
экспозиция, посвящённая

М.В. Фрунзе и событиям
Гражданской войны на Пере�
копе. Сотрудники Краснопе�
рекопского краеведческого
музея провели презентацию
книги «Памятники воинской
славы», специально подго�
товленной к 95�летию уста�
новления Советской власти в
Крыму. Первые экземпляры
были подарены членам деле�
гации ЦК КПРФ и предста�
вителям Крымского рескома
Компартии.

На центральной площади
Красноперекопска у мемори�
ального комплекса в честь
трёх штурмов Перекопа со�
стоялся массовый митинг�
концерт. Открыл и вёл меро�
приятие первый секретарь
Красноперекопского горко�
ма КПРФ П.А. Синяков. Па�
вел Анатольевич поздравил
всех присутствовавших с
большим праздником — 95�й
годовщиной установления
Советской власти в Крыму —
и предоставил слово О.А. Со�
ломахину и Д.Г. Новикову,
который в ходе митинга вру�
чил памятные юбилейные
медали ЦК КПРФ «70 лет Ве�
ликой Победы» писателю, ав�
тору книги о трёх штурмах
Перекопа А.А. Бирюкову и
П.А. Синякову. На митинге
также выступили ветеран Ве�
ликой Отечественной войны
Г.Д. Лактионов, ветеран ком�
сомола и партии, один из ор�
ганизаторов сооружения па�
мятника трём штурмам Пере�
копа, кавалер орденов Трудо�
вого Красного Знамени,
«Знак Почёта» Г.И. Капшук.
Учащиеся Красноперекоп�
ской музыкальной школы ис�
полнили песню времён Граж�
данской войны «Эх, тачанка».

Собравшиеся на митинг
почтили минутой молчания
память красноармейцев, по�
гибших в ноябре 1920 года.
Состоялось возложение цве�
тов к входящему в состав ме�
мориального комплекса Веч�
ному огню. Почётные гости
вместе с учащимися школ го�
рода Красноперекопска поса�
дили молодые деревья в го�
родском парке, заложенном
ещё в советское время, в год
60�летия установления Со�
ветской власти в Крыму.

Юбилейные 
мероприятия в Ялте 

и Севастополе

22 ноября участники юби�
лейных мероприятий переме�
стились в Ялту. Здесь они воз�
ложили цветы к обелиску в
честь Ленинского декрета
«Об использовании Крыма
для лечения трудящихся»,
подписанного сразу же после
установления Советской вла�

сти в Крыму. Заместитель
Председателя ЦК КПРФ вру�
чил орден «За заслуги перед
партией» и Почётную грамоту
ЦК КПРФ директору Симе�
изской общеобразовательной
школы коммунисту В.П. Ра�
фаловичу. Участники меро�
приятий посетили также ли�
тературно�мемориальный
Дом�музей Н.З. Бирюкова в
Ялте. Музей этот выбран для
осмотра не случайно. Нико�
лай Бирюков — коммунист,
писатель, видный обществен�
ный деятель, лауреат Сталин�
ской премии, последние годы
жил и творил в Крыму. Он —
крымский Николай Остро�
вский. Будучи прикованным
к постели, посвятил свою
жизнь творчеству. Он — автор
знаменитого романа «Чайка»,
увековечившего подвиг Героя
Советского Союза Лизы Чай�
киной. Сегодня Дом�музей
писателя — центр нравствен�
но�духовного и патриотичес�
кого воспитания подрастаю�
щего поколения не только
Ялты, но и всего Крыма.
Здесь школьники и студенты,
гости города получают пол�
ное представление о Совет�
ском государстве под назва�
нием СССР, о трудовом и бо�
евом подвиге советских лю�
дей, о становлении комсомо�
ла и роли нашей партии в де�
ле коммунистического воспи�
тания молодёжи и строитель�
ства первого в мире социали�
стического государства. С со�
держательной стороной рабо�
ты музея познакомила участ�
ников юбилейных мероприя�
тий его заведующая Н.В.
Сметанкина. Осмотрев экс�
позицию музея, Д.Г. Новиков
поблагодарил его сотрудни�
ков за преданность своему де�
лу и патриотическому воспи�
танию подрастающего поко�
ления. В свою очередь О.А.
Соломахин вручил коллекти�
ву Дома�музея поздравитель�
ный адрес по случаю 45�летия
создания Дома�музея Н.З.
Бирюкова. Руководство музея
и Крымского рескома КПРФ
договорились о творческом
сотрудничестве.

В этот же день делегация
побывала в городе�герое Се�
вастополе.

Севастополь — особый го�
род в Крыму. Именно здесь
было поднято первое Красное
Знамя Октября, а моряки Чер�
номорского флота стали на�
дёжными защитниками дела
революции. В Севастополе
была создана и первая в Кры�
му организация партии боль�
шевиков. Тогда был проде�
монстрирован героизм матро�
сов�черноморцев и коммуни�
стов�подпольщиков. И нако�
нец, здесь, в Севастополе, бы�

ла поставлена последняя точ�
ка в разгроме врангелевцев.
Севастопольцы по�особому
чтят память героев — защит�
ников Октября. В этом смогли
убедиться и участники юби�
лейных мероприятий. 

Севастопольское праздне�
ство началось с возложения
красных гвоздик к памятнику
49 большевикам — жертвам
белогвардейского террора на
городском кладбище Комму�
наров. В почётном строю у
памятника застыли офицеры
Союза советских офицеров и
юнармейцы Севастопольской
комсомольской организации. 

Д.Г. Новиков и В.М. Пархо�
менко вместе с руководством
Крымского рескома возложили
цветы к подножию памятника. 

Д.Г. Новиков выступил пе�
ред участниками мероприя�
тия. Он передал слова позд�
равления от имени Председа�
теля ЦК КПРФ и, в частнос�
ти, сказал: «КПРФ начала
подготовку к празднованию
100�летия Великого Октября.
Мы сейчас настойчиво всем
говорим, что именно там, в
Октябре 1917 года, лежат ис�
токи всех побед и свершений
советского периода — одного
из самых ярких и героических
периодов нашей страны.
Много героических подвигов
знает история Севастополя и
Крыма, которая неразрывно
связана с общей историей на�
шей страны. Сегодня мы
сталкиваемся с разными по�
пытками очернения совет�
ского времени, советской ис�
тории. Предпринимаются
различные клеветнические и
провокационные атаки. На
каналах государственного те�
левидения транслируют псев�
досериалы, в которых иска�
жают наше прошлое. Антисо�
ветизм — агрессивное оружие
в руках русофобов. Это ору�
жие тех, кто пытается лишить
нашу страну будущего. Наша
партия уверенно себя чувст�
вует перед выборами 2016 го�
да в Государственную думу и
президентскими выборами
2018 года. У нас есть реальная
программа выхода России из
кризиса, в которой намечены
пути национализации и подъ�
ёма экономики. Команда, ко�
торая работает с Г.А. Зюгано�
вым, не только способна
предложить, но и может реа�
лизовать проекты нашей про�
граммы. Задача состоит в том,
чтобы она была поддержана
большинством людей. Для
этого нам всем необходимо
предпринять максимум уси�
лий. Если мы с вами это сде�
лаем, то можем с увереннос�
тью говорить: «Россия вновь
станет сильной и социалисти�
ческой!» К этому нас обязы�
вает и героический подвиг се�
вастопольцев и всех крымчан.
На них мы держим равнение,
с ними сверяем свой шаг».

Участники юбилейных ме�
роприятий возложили также
цветы к могиле выдающегося
революционера П.П. Шмид�
та и мемориалу «Борцам под�
полья», побывали на знаме�
нитой Графской пристани
Севастополя и возложили
цветы к Вечному огню — ге�
роям обороны Севастополя,
к памятнику русского адми�
рала П.С. Нахимова. На
Графской пристани и площа�
ди П.С. Нахимова делегацию
КПРФ горячо приветствова�
ли жители и гости города�ге�
роя, громко скандируя:
«КПРФ — слава!», «Севасто�
полю — быть советским!» Пе�
ред участниками юбилейных
мероприятий в торжествен�
ном марше прошли юные жи�
тели города�героя. Именно
им продолжать славное и ве�
ликое дело Октября.

Валерий ЛАВРОВ.
Республика Крым.

На полуострове прошли юбилейные ме�
роприятия, посвящённые 95�й годовщине
установления Советской власти в Крыму.
Отпраздновать эту дату вместе с крымча�
нами приехали почётные гости. В их чис�
ле: заместитель Председателя ЦК КПРФ
Д.Г. Новиков, секретарь ЦК КПРФ М.С. Ко�
стриков, заместитель руководителя Цент�
ра политической учёбы ЦК КПРФ М.С. Му�
заев, секретарь Пензенского областного
комитета КПРФ Д.О. Филяев.

Семён Фурман
1 декабря исполнилось 95 лет со дня

рождения выдающегося советского гросс�
мейстера и тренера Семёна Абрамовича
Фурмана (1.12.1920 — 16.03.1978). 

В 1948 году Фурман до�
бился своего первого
большого успеха на 16�м

чемпионате СССР. Он занял
3�е место, пропустив вперёд
лишь участников межзональ�
ного турнира Давида Брон�
штейна и Александра Котова.
Прекрасно выступил Фурман
и в ряде чемпионатов Ленин�
града: 1953 год — 1�е место,
1954 год — 1—3�е места, 
1957 год — 1—2�е места. 

Уже в 1950�х годах он заре�
комендовал себя как один из
лучших шахматных теорети�
ков страны. За советом и тре�
нерской помощью к нему в
различные годы обращались
Давид Бронштейн, Михаил
Ботвинник, Тигран Петро�
сян, Виктор Корчной. В 1963
году Фурман был одним из
помощников Михаила Бот�
винника на учебно�трениро�
вочном сборе в Подмосковье,
где познакомился с 12�лет�
ним талантливым мальчиком
из Златоуста Толей Карпо�
вым. А пять лет спустя они
оба уже выступали за сбор�
ную Вооружённых Сил, и об�
щение стало более тесным. В
1969 году Карпов переехал в
Ленинград. Фурман стал его
тренером.

Блестящий аналитик, об�
щаясь с гениальным практи�
ком, сам заметно прогресси�
ровал в игре. После междуна�
родных турниров в 1966 году
в Гаррахове (1�е место с вы�
полнением гроссмейстерской
нормы) и в 1967 году в Поля�
нице�Здруй (3�е место) Фур�
ман принял участие в между�
народном турнире в Мадриде
(1973 г.) вместе с Карповым и
занял 3�е место. Столь же ус�
пешно играл Фурман в Пор�
тороже (1975 г.) и Бад�Лау�
терберге (1977 г.), где стано�
вился третьим призёром, а
Карпов везде уверенно брал
первые места.

Начиная с середины 1960�х
здоровье Фурмана стало
ухудшаться. Он перенёс опе�
рацию, но это не остановило
развитие беспощадной болез�
ни. Фурман умер в Ленингра�
де за три месяца до начала
матча в 1978 году между Кар�
повым и Корчным. Карпов

писал, что смерть Фурмана
стала для него и его команды
невосполнимой потерей.

С. Фурман — И. Болеславский
1954 г.

Ход белых.
Перевес на стороне белых,

но как это подчеркнуть? Фур�
ман находит интересную воз�
можность:

24. a5! ab 25. ab Сb3 26. Лdd7
Лa1+ 27. Сf1 f4

После прорыва белых ла�
дей на 7�ю линию и появле�
ния проходной пешки чёр�
ные рассчитывают только на
контратаку…

28. Сd4 Лd1 29. b7 Фf5 30. g4
f3 31. gf fe 32. Фh3 Сc4
33. Лxc4! bc 34. Лc7 Кd6
35. Лxg7+ Крf8 36. Лd7 efФ+
37. Фxf1 Лxf1+ 38. Крxf1 Кb5
39. Сc5+ Крg8 40. f6 и чёрные
сдались.

А между тем…

Стало известно, что мини�
стерство финансов США
включило в свой санкцион�
ный список по Сирии прези�
дента ФИДЕ К.Н. Илюмжи�
нова. Кирсан Николаевич так
прокомментировал это реше�
ние: «Никаких коммерческих
отношений и никаких эконо�
мических связей с Сирией у
меня нет». Он назвал прово�
кацией введение против него
американских санкций.

Весьма примечательно, как
«американские друзья, парт�
нёры и союзники» последо�
вательно теснят россиян за
пределами спортивных арен.


